
Открытость 
не прививается
Граждане не готовы 
делиться медицинскими 
данными даже ради 
путешествий 

Россияне настороженно относят-
ся к идее появления паспортов 
вакцинации, призванных расши-
рить возможности для путешест-
вий на фоне пандемии, показал 
опрос Ipsos. Почти 75%  граждан 
не готовы делиться данными 
о своих прививках с авиаком-
паниями и отелями. В среднем 
по миру эта цифра значитель-
но ниже — 60%. Однако туропе-
раторы отмечают, что реализо-
вать идею паспортов вакцинации 
 будет проще, чем сейчас спра-
виться с необходимостью двой-
ного ПЦР-тестирования после 
поездок за рубеж и постоянной 
сменой правил даже для путеше-
ствий внутри России.

Только 25% россиян согласны пре‑
доставлять частным предприятиям, 
например авиакомпаниям и отелям, 
данные о личном здоровье и вакци‑
нации, в то время как среднемиро‑
вое значение оценивается в 40%. 
Такие данные приводятся в иссле‑
довании Ipsos об отношении к па‑
спортам вакцинации жителей раз‑
ных стран. По расчетам аналитиков, 
по готовности граждан делиться дан‑
ными о вакцинации с компаниями 
Россия — на 25‑м месте из 28 рассма‑
триваемых стран. Меньше всего пре‑
доставлять сведения готовы жители 
Нидерландов — 19%, наиболее от‑
крыты граждане Индии — 68%. 

Перспектива введения паспор‑
тов с данными о вакцинации обсу‑
ждается с середины 2020 года в пер‑
вую очередь в странах еврозоны. 
Стандарт документа не утвержден, 
но в марте Еврокомиссия предста‑
вила проект цифровых «зеленых 
сертификатов», которые смогут по‑
лучить привитые, переболевшие 
или сдавшие отрицательный тест 
на COVID‑19. В апреле вопрос о вза‑
имном признании паспортов вакци‑
нации странами СНГ предлагал рас‑
смотреть глава Сената парламента 
Казахстана Маулен Ашимбаев. В РФ 
сейчас после прививки можно офор‑
мить сертификат на английском 
языке через портал госуслуг. 

Россияне не хотят делиться дан‑
ными о вакцинации и с властями: 
на это согласны только 28% жите‑
лей РФ, опрошенных Ipsos. Средне‑
мировой показатель составляет 50%, 
самый высокий зарегистрирован 
в Китае — 86%. Внедрения паспортов 
вакцинации в РФ до конца года ждут 
32% респондентов, в мире — 66%. 

Ключевая цель внедрения па‑
спортов — расширение возможно‑
стей для туризма на фоне пандемии 
COVID‑19. По данным Ipsos, 73% ре‑
спондентов по всему миру верят 
в эффективность таких сертифика‑
тов для обеспечения безопасности 
путешествий, в РФ — 53%. По этому 
показателю страна также оказалась 
в числе аутсайдеров, меньше значе‑
ние только в Венгрии — 52%. Самое 
высокое в Китае и Аргентине — 84%. 
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После стрельбы кулаками не машут
На что способны ведомства после расстрела в казанской гимназии
13 мая президент России Владимир 
 Путин встретился в режиме видео-кон-
ференц-связи из Ново-Огарево с чле-
нами правительства и обсудил с ними 
меры, способные исключить то, что 
11 мая случилось в казанской гимна-
зии №175. Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников рассчитыва-
ет, что меры сработают, и напоминает: 
 примерно это уже было три года назад.

Встреча с правительством началась у Вла‑
димира Путина с разговора о страшной исто‑
рии с расстрелом школьников, случившей‑
ся в Казани.

Похожий расстрел в российском учебном 
заведении был только один раз.

В октябре 2018 года 18‑летний Владислав 
Росляков расстрелял и взорвал 20 человек 
в политехническом колледже в Керчи.

В Татарстане было между тем вот что: 
11 февраля 2017 года в Нижнекамске 14‑лет‑
ний ученик, возненавидев соседа по пар‑
те, от всего сердца выстрелил ему в глаз 
из пневматического пистолета, в школьном 
медпункте отказались вызвать скорую и во‑
обще помочь, директор школы довез уче‑
ника на своей машине, но в конце концов 
подростка не спасли — он умер в казанской 
больнице.

Других похожих случаев в Татарстане 
не было. Никто себя и богом, во всяком слу‑
чае вслух, не называл.

И вот один назвал. И поступил как Сатана.
— И учителя, и все сотрудники гимна‑

зии в критической ситуации действовали 
мужественно, героически, в высшей сте‑
пени профессионально. Спасали детей 
как своих родных, закрывали собой — так, 
как это сделала совсем юная девушка, учи‑
тельница английского языка Эльвира Иг‑
натьева, пожертвовала жизнью ради своих 
учеников,— говорил Владимир Путин.— 
Знаю, что многие учителя в страшные ми‑
нуты нападения, когда в здании звучали 
выстрелы, стояли у входа в классы и были 
готовы бороться, защищать своих учени‑
ков, своих воспитанников. Затем помога‑
ли им выбраться из гимназии, укрыться 
в безопасном месте. Никто не покинул свой 
пост, все исполнили свой профессиональ‑
ный и человеческий долг.

Их наградят, конечно. Кого‑то посмертно.
— Я поручаю правительству в самое бли‑

жайшее время внедрить единый подход, это 
очень важно, к обеспечению безопасности 
и антитеррористической защищенности 
образовательных организаций,— добавил 
господин Путин.— У нас в целом система 
выстроена, но многое отдано на решение 
местных властей, самих школ. Должен быть 
единый подход в целом по стране. И в даль‑
нейшем совместно с регионами нужно дер‑
жать эту сферу под постоянным контролем.

После трагедии в Керчи все это уже было 
вообще‑то. Формулировки немного другие. 
А смысл тот же.

Да, про оружие тогда не говорили так рез‑
ко, как сейчас.

— Безусловно, Следственный комитет 
проведет тщательное расследование и вы‑
яснит все обстоятельства случившейся тра‑
гедии,— добавил президент.— Вместе с тем 
считаю, что для предупреждения подобных 
преступлений необходимо серьезно повы‑
сить требования к владельцам граждан‑
ского оружия и усилить контроль за его 
оборотом. Решения здесь должны быть 
обоснованными, конечно, и, безусловно, 
 жесткими.

Министр здравоохранения Михаил Му‑
рашко доложил, как быстро приехали ма‑
шины скорой помощи (за семь минут) и как 
много их было.

Просто многим они были уже не нужны.
— По вашему поручению вылетели сов‑

местно с МЧС, специалистами Министерст‑
ва здравоохранения в город Казань,— про‑
должил господин Мурашко.— Привлечено 
было в общей сложности 26 медицинских ра‑
ботников: это и анестезиологи, и реанимато‑
логи, хирурги, нейрохирурги. По результатам 
обхода и консилиума всех пациентов, наибо‑
лее тяжелых пятерых детей и троих взрослых, 
а также маму (ей, видимо, стало плохо.— А. К.) 
одной пострадавшей девочки эвакуировали 
бортом МЧС в шесть клиник города Москвы. 

На сегодняшний день хочу доложить, что трое 
детей в наиболее тяжелом состоянии были 
прооперированы вчера вечером и сегодня 
еще в городе Москве. Мы продолжаем хирур‑
гические манипуляции, этого требует ситу‑
ация. Все дети, находящиеся в детской боль‑
нице, сегодня уже стабилизированы, один 
ребенок утром был переведен в общую па‑
лату, также отмечается положительная дина‑
мика в его самочувствии. Реабилитация нача‑
та уже начиная с первых суток, подключены 
были и психиатры, и психологи, врачи‑реаби‑
литологи. Мы планируем после острого пери‑
ода продолжить реабилитацию каждого паци‑
ента в соответствии с диагнозами.
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Цены бы делать  
из этих гвоздей
Дорогая металлопродукция  
снижает доходы строителей

Не успела Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) завершить  проверки 
в отношении металлотрейдеров, как 
участники рынка вновь стали повышать 
цены на свою продукцию. Перед май-
скими каникулами стоимость метал-
локонструкций увеличилась в среднем 
на 20%, что приведет к росту себестои-
мости строительства на 1,5–5 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Это в первую очередь отра-
зится на бюджетных стройках: участни-
ки рынка ожидают, что генподрядчикам 
 будет невыгодно заниматься такими 
проектами. 

Перед майскими праздниками металло‑
трейдеры уведомили потребителей о по‑
вышении цен на 20%, что вынудило под‑
рядчиков строек обратиться к заказчикам 
с просьбой пересмотреть стоимость кон‑
трактов, сообщили три источника „Ъ“ 
на строительном рынке. По словам одно‑
го из заказчиков по проекту, финансиру‑
емому из госбюджета, контрагент сооб‑
щил о необходимости повысить сумму 
договора до 50%, так как увеличилась сто‑
имость требуемых для объекта стеллажей 
из  металла.

С 13 мая трейдер «Металлсервис», на 
долю которого приходится около 50% рос‑
сийского рынка, поднял стоимость арма‑
туры А500с (широко используется в строи‑
тельстве) на 5 тыс. руб., подтверждает глава 

направления аналитики цен платформы 
«Кирпич» Юрий Воронов. Неделей ранее 
та же компания повысила цену на 1,5 тыс. 
руб. больше, чем остальные участники 
рынка, добавляет он. В «Металлсервисе» 
оперативно на запрос „Ъ“ не ответили.

Трейдеры стали повышать цены, после 
того как ФАС обвинила ряд крупных про‑
давцов, включая АО «Сталепромышлен‑
ная компания» и его дочерние структуры, 
в картельном сговоре, что, по версии чи‑
новников, привело к подорожанию метал‑
ла для застройщиков жилья в конце 2020 
года (см. „Ъ“ от 23 апреля).

«Мы готовы к взаимодействию с ФАС, 
но понятно, что краеугольной причиной 
является быстрый рост международных 
котировок»,— заявил 13 мая на отрасле‑
вой конференции заместитель гендирек‑
тора «Северстали» Алексей Куличенко. 
За апрель тонна горячекатаного рулона по‑
дорожала с $835 до $1010 FOB Черное море, 
заготовка подорожала с $572,5 до $605 FOB 
Черное море. Тем временем вице‑премь‑
ер РФ Андрей Белоусов в конце апреля 
предложил рассмотреть возможность со‑
здания запасов металлопродукции для це‑
новых интервенций, заключения прямых 
долгосрочных договоров с фиксирован‑
ной ценой и т. п.
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Квитанция  
за разглашение
Депутаты расширяют санкции за получение 
и распространение данных о силовиках

Госдума намерена ввести штрафы 
за  получение любым незаконным спо-
собом информации, доступ к которой 
ограничен законом. Заодно предлага-
ется существенно расширить санкции 
за сбор и распространение персональ-
ных данных силовиков. Соответствую-
щие поправки ко второму чтению зако-
нопроекта о штрафах за разглашение 
ограниченно доступных данных лица-
ми, получившими их по службе, внес 
депутат Госдумы Василий Пискарев 
(ЕР). В четверг их поддержал профиль-
ный комитет нижней палаты. Под но-
вые санкции могут попасть как журна-
листы-расследователи, так и обычные 
граждане — за перепост их публикаций.

13 мая комитет Госдумы по законодатель‑
ству рекомендовал принять во втором чте‑
нии законопроекты об ужесточении адми‑
нистративной и уголовной ответственности 
за разглашение сведений о силовиках. Про‑
ект поправок, увеличивающий с 1 тыс. до 10 
тыс. руб. штрафы за разглашение информа‑
ции, доступ к которой ограничен законом, 
лицом, которое получило эту информацию 
в связи с исполнением служебных обязан‑
ностей (ст. 13.14 КоАП), был внесен еще в сен‑
тябре 2020 года единороссами Василием Пи‑
скаревым и Дмитрием Вяткиным. В феврале 
этого года группа депутатов во главе с госпо‑
дином Пискаревым предложила ввести уго‑

ловную ответственность за разглашение све‑
дений о мерах безопасности, применяемых 
в отношении сотрудника правоохранитель‑
ных или контролирующих органов (о смене 
места жительства, замене документов и т. д.), 
а также его близких. Речь вновь шла об ответ‑
ственности лица, которому эти сведения ста‑
ли известны в связи с его служебной деятель‑
ностью. Cейчас разглашение таких данных 
карается, только если это деяние совершено 
«в целях воспрепятствования служебной де‑
ятельности» сотрудника.

Ко второму чтению проекта поправок 
к КоАП господин Пискарев предложил допол‑
нить кодекс новой статьей 13.14.1, которая вво‑
дит наказание за «получение информации с ог‑
раниченным доступом любым незаконным 
способом». Штраф за это составит до 10 тыс. 
руб. для физических лиц и до 200 тыс. руб. для 
юрлиц. Кроме того, депутат предложил увели‑
чить штрафы за «нарушение предусмотрен‑
ных законодательством о госзащите требова‑
ний по обеспечению конфиденциальности 
сведений о защищаемых лицах и их имуще‑
стве» (ст. 17.13 КоАП) с нынешних 500 руб. 
до 70 тыс. руб. для граждан, до 300 тыс. руб. для 
должностных лиц. Депутат также предложил 
наказывать должностных лиц дисквалифика‑
цией на срок до трех лет, а для юридических 
лиц ввести штраф до полумиллиона рублей.
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За год с момента старта противоэпидемиче‑
ских ограничений российский рынок труда 
восстановился только частично. Уровень без‑
работицы в марте этого года все еще выше, 
чем в марте 2020 года, в то же время в от‑
дельных отраслях есть дефицит специалистов 
из‑за закрытых границ. При этом посткри‑
зисные уровни безработицы могут быть 
и ниже докризисной, а новая занятость будет 

несколько отличаться по структуре от пред‑
шествующей. Среди заведомо позитивных 
изменений, спровоцированных пандеми‑
ей,— распространение удаленной занятости 
и интереса работников к переобучению.

Вчера Владимир Путин провел совещание 
с членами правительства, на котором в том числе 
обсуждалось нынешнее состояние российского рынка 
труда. В частности, Минтруд представил последние 

данные о безработице и предположил новую меру 
для ее снижения.

Так, по оценкам Росстата, которые в своем высту
плении привел министр труда Антон Котяков, в марте 
этого года уровень безработицы в РФ составлял 5,4%, 
что на 1 процентный пункт ниже пикового для перио
да пандемии значения за август прошлого года. 
«По данным Росстата, это менее 4,1 млн 
человек»,— пояснил он.

Владимир Путин  
выслушал членов правительства,  
казалось, без энтузиазма   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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миллиард рублей составил прирост средств на счетах эскроу за первый квартал 2021 года, сооб-
щил ЦБ. Всего на таких счетах (они аккумулируют деньги покупателей будущего жилья и передаются застрой-
щикам при сдаче проектов) размещено 1,6 трлн руб.— это на 35% больше, чем в конце 2020 года. По сравне-
нию с предыдущим кварталом темпы прироста несколько замедлились (за октябрь—декабрь на счета 
поступило 509 млрд руб.) — в конце года граждане активнее покупали квартиры в льготную ипотеку, а на пер-
вый квартал приходится много праздничных дней. По итогам первого квартала объем проектов, осуществля-
ющихся с использованием эскроу-счетов, вырос на 9% — до 53 млн кв. м, или 57% всего строящегося жилья.

ПРОГНОЗЫ

АКРА изучило  
отклонения  
прогнозистов

Аналитики рейтингового агент-
ства АКРА исследовали особенно-
сти разных истоков макроэконо-
мических прогнозов по России на 
предмет их «устойчивых смещений 
и прогнозируемости показателей». 
Прежде всего авторы исследования 
отмечают, что, несмотря на обилие 
макропрогнозов в РФ, их горизонт 
не превышает пяти лет, а альтер-
нативные базовому сценарии пу-
бликуются редко. При этом от тре-
ти до половины участников консен-
сус-прогнозов (оценки делались 
на основе данных FocusEconomics) 
на год вперед являются системати-
ческими «оптимистами» или «пес-
симистами» относительно средних 
значений консенсуса, что «в ряде 
случаев коррелирует с отрасле-
вой принадлежностью автора про-

гноза» (см. график). Так, прогно-
зы инвесткомпаний в среднем поч-
ти всегда оказываются более опти-
мистичными, чем консенсус-про-
гноз. В меньшей степени такие от-
клонения характерны для публич-
ных макропрогнозов — чаще они 
с равной вероятностью оказывают-
ся выше или ниже рыночного кон-
сенсуса. «Для пользователя это оз-
начает, что использование того или 
иного публичного прогноза может 
защитить от ненамеренного приня-
тия крайних предпосылок»,— заме-
чают авторы исследования.

В АКРА также  обнаруживают, 
что устойчивое смещение про-
гнозов относительно фактическо-
го  состояния дел — абсолютный 
« оптимизм» или «пессимизм» авто-
ра прогноза — встречается реже. 
«Возможно, подобные отклонения 
связаны с тем, что прогнозируемые 
показатели одновременно явля-
ются для их авторов целевыми»,— 
полагают исследователи, приво-
дя в пример показатель реальных 
располагаемых доходов в прогнозе 
Минэкономики или баланс бюдже-
та в плановых документах Минфи-
на. «Пользователю этих цифр сто-
ит воспринимать их не как прогноз, 
а скорее как сценарии, призванные 
защитить от тех или иных нежела-
тельных последствий в неблагопри-
ятных условиях (секвестр бюджета), 
либо как обоснование проводимой 
или предлагаемой экономической 
политики»,— заключают в АКРА.

Еще один вывод исследова-
ния — среднее отклонение прогно-
за от факта больше зависит от пока-
зателя, чем от источника прогноза, 
и связано с уровнем волатильно-
сти индикаторов. В итоге «корректи-
ровка базового сценария на макси-
мальное историческое отклонение 
прогноза от факта — один из про-
стых способов построить макроэко-
номический стресс-сценарий», об-
наружили аналитики агентства.

Алексей Шаповалов

ОТКЛОНЕНИЯ ОТРАСЛЕВЫХ КОНСЕНСУС-
ПРОГНОЗОВ ОТ СРЕДНЕГО КОНСЕНСУС-
ПРОГНОЗА* В 2017–2021 ГОДАХ (%)

100

90

80

70

60

50

40

30

20

10

0

Темпы
прироста

ВВП

Инфля-
ция
(г/г)

Ключе-
вая

ставка

Бюджет-
ный

баланс

Руб./
USD

Инвесткомпании

Устойчивый относительный «оптимизм»

Устойчивый относительный «пессимизм»

Коммерческие банки
Исследовательские институты 
и рейтинговые агентства

*ПРОГНОЗ НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД.
 

ИСТОЧНИК: АКРА. 

421

Прирост средств на эскроу-счетах 
(млрд руб.)

0

100

200

300

400

500

600

I кв. I кв.II кв. III кв. IV кв.

2020 2021

Минэкономики разработало и отправило 
на согласование коллегам по правитель-
ству новую версию комплексного плана 
повышения энергоэффективности (ЭЭ). 
Среди ключевых предложений докумен-
та — поддержка развития когенерации 
и парогазовых технологий, стимулирова-
ние предприятий использовать вторичные 
энергетические и материальные ресур-
сы, обновление требований к ЭЭ в строи-
тельстве, поддержка электротранспор-
та, внедрение механизма белых сертифи-
катов и развитие энергосервиса. Экспер-
ты поддерживают документ, но отмечают 
его недостаточную амбициозность и нео-
пределенность источников финансирова-
ния  заявленных мер.

Разработка нового комплексного плана по-
вышения энергоэффективности российской 
экономики ведется уже почти год (см. „Ъ“ от 
11 августа) с целью снизить ее энергоемкость 
и углеродоемкость, перезапустив инициати-
вы, начатые еще в президентство Дмитрия Мед-
ведева. Новая версия плана содержит более 40 
мер по совершенствованию регулирования, ис-
пользованию ЭЭ-технологий, внедрению ры-
ночных механизмов и финансовых инструмен-
тов поддержки ЭЭ, а также просвещению и раз-
витию отраслевых профессиональных компе-

тенций. Так, в энергетике план предполагает 
изменение правил отбора проектов модерни-
зации генерирующих объектов тепловых элек-
тростанций с целью поддержки внедрения вы-
сокоэффективных парогазовых технологий 
на электростанциях и развитие когенерации. 
В промышленности документ предлагает сти-
мулировать использование в производствен-
ных циклах вторичных энергетических и ма-
териальных ресурсов. В жилищном секторе (по 
подсчетам Минэкономики, он использует 16% 
первичной энергии, но более половины всех 
многоквартирных домов неэффективны и по-
требляют вдвое больше энергии, чем современ-
ные аналоги) предлагается обновить требова-
ния к ЭЭ в строительстве (на уровне материалов 
и инженерных систем). В транспортном секто-
ре предлагаются меры по развитию зарядной 
инфраструктуры для электротранспорта и сти-
мулированию его развития в целом. Наконец, 
упоминаются и меры по дальнейшей поддерж-
ке сектора энергосервиса и развитию механиз-
ма «белых сертификатов» — способа торговли 
«избыточной ЭЭ» (продать их можно проектам, 
неспособным самостоятельно выполнить тре-
бования к ЭЭ, сертификаты будут учитываться 
в общей оценке их ЭЭ). 

«Можно приветствовать комплексный 
характер плана: в нем есть энергетика, про-

мышленность, транспорт, строительство 
и ЖКХ, пересечения с климатической по-
весткой, развитием инфраструктуры для 
электротранспорта, наилучшими доступны-
ми технологиями и управлением вторичны-
ми материальными ресурсами»,— говорит 
юрист Baker McKenzie Роман Ишмухаметов. 
По его словам, важно, что «в плане упоми-
наются и налоговые, и другие стимулы для 
энергосервисных компаний, потенциал ме-
ханизма энергосервиса существенно недоо-
ценен рынком».

Директор «Центра энергоэффективности — 
XXI век» Игорь Башмаков также отмечает, что 
план хорош как «набор необходимых усло-
вий» для перезапуска борьбы за ЭЭ, но экс-
перт не считает его достаточно амбициозным 
и масштабным. На протяжении последних де-
сяти лет энергоемкость экономики РФ практи-
чески не меняется (сейчас в РФ потребляется 
практически половина производимых в стра-
не энергоресурсов), и нужны существенные 
сдвиги в области ЭЭ: РФ нужен не комплекс-
ный план, а федеральная целевая програм-
ма или нацпроект по этой теме, полагает экс-
перт. По его мнению, «по-прежнему нет ясно-
сти, кто будет финансировать сектор, откуда 
придут эти ресурсы и как именно государство 
будет стимулировать это направление».

«Госпрограмма повышения ЭЭ — традици-
онно один из инструментов, на которые воз-
лагают особо большие надежды на пути про-
движения России к достижению целей Па-
рижского соглашения. Для страны, которая 
входит в тройку самых энергоинтенсивных 
экономик мира, повышение ЭЭ предоставля-
ет существенные возможности для снижения 
выбросов. Но мировой опыт показывает, что 
госпрограммы в этой области работают сла-
бо: так, энергоинтенсивность России в кило-
ватт-часах на доллар ВВП с 2008 по 2019 год 
увеличилась на 6%, несмотря на программы 
повышения ЭЭ. Только экономические сти-
мулы — экономически обоснованные тари-
фы на энергоресурсы и введение цены на вы-
бросы СО2 — являются действенными для 
экономических агентов делать инвестиции 
в эту область целенаправленно»,— размыш-
ляет Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». По 
мнению эксперта, «в условиях, когда россий-
ские цены на электроэнергию являются одни-
ми из самых низких в мире, а ожидания по 
квотированию или налогообложению выбро-
сов парниковых газов достаточно призрачны, 
надеяться на заметный вклад таких программ 
будет оптимистично».

Ангелина Давыдова,  
Полина Смертина

Туши свет, садись в электромобиль
Минэкономики разработало новый план повышения энергоэффективности

Объем глобального долга правительств, 
домохозяйств, финансового и нефинан-
сового секторов в первом квартале этого 
года впервые за последние десять кварта-
лов показал снижение — его размер сокра-
тился на $1,7 трлн, до $289 трлн ($221 трлн 
без учета финансового сектора), подсчи-
тали в Institute of International Finance. Спад 
полностью был обеспечен развитыми стра-
нами, однако он не компенсировал резко-
го увеличения нагрузки за последний год: 
в развитых странах она выросла на 9,2%, 
в развивающихся — на 15,5%.

Объем мирового долга сократился в первом 
квартале этого года на 1,7 трлн, до $289 трлн 
($221 трлн без учета финансового сектора), сле-
дует из данных International Institute of Finance 
(IIF). Это первое сокращение за десять кварта-
лов, но по сравнению с концом 2019 года по-
казатель остается на $30 трлн выше. Сокраще-

ние произошло полностью за счет развитых 
стран — здесь нагрузка снизилась на $2,3 трлн, 
до $203 трлн (год назад показатель составлял 
$185,1 трлн). В то же время долг развивающих-
ся стран в первом квартале вырос на $0,6 трлн, 
до $86 трлн (246% ВВП), и теперь превышает по-
казатель конца 2019 года на $11 трлн, но и здесь 
темпы прироста существенно замедлились. 

В отношении к ВВП в прошлом году сум-
марная нагрузка выросла на 36 процентных 
пунктов (п. п.), тогда как в первом квартале — 
лишь на 1 п. п., до 360% ВВП. Среди отдельных 
стран с начала пандемии наибольший при-
рост совокупного долга был зафиксирован 
в Греции, Испании и Сингапуре, где отчасти, 
по всей видимости, на динамике долга отрази-
лось состояние мировых рынков в целом, а не 
национального долга.

На фоне утверждения многочисленных про-
грамм поддержки экономики во время пан-

демии отношение госдолга к ВВП в развитых 
странах выросло с 110% в конце 2019 года до те-
кущих 135%, в развивающихся странах — с 52% 
в конце 2019 года до 60%. Медианный госдолг 
развитой страны за время пандемии вырос на 
22%, развивающейся — на 15%. Ожидаемо силь-
но вырос госдолг США (с 105,4% до 129%) и зоны 
евро (с 101% до 122,6%). В России показатель так-
же увеличился — с 15,5% до 21,8%. Среди разви-
вающихся стран исключениями стали Брази-
лия и Аргентина, чья нагрузка в долларовом эк-
виваленте даже сократилась. 

В целом развивающиеся страны сталки-
ваются с большими рисками повышения из-
держек на обслуживание долга, одним из ри-
сков является низкий темп вакцинации по 
сравнению с развитыми странами, отмечают 
в IIF. Помимо этого, повышение стоимости за-
имствований может последовать за ужесточе-
нием политики ФРС США — пока регулятор 

воздерживается от подобной риторики, одна-
ко рост инфляции в апреле неожиданно уско-
рился до 4,2% в годовом выражении (0,8% ме-
сяц к месяцу).

Нагрузка домохозяйств за год в развитых 
странах выросла не так значительно — с 72,9% 
до 77,7% ВВП, в развивающихся — с 43,6% до 
46,3% ВВП. Долг нефинансового сектора в раз-
витых странах увеличился с 93,4% до 100,2% 
ВВП, в развивающихся — с 100,9% до 103,4% 
ВВП. В финансовом секторе изменения косну-
лись только развитых стран (с 112,5% до 116,2% 
ВВП), тогда как в развивающихся нагрузка 
осталась почти неизменной (36,7% против 
35,9% год назад). В России домохозяйства нара-
стили долг на 2 п. п., до 21,9% ВВП. Нагрузка 
нефинансового сектора выросла заметнее — 
с 83,8% до 89,4% ВВП. Финансовый сектор, на-
против, сократил долг с 11,6% до 10,7% ВВП.

Татьяна Едовина

Мы стали должны сами себе чуть меньше
Глобальный долг под эпидемическим давлением начал сокращаться

Так же, по его словам, в России снижается не 
только общая, но и зарегистрированная безра-
ботица. «На 12 мая число зарегистрированных 
в центрах занятости безработных граждан было 
менее 1,53 млн человек»,— отметил он. Хотя те-
кущий уровень безработицы все еще превыша-
ет аналогичный показатель (4,7%) за прошлогод-
ний март — последний месяц перед введением 
противоэпидемических ограничений, его па-
дение за семь месяцев с августа прошлого года 
является существенным. Его можно рассматри-
вать как очередное доказательство специфиче-
ского устройства российского рынка труда, ко-
торый реагирует на экономические кризисы 
в первую очередь сокращением уровня зарплат, 
а не числа занятых. Последнее если и меняется, 
то не вырастает выше 10% и достаточно быстро 
возвращается к прежним значениям. 

В то же время в течение всего этого года на рос-
сийском рынке труда, несмотря на относитель-
но низкую безработицу, обострилась другая про-
блема — нехватка специалистов. Она была ха-
рактерна в первую очередь для отраслей, где за-
нято большое число мигрантов, так как они не 
могли въехать в страну из-за закрытия границ 
в рамках противоэпидемических мер. Согласно 
данным мониторинга предприятий Банка Рос-
сии, нехватку работников отмечали в строитель-
стве, добывающих производствах, сельском хо-
зяйстве, сфере транспортировки и торговле (под-
робнее см. „Ъ“ от 8 февраля). Например, на отсут-
ствие рабочих рук для проекта модернизации 
БАМа и Транссиба жаловалась РЖД (подробнее 
см. „Ъ“ от 20 апреля). Для решения этой пробле-
мы Минстрой разработал новую систему центра-
лизованного завоза кадров, однако пока она так 
и не заработала (подробнее о ней см. „Ъ“ от 23 ян-

варя). Отметим, что посткризисная безработица, 
учитывая этот фактор, может быть значимо ниже 
докризисной — во многом это зависит от того, 
насколько трудоемкими будут новые проекты, 
которые в 2021–2024 годах будут инвестировать-
ся из федеральных средств: инфраструктурные 
проекты обычно к таким относятся.

Среди положительных изменений, произо-
шедших за это время в российской трудовой 
среде, можно отметить распространение уда-
ленной занятости. Так, по данным Минтруда, 

максимальное число одномоментно работав-
ших вне офиса достигало 3 млн человек. До на-
чала пандемии этот показатель не превышал 
100 тыс. человек. Чтобы обеспечить такой тру-
довой практике полноценную законодатель-
ную основу, Госдума приняла новый закон об 
удаленной работе (подробнее см. „Ъ“ от 25 но-
ября 2020 года). В перспективе он позволит 
компаниям расширить объем найма удален-
ных работников и развиваться в соответствии 
с мировыми трендами в сфере персонала. 

Помимо роста, хоть и вынужденного, рас-
пространения удаленной работы, еще одним 
последствием пандемии на рынке труда ста-
ло распространение новых технологий и, как 
следствие, интерес работников к переобуче-
нию из-за страха потерять рабочее место. По 
оценкам консалтинговой компании BCG, 
в России доля озаботившихся своими карьер-
ными перспективами из-за коронавируса со-
ставила 31,5%, чаще всего опасение потерять 
работу в связи с автоматизацией высказывали 
занятые в финансовых учреждениях, страхо-
вых или телекоммуникационных компаниях 
(подробнее см. «Ъ-Онлайн»). 

Частично в ответ на этот запрос Минтруд 
в числе мер, призванных повысить занятость 
по поручению президента, увеличил охват 
государственными программами переобуче-
ния — всего в них сможет принять участие 
до 168 тыс. человек. В ходе вчерашнего засе-
дания глава ведомства также предложил рас-
ширить другую программу поддержки безра-
ботных — с помощью субсидирования заня-
тости Фондом социального страхования — 
на выпускников 2020 года, которые не на-
шли постоянную работу. Всего до конца это-
го года, чтобы вернуть рынок труда РФ к до-
кризисным показателям, Минтруду необхо-
димо уменьшить число безработных на 1 млн 
человек. Это небольшая цифра на фоне числа 
работающих россиян (более 70 млн человек), 
однако даже с учетом включения выпускни-
ков в свои программы ведомство охватит ме-
рами поддержки не более 40% из них. Осталь-
ные должны будут найти работу самостоя-
тельно — впрочем, как и предсказывал „Ъ“, 
с большой вероятностью это случится (под-
робнее см. „Ъ“ от 5 июня 2020 года). 

Анастасия Мануйлова

Без дела на год

Через год после начала пандемической трансформации рынка труда безработица 
в РФ была уже ближе к докризисной, чем к пиковой, констатировал глава Минтруда 
Антон Котяков  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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— В тяжелом состоянии сколько чело-
век остается? — переспросил президент.

— Сейчас остается в тяжелом состо-
янии трое человек (почему чиновники 
всегда, даже в такой ситуации, говорят 
«трое человек», а не по-простому — «три 
человека»? — А. К.), которым проводят-
ся хирургические вмешательства. Вчера 
проводились и сегодня еще проводятся.

— Динамика какая? — уточнял госпо-
дин Путин.

— Двое детей требуют все-таки наше-
го тщательного, большого внимания, 
они остаются пока в крайней степени 
тяжести. Третий ребенок перенес вме-
шательства хорошо, и его состояние не 
внушает опасений.

Российский президент знал об этом, 
но хотел, видимо, чтобы слышали все.

— Уверен, что делается все возмож-
ное, чтобы спасти жизнь детей,— доба-
вил он после паузы.— Будем думать об 
этом… И молиться об их выздоровлении.

Последняя фраза, кажется, далась 
ему не сразу. Такие слова он употребля-
ет редко. Можно сказать, что не употре-
бляет. Видимо, снова все зависит только 
от Бога. А не от него.

Глава Росгвардии Виктор Золотов 
объяснил насчет оружия. Если и раньше 
была идея ужесточить церемонию выда-
чи оружия населению, то сейчас нельзя 
было не сделать этого.

— Нам необходимо установить, что 
выдачу полуавтоматического гладкост-

вольного оружия систем, допустим, Hat-
san, Hunter, «Сайга», особенно Lancast-
er, необходимо делать после того, как 
граждане прошли пятилетний срок ис-
пользования обычного гладкостволь-
ного оружия,— объяснил Виктор Золо-
тов, сидя перед компьютером в форме, 
в которой более органично, кажется, 
смотрелись бы герои фильма «Стартрек: 
Бесконечность» (на самом деле она про-
сто называется «особо парадная со стой-
кой»), и совершенно, кажется, не нерв-
ничая, возможно потому, что говорил 
на тему, которой владел в совершенст-
ве.— Потому как полуавтоматическое 
оружие, особенно системы Lancaster, 
фактически может быть приближено 
и к нарезному оружию по своим убой-
ным действиям.

Виктор Золотов мог сейчас решить 
проблемы, на решение которых, может, 
уже и не надеялся:

— Что касается Росгвардии, то нам 
необходимо совместно с Минприро-
ды ускорить законодательную регла-
ментацию электронного взаимодейст-
вия, а именно по выдаче медицинских 
справок. Раньше мы все время получали 
ссылки на то, что это является медицин-
ской тайной, и мы не могли получать та-
кие справки. Считаю, что необходимо 
выдавать такие справки не в частных 
клиниках, а именно в государственных 
структурах, в государственных медорга-
низациях, потому что именно частные 
клиники (сейчас.— А. К.) выдают такие 
справки.

На этом господин Золотов не оста-
новился:

— Необходимо также совместно 
с Минздравом осуществлять психологи-
ческое тестирование, это необходимо 
делать. Понимаю, что это очень дорого 
и требует больше временных затрат, тем 
не менее это необходимо делать в све-
те того, что сейчас происходит. Необхо-
димо ужесточить, конечно, требования 
к получению охотничьего билета, к вы-
даче охотничьего билета, а именно, го-
воря военным языком, нужно прохо-
дить курс молодого бойца: тем, кто полу-
чает впервые гладкоствольное оружие, 
необходимо… оптимальный курс сов-
местно с общественными, охотничьи-
ми организациями. Для того чтобы они 
вводили их в курс, как правильно вла-
деть этим оружием, правила охоты и так 
далее. Это необходимо делать.

Он объяснил, зачем надо срочно по-
высить возрастной ценз тем, кому выда-
ется оружие, до 21 года:

— Сейчас в армии практически один 
год всего лишь служат, и часто ребята, 
которые там служат, от силы три раза 
выстрелят из оружия, которое за ними 
закреплено. Но там помимо этого у них 
десять нянек, можно сказать, которые 
контролируют выдачу этого оружия, 
сдачу, потом на стрелковом стрельби-
ще принимают зачеты! И поэтому они 
в полном объеме не получают подго-
товки, которая им необходима в даль-
нейшем для работы с оружием. (Если.— 
А. К.) возрастной ценз 21 год — в голове 

у них становится не мешанина, они бо-
лее-менее уже укрепляются в практике 
применения оружия и в своем психоло-
гическом состоянии.

По крайней мере чаще укрепляются, 
чем не укрепляются. Или чем укрепля-
ются в 19 лет.

— Что касается непосредственно 
школ, требований, которые предъявля-
ются к ЧОПам, осуществляющим охра-
ну… На сегодня, допустим, средняя сто-
имость охранных услуг в месяц одного 
поста составляет 134 тыс. руб. Это необ-
ходимо, конечно, осуществлять, пото-
му что, кроме ЧОПов, кроме техниче-
ской и физической охраны, невозмож-
но осуществить никакую защиту школ. 
Мы не можем поставить там ни Рос-
гвардию, ни сотрудников вневедомст-
венной охраны — для этого нам потре-
буется еще несколько армий числен-
ностью и финансированием намного 
больше, чем того требуют частные ох-
ранные предприятия! Если составить 
все эти моменты, то их необходимо вне-
сти в закон.

То есть Виктор Золотов предложил 
сильно увеличить расходы на охрану 
школ и внести этот пункт в закон.

И это было, пожалуй, главное из того, 
что он сказал.

Господин Путин согласился.
То есть все шло по керченскому сце-

нарию 2018 года.
Тогда тоже все друг с другом согла-

шались.
Андрей Колесников

После стрельбы кулаками не машут

Члены Центризбиркома (ЦИК) в четверг встретились 
с руководством Бюро по демократическим институтам 
и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ, после чего глава 
ЦИКа Элла Памфилова заявила, что миссия бюро по 
оценке потребностей на предстоящих выборах в Гос-
думу может быть развернута в начале июня. Источники 
„Ъ“ назвали эту договоренность компромиссной, 
а глава БДИПЧ Маттео Мекаччи охарактеризовал пере-
говоры в Москве как «откровенные, но конструктив-
ные». Член ЦИКа Игорь Борисов и сенатор Андрей Кли-
мов обвинили БДИПЧ в обслуживании западных инте-
ресов и пригрозили последствиями за вмешательство 
в российские выборы, но в целом ЦИК дал понять, что 
готов к широкому взаимодействию с международными 
наблюдателями. Впрочем, окончательные решения 
будут зависеть от позиции администрации президен-
та, полагает эксперт.

Вопрос о сроках и формате миссии по оценке потребно-
стей (МОП), приезд которой должен стать первым этапом 
международного мониторинга осенних выборов в Госду-
му, был одним из главных в ходе двухдневного визита Мат-
тео Мекаччи в Москву. Источники „Ъ“, знакомые с ходом пе-
реговоров, отмечают, что договоренность о прибытии МОП 
в Россию в начале июня стала компромиссом. Изначально 
в БДИПЧ хотели прислать ее уже 24 мая. В Москве же, как 
писал „Ъ“, не исключали, что позволят МОП приехать толь-
ко после официального старта предвыборной кампании, то 
есть не ранее конца июня. Принятое в итоге решение, как 
дают понять собеседники „Ъ“, удовлетворило всех.

МОП обычно проводит в стране несколько дней и после 
встреч с различными участниками предвыборной кампа-
нии — от членов избиркомов до НКО и СМИ — представля-
ет отчет с рекомендациями о формате направляемых затем 
долгосрочной и краткосрочной наблюдательных миссий. 
При подготовке рекомендаций члены МОП учитывают та-
кие факторы, как, например, наличие условий для наблю-
дения, политический плюрализм и прозрачность избира-
тельного процесса и доверие к нему общества, степень вы-
полнения рекомендаций БДИПЧ по итогам предыдущих вы-
боров. При этом МОП может даже рекомендовать бюро отка-
заться от наблюдения за избирательной кампанией, если со-
чтет, что с выборами в стране все очень хорошо или же, нао-
борот, слишком плохо.

Журналистов на встречу с Маттео Мекаччи не пригласили. 
По ее итогам сначала появилось заявление Эллы Памфиловой 
в официальном телеграм-канале ЦИКа, в котором она сооб-
щила, что МОП может быть развернута в начале июня, а позд-
нее — пресс-релиз на сайте комиссии. «Курс ЦИК — макси-
мальная открытость избирательного процесса, в том числе 
и для международных наблюдателей»,— цитирует пресс-служ-
ба слова главы комиссии. Одновременно она выразила над-
ежду, что в составе миссии наблюдения БДИПЧ ОБСЕ будут 
представлены высокопрофессиональные специалисты, го-
товые объективно оценивать ситуацию на выборах в России.

Член ЦИКа Антон Лопатин в четверг в ходе круглого сто-
ла близкого к администрации президента Экспертного ин-
ститута социальных исследований (ЭИСИ) рассказал, что го-
сподин Мекаччи, «как бы ни показалось это странным», за-
интересовался российской технологией электронного голо-
сования, причем «не с точки зрения критики», а в контексте 
пандемической ситуации.

Однако дружелюбие к БДИПЧ проявляют не все россий-
ские политики и даже не все члены ЦИКа. Например, член 
комиссии Игорь Борисов, находившийся в тот же день на 
выездном совещании международного комитета Совета фе-
дерации в Санкт-Петербурге, заявил, что БДИПЧ «пытается 
навязать свои правила в период национальных электораль-
ных процедур», «максимально содействует ослаблению госу-
дарственности» и «на протяжении 25 лет обслуживает запад-
ный интерес, действует совершенно латентно и не прозрач-
но». А главу комиссии Совета федерации по борьбе с ино-
странным вмешательством в дела России Андрея Климова 
насторожило, что Маттео Мекаччи в ходе своего визита в Мо-
скву запланировал встречу с представителями «Голоса» — 
«признанной иностранным агентом структуры». В связи 
с этим сенатор пригрозил, что попытки иностранного вме-
шательства в российский электоральный процесс, «в том чи-
сле и с использованием так называемых наблюдателей», не 
останутся незамеченными.

Тем не менее сам господин Мекаччи охарактеризовал пе-
реговоры в Москве как «откровенные, но конструктивные». 
Помимо встречи с Эллой Памфиловой, он пообщался с упол-
номоченным по правам человека Татьяной Москальковой 
и побывал в Госдуме и Департаменте общеевропейского со-
трудничества МИДа. По словам главы БДИПЧ, он и его рос-
сийские собеседники сошлись во мнении, что «трудности 
надо решать совместно, тогда будет прогресс».

Стоит напомнить, что до назначения главой БДИПЧ в кон-
це 2020 года итальянского правозащитника Маттео Мекач-
чи отношения России с этой мониторинговой структурой 
были весьма напряженными. Во многих предыдущих до-
кладах бюро содержались весьма резкие оценки различных 
аспектов российских выборов, а Москва в ответ не раз заяв-
ляла, что БДИПЧ предвзято относится к выборам на постсо-
ветском пространстве, закрывая глаза на недочеты в госу-
дарствах Запада. Самый острый кризис в отношениях слу-
чился в 2007 году, в результате чего представители БДИПЧ 
не участвовали в наблюдении за выборами в Госдуму-2007 
и президентскими выборами 2008 года: тогда ЦИК выдви-
нул для миссии БДИПЧ слишком жесткие условия работы, 
с которыми бюро не согласилось.

Эксперт по избирательному праву Андрей Бузин отмеча-
ет, что сейчас в отношениях ЦИКа с западными наблюдате-
лями виден прогресс — в частности, по сравнению с 2011 го-
дом, когда за выборами наблюдала лишь урезанная миссия 
ПАСЕ. Но в целом они все равно напоминают отношения Рос-
сии с Западом, констатирует эксперт: «С одной стороны, они 
чрезвычайно напряженные, с другой — ЦИК делает вид, что 
взаимодействие будет широким. Но комиссия не очень са-
мостоятельна: если их одернут из администрации президен-
та, то они это прекратят». Основные разногласия между ор-
ганизаторами выборов и международными наблюдателями 
всегда возникают именно по долгосрочному наблюдению, 
так как изъяны российского избирательного процесса сме-
стились к его началу, подчеркивает господин Бузин. Он так-
же напоминает, что наряду с наблюдателями ОБСЕ и ПАСЕ 
в Россию охотно приезжают другие иностранные наблюда-
тели, дающие положительные оценки российским выборам: 
«Такие на будущих выборах точно будут. Хотя они, по мое-
му мнению, плохо разбираются в том, что у нас происходит».

Елена Рожкова, Елена Черненко,  
Андрей Винокуров

Элла Памфилова 
нашла общий 
язык с Западом
ЦИК и БДИПЧ ОБСЕ достигли 
компромисса о визите миссии 
по оценке потребностей
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Более того, Василий Пискарев пред-
ложил добавить к ст. 17.13 вторую часть, 
предусматривающую наказание за 
сбор, передачу («распространение, пре-
доставление, доступ») персональных 
данных военнослужащих, судей, проку-
рорских работников, сотрудников МВД, 
ФСБ, ФСО, СВР, СК, Росгвардии, ФСИН, 
ФССП и таможни «в связи с осуществле-
нием ими служебной деятельности или 
выполнения такими лицами общест-
венного долга», а также персональных 
данных их близких. Для граждан штраф 
составит до 40 тыс. руб., для должност-
ных лиц — до 100 тыс. руб. (или дис-
квалификация на срок до трех лет), 
для индивидуальных предпринимате-
лей — до 200 тыс. руб. и для юрлиц — до 
300 тыс. руб.

В пояснительной записке к законо-
проекту говорится, что сейчас «расши-
ряется практика несанкционированно-
го опубликования, в том числе в интер-
нете, сведений о фактах, событиях и об-
стоятельствах частной жизни сотрудни-
ков правоохранительных органов», 
и «целями таких действий зачастую яв-
ляются не воспрепятствование служеб-
ной деятельности сотрудников правоох-
ранительных органов, а иные устремле-
ния (корысть, месть, пиар и т. п.)».

Комитет поддержал поправки, про-
тив выступили только депутаты Сергей 
Иванов (ЛДПР) и Юрий Синельщиков 
(КПРФ). Господин Иванов рассказал „Ъ“, 
что его смутила непонятная формули-
ровка про «общественный долг», и зая-
вил, что инициатива господина Писка-
рева нарушает право граждан на по-
лучение информации. По мнению го-
сподина Иванова, попасть под дейст-
вие законопроекта могут обычные гра-
ждане — например, за репост в соцсе-

тях информации журналистского рас-
следования, содержащего персональ-
ные данные силовиков. Депутат счита-
ет, что законопроект вызван событиями 
в Белоруссии, где протестующие про-
тив президента Александра Лукашен-
ко создали в сентябре прошлого года 
Telegram-канал для публикации пер-
сональные данные силовиков, участво-
вавших в подавлении протестов. Отме-
тим, что до этого в России предприни-
мались попытки деанонимизации си-
ловиков, принимавших участие в раз-
гоне несанкционированных митингов 
лета и осени 2019 года, связанных с вы-
борами в Мосгордуму. После публика-
ции в конце 2020 года расследований 
предполагаемого отравления Алексея 
Навального некоторые эксперты, в том 
числе политолог Аббаз Галлямов, пред-
положили, что поправки связаны с же-
ланием властей воспрепятствовать по-
лучению сведений о силовиках сорат-
никами господина Навального. Напом-
ним, расследования, достоверность ко-
торых официальными лицами мно-
гократно отрицалась, основывались 
в частности на анализе данных об ави-
аперелетах и телефонных переговорах 

сотрудников силовых структур. В свя-
зи с этим были возбуждены как мини-
мум два уголовных дела о торговле све-
дениями из служебной базы данных 
«Розыск-Магистраль», а полицейских 
из Самары и Санкт-Петербурга обвини-
ли в превышении должностных полно-
мочий и злоупотреблении ими (ст. 286 
и ст. 285 УК).

Редактор интернет-издания Sota Vi-
sion Алексей Обухов сказал „Ъ“, что 
новые поправки к КоАП не повлия-
ют на регулярный выпуск расследо-
ваний — «множество информации на-
ходится в открытом доступе, главное 
уметь искать». По мнению господина 
Обухова, новые запреты приведут лишь 
к переходу расследователей «на незави-
симые и иностранные блог-платфор-
мы». По мнению журналиста The Insid-
er Сергея Ежова, «даже разглашая ка-
кую-либо информацию с ограничен-
ным доступом, журналисты-расследо-
ватели руководствуются обществен-
ным интересом»: «Публикации помо-
гают раскрывать коррупционные ме-
ханизмы и другие преступления. Одна-
ко очевидно, что в последнее время рас-
следователи ощущают давление госу-

дарства». Господин Ежов предполагает, 
что большинство действующих журна-
листов-расследователей продолжит ра-
ботать, переехав за границу в целях без-
опасности, и такие примеры уже есть. 
«В России в последние годы был расцвет 
расследовательской журналистики. Мо-
ментально ее не убьешь, а вот появле-
ние нового поколения авторов уже ока-
зывается под вопросом», — считает Сер-
гей Ежов. Адвокат Фонда борьбы с кор-
рупцией (внесен Минюстом в реестр 
иноагентов) Владимир Воронин под-
твердил „Ъ“, что часть сотрудников, ра-
ботавших над расследованиями, была 
вынуждена уехать за границу в связи 
с вероятным привлечением к админи-
стративной или уголовной ответствен-
ности, но предположил, что «расследо-
вания продолжат выходить, потому что 
им глубоко все равно, какие штрафы на 
них будут налагать в России».

Мария Макутина,  
Кира Дюрягина

Квитанция за разглашение

К О Н Т Е К С Т Д Е П У Т А Т Ы  У С И Л И В А Ю Т  Б О Р Ь Б У  С  Н Е Ж Е Л А Т Е Л Ь Н Ы М И  О Р Г А Н И З А Ц И Я М И

Комитет Госдумы по законодательству рекомен-
довал принять в первом чтении законопроект, 
ужесточающий уголовную ответственность за 
участие в деятельности нежелательной в России 
организации. Согласно одобренным поправкам 
к ст. 284.1 УК, за участие в ее деятельности 
будет грозить наказание вплоть до лишения 
свободы на срок от года до четырех лет (если 
ранее гражданин понес за это административ-
ную ответственность), а за руководство такой 
деятельностью — от двух до шести лет тюрьмы 
(вне зависимости от административных нака-
заний). Сейчас за оба состава предусмотрено 

одно наказание (до шести лет), но лишь после 
двукратного привлечения к административной 
ответственности в течение года.

Инициатива депутатов о частичном отказе от 
административной преюдиции вызвала претензии 
Верховного суда: как отмечается в его отзыве, 
такое предложение, согласно регламенту Гос-
думы, должно сопровождаться мотивированным 
обоснованием и статистикой, подтверждающей 
недостаточность существующего регулирования, 
но авторы их не представили. По данным суда, 
по этой статье за период с 2015 по 2019 год 
в России осужденных не было. На это обратил 

внимание при обсуждении инициативы на засе-
дании комитета депутат от ЛДПР Сергей Иванов. 
Он напомнил, что только в 2021 году по этой 
статье активистку «Открытой России» Анастасию 
Шевченко приговорили к четырем годам лишения 
свободы условно. «Вы что вообще творите? 
За что так поступаете с человеком?» — обра-
щался он к коллегам, которые ответили ему 
молчаливой поддержкой законопроекта. Помимо 
господина Иванова, против «усиления ответ-
ственности» выступил также коммунист Юрий 
Синельщиков.  

Мария Макутина

Отвечать за раскрытие 
данных о силовиках будут все, 
кто делает их доступными для 
широкого круга пользователей 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАНЮШИНА
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Как стало известно „Ъ“, избе-
жал посадки бывший статс-се-
кретарь—заместитель главы 
«Роскосмоса», а впоследствии ге-
неральный директор АО «Главкос-
мос» Денис Лысков, построивший 
за 3,6 млн руб. никому не нужную 
модель экраноплана, который он 
хотел использовать для спасения 
космонавтов. МВД обвиняло го-
сподина Лыскова в растрате, но 
суд счел его действия злоупотре-
блением, ограничившись в отно-
шении подсудимого штрафом.

Московская прокуратура по над-
зору за исполнением законов на осо-
бо режимных объектах обжалова-
ла в Мосгорсуде решение Тверского 
райсуда, прекратившего уголовное 
преследование Дениса Лыскова, ко-
торый в 2013–2016 годах являлся 
статс-секретарем—заместителем ру-
ководителя Федерального космиче-
ского агентства, а в 2016–2018 годах 
возглавлял «дочку» «Роскосмоса» — 
АО «Главкосмос». Главной задачей по-
следнего является продвижение 
продукции и услуг российских пред-
приятий ракетно-космической про-
мышленности на международный 
рынок и управление международ-
ными проектами.

Из показаний, которые господин 
Лысков давал в суде, следовало, что 
за годы работы в космической отра-
сли у него возникла идея модерни-
зировать комплекс поиска и спа-
сения космонавтов, используя для 
этого малоразмерный экраноплан 
или судно на воздушной подушке 
(СВП). По словам господина Лыско-
ва, аппарат мог быть востребован 
как «Роскосмосом», так и другими го-
сорганизациями и ведомствами, по-
скольку «имеет хороший коммерче-
ский и экспортный потенциал». Об 
этом проекте, по словам господина 
Лыскова, он докладывал другим ру-
ководителям «Роскосмоса», которые 
якобы поддержали его идею. Работая 
в «Роскосмосе», он пытался заняться 
реализацией этого проекта, но она 
были приостановлена, как было от-
мечено в показаниях, «из-за про-
блем со злоупотреблением спирт-
ными напитками привлеченного 
конструктора».

Возобновились работы, когда го-
сподин Лысков возглавил «Главкос-
мос». Однако поскольку к тому време-
ни, по его словам, на предприятиях 
«Роскосмоса» изменился подход в от-
ношении новых проектов — было 
необходимо, чтобы они являлись 
коммерчески выгодными, иначе по-
лучить финансирование не пред-
ставлялось возможным,— госпо-
дин Лысков решил привлечь к делу 
свою знакомую, которая разбира-
лась в этом бизнесе. После устройст-
ва в АО старшим советником генди-
ректора она работала дистанционно, 
«конкретно по проекту СВП», отчеты 

предоставляла лично господину Лы-
скову «в виде устных докладов и ви-
деозаписей», фактически контроли-
руя работу все того же конструктора, 
который занимался экранопланом 
«на своей производственной пло-
щадке». Этот проект глава компании 
«считал и считает перспективным», 
но с ним не согласилось управление 
«П» (промышленность) службы эко-
номической безопасности ФСБ.

В ГК «Роскосмос» из спецслужбы 
поступило письмо, в котором было 
указано, что протеже господина Лы-
скова была фиктивно трудоустроена 
в «Главкосмос», и содержалась прось-
ба проверить эту информацию. Ко-
миссия агентства нарушений при 
оформлении не выявила, так как 
был «надлежащим образом» подпи-
сан трудовой договор, установлен 
дистанционный формат работы, вел-
ся табель рабочего времени, начи-
слялась и выплачивалась зарплата, 
однако и подтверждения каких-ли-
бо результатов деятельности знако-
мой главы компании получено не 
было. В распоряжение комиссии 
была представлена лишь некая пап-
ка с записями, однако подробности 
она не получила, так как проект яко-
бы являлся космической тайной. Од-
нако при этом оказалось, что проект 
экраноплана не имеет какого-либо 
отношения к официальной деятель-
ности АО. К тому же проверяющие 
усомнились в квалификации знако-
мой господина Лыскова, но послед-

ний, по словам свидетелей, дал объ-
яснения, что для работы по проекту, 
которым она занималась, «достаточ-
но бытовых знаний, доверительных 
отношений и умения соблюдать кон-
фиденциальность».

Затем комиссией были направле-
ны запросы заместителям гендирек-
тора «Роскосмоса» по разработкам 
и финансам, которые ответили, что 
проект экраноплана деятельностью 
«Главкосмоса» не предусмотрен и во-
обще нигде не учтен.

Представители «Роскосмоса» обра-
тились в правоохранительные орга-
ны, в результате 4-е управление МВД 
(по расследованию преступлений, 
совершенных на режимных объек-
тах и в закрытых территориальных 
образованиях) возбудило уголовное 
дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата 
в особо крупном размере), посчитав, 
что выплаченные знакомой господи-
на Лыскова 3,6 млн руб. могли быть 
похищены. Причем сама менеджер, 
по версии следствия, была не осве-
домлена о преступных планах сво-
его руководителя. Господин Лысков 
компенсировал обществу эту сум-
му, отметив, что он мог допустить 
ошибки при оформлении докумен-
тов и отчетности по работе над про-
ектом, однако умысла на соверше-
ние преступления не имел.

В ходе слушаний дела в Тверском 
райсуде господин Лысков также при-
знавал вину частично, а следствие 
и судья не настаивали на его заклю-
чении. Вначале дело было переква-
лифицировано судом с тяжкой, до 
десяти лет заключения, ст. 160 на ч. 1 
ст. 285 УК (злоупотребление долж-

ностными полномочиями, до че-
тырех лет лишения свободы), а учи-
тывая, что обвиняемый впервые 
привлекается к уголовной ответст-
венности и компенсировал ущерб, 
его уголовное преследование было 
и вовсе прекращено с назначением 
судебного штрафа. Следует отметить, 
что конкретную сумму штрафных 
санкций источники „Ъ“ не назвали, 
но по закону она не может быть боль-
ше 250 тыс. руб.

Гособвинение с таким исходом 
судебного следствия не согласи-
лось, потребовав, чтобы Мосгор-
суд сам ужесточил наказание или 
вернул для этого дело в суд первой 
инстанции. Апелляция, отклонив 
представление прокурора, остави-
ла судебное решение в силе, лишь 
исключив из описательно-мотиви-
ровочной части постановления ука-
зание на то, что господином Лыско-
вым были фактически растрачены 
вверенные ему денежные средства. 
Следует отметить, что, согласно дан-
ным базы судебных приставов, дол-
гов по судебным штрафам за быв-
шим руководителем «Главкосмоса» 
не значится. При этом известно, 
что, вернув 3,6 млн руб. и выплатив 
штраф, он стал владельцем модели 
экраноплана, которая была найдена 
полицией у него в гараже и переда-
на на время следствия и суда ему же 
на ответственное хранение. Обеспе-
чительные меры с главного вещдока 
теперь сняты.

В «Главкосмосе» от комментариев 
воздержались, а получить их от защи-
ты господина Лыскова „Ъ“ не удалось.

Николай Сергеев

«Главкосмос»  
запустил экраноплан в гараж
Бывший гендиректор компании  
оштрафован за никому не нужный проект

Как стало известно „Ъ“, один 
из основателей нефтяной компа-
нии Timan Oil & Gas Борис Ройтер, 
обвиняемый в мошенничестве при 
получении в 2008 году 100-мил-
лионного кредита в Первом чеш-
ско-российском банке (ПЧРБ), 
обратился в МВД с просьбой про-
верить законность его уголовного 
преследования. Основанием для 
этого стало решение Интерпола 
о снятии бизнесмена с междуна-
родного розыска. Оно последова-
ло в то время, когда на Кипре, где 
бизнесмена задержали в декабре 
2019 года, уже вовсю шел процесс 
по запросу Генпрокуратуры РФ об 
экстрадиции нефтяника.

По словам адвоката Игоря Зубе-
ра, представляющего интересы го-
сподина Ройтера, исключение име-
ни его подзащитного из базы розыска 
Интерпола было принято 15 апре-
ля комиссией по контролю за фай-
лами международной полицейской 
организации. Основанием стало то, 
что «российские правоохранители 
не представили достаточных фак-
тов, которые связывали бы господи-
на Ройтера с выдвинутыми против 
него обвинениями». Об этом реше-
нии нефтянику стало известно бук-
вально на днях, во время очередного 
заседания в суде Ларнаки (Кипр), рас-
сматривавшего дело об экстрадиции 
предпринимателя в Россию. В самом 
начале заседания представитель мест-
ной прокуратуры попросил о перено-
се заседания на 2 июня, поскольку он 
«нуждается в детальном ознакомле-
нии с документами, полученными из 
Интерпола». Председательствующий 
согласился с ходатайством.

Как пояснил „Ъ“ господин Зубер, 
изменение позиции Интерпола в во-
просе об обоснованности выдвину-
тых против господина Ройтера обви-
нений может послужить основанием 
для отклонения экстрадиционного 
запроса Генпрокуратуры РФ.

Как уже сообщал „Ъ“, Борис Рой-
тер был задержан в Ларнаке в декабре 
2019 года по ордеру Интерпола, выпи-
санному на основании уведомления 
МВД РФ об объявлении господина 
Ройтера в международный розыск. 
Основанием для этих действий ста-
ло уголовное дело, заявителем по ко-
торому выступило руководство ПЧРБ. 
В нем говорилось, что в августе 2008 
года занимавшаяся продажей нефте-
продуктов компания господина Рой-
тера ООО «Вектор» незаконно получи-
ла в банке кредит в размере 100 млн 
руб. При этом в его обеспечение яко-
бы были предоставлены неверные 
сведения о залоге — 50% долей в неф-
тедобывающей компании ООО ЮС. 
ГСУ МВД РФ по Москве после дослед-
ственной проверки возбудило уго-
ловное дело по факту незаконно-
го получения кредита (ст. 176 УК РФ). 
Тем временем в 2010 году Борис Рой-

тер перебрался на постоянное место 
жительства в Израиль, где у него про-
живали родители. В июне 2013 года 
ГСУ заочно предъявило предприни-
мателю обвинение в мошенничест-
ве в сфере кредитования (ч. 4 ст. 159.1 
УК РФ), а суд также заочно избрал ему 
меру пресечения в виде заключения 
под стражу. После этого следствие 
объявило предпринимателя в феде-
ральный, а в 2014 году и в междуна-
родный розыск. Интересно, что сам 
Борис Ройтер утверждает, что приле-
тал в Москву по делам в июне и ноя-
бре 2013 года, но никто его тогда не за-
держал. Поэтому он был уверен, что 
может свободно передвигаться по 
миру, не опасаясь преследования со 
стороны Интерпола.

Что касается истории с креди-
том, то сам господин Ройтер сооб-
щил „Ъ“, что банк в реальности полу-
чил залоговые доли в собственность 
и реализовал их на торгах, чем по-
крыл большую часть задолженности 
ООО. Немало погашению займа спо-
собствовала и продажа имущества 
обвиняемого, в том числе его заго-
родного дома.

Защита добавляет, что банк (ныне 
объявлен банкротом) не только актив-
но участвовал в распродаже имущест-
ва «Вектора», но и смог перепродать 
оставшийся долг аффилированной 
с ООО кипрской компании «Асмо-
рия». В результате чего, утверждает за-
щита, кредитное учреждение получи-
ло доход 94 млн руб. Поэтому, считает 
адвокат Зубер, в деле о мошенничест-
ве фактически не осталось потерпев-
шего, поскольку банк полностью вер-
нул себе долг «Вектора».

Отметим, что пока в суде шло раз-
бирательство по поводу экстради-
ции нефтяника, сам господин Ройтер 
обратился с письмом к следователю 
столичного полицейского ГСУ, по-
просив того о допросе в режиме ви-
деосвязи для «установления истины 
по делу». Получив отказ, бизнесмен 
обратился с аналогичным предложе-
нием к руководству ГСУ. На этот раз 
он ответа не получил. Теперь же ре-
шение Интерпола кардинально из-
менило ситуацию. Господин Ройтер 
направил письмо на имя руководи-
теля следственного департамента 
МВД генерал-майора юстиции Сер-
гея Лебедева, в котором подчеркнул, 
что «эксперты Интерпола, не усмо-
трев признаков преступного деяния, 
заключили, что <…> я действовал 
добросовестно, не имел умысла на 
хищение средств банка и большую 
часть долга погасил».

В связи с этим Борис Ройтер по-
просил генерала Лебедева провести 
проверку изложенных в заявлении 
фактов и дать им правовую оценку. 
По данным „Ъ“, обращение направ-
лено для принятия решения в ГСУ ГУ 
МВД по Москве.

Алексей Соковнин

Интерпол умыл руки 
насчет нефтяника
Снят с розыска обвиняемый  
в незаконном получении  
100 млн рублей у банка
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Жертвы советских репрессий пожаловались Кон-
ституционному суду (КС) на то, что правительст-
во РФ и Госдума не исполнили его постановление 
от 2019 года. Речь идет об обязательстве государст-
ва компенсировать отнятое в ходе репрессий жилье: 
КС требовал «незамедлительно» принять соответ-
ствующий закон, но этого до сих пор не произош-
ло. Авторы письма жалуются, что правительствен-
ный законопроект ставит их в многолетнюю очередь 
на льготное жилье, хотя речь идет не о подарке госу-
дарства, а о возмещении причиненного им ущерба. 
Впрочем, даже этот проект завис в Госдуме на нео-
пределенный срок, говорится в письме. В профиль-
ном думском комитете уверяют, что «работа по зако-
нопроекту продолжается».

Письмо в КС направили дети репрессированных мос-
квичей Елизавета Михайлова (73 года), Евгения Шашева 
(70 лет) и Алиса Мейсснер (70 лет). Они просят «обратить-
ся от имени Конституционного суда в Государственную 
думу и правительство РФ с заявлением о необходимости 
незамедлительного исполнения постановления КС от 10 
декабря 2019 года в полном объеме». В пресс-службе КС 
сообщили „Ъ“, что письмо в суд поступило и проходит 
процедуру регистрации.

Напомним, речь идет о праве жертв советских репрес-
сий на бесплатное жилье в том городе, откуда были вы-
сланы их близкие. Государство приняло соответствую-
щий закон еще в 1991 году — право на возмещение вреда 
имеют сами репрессированные и их дети. Однако полно-
мочия по распределению квартир были переданы регио-
нам, многие из них поставили дополнительные условия, 
что сделало получение квартир фактически невозмож-
ным. Родившиеся в ссылках Елизавета Михайлова, Евге-
ния Шашева и Алиса Мейсснер много лет безуспешно до-
бивались возможности вернуться в Москву и постепенно 
дошли до КС. В 2019 году КС встал на их сторону и поста-
новил исправить закон, особо отметив преклонный воз-
раст жертв репрессий.

Законопроект был разработан Минстроем. Он убрал не-
которые ограничения, но полномочия по распределению 
жилья остались у регионов, не был указан и вопрос финан-
сирования. Фактически Минстрой предложил поставить 
жертв репрессий в самый конец общей очереди на льгот-

ное жилье. Авторы письма указывают КС, что вряд ли до-
живут до получения квартир: сейчас в московской очере-
ди стоят около 50 тыс. семей, так что жертвам репрессий 
придется ждать минимум 25 лет. При этом их собственные 
дети уже не могут претендовать на эти квартиры.

Тем не менее летом 2020 года правительство РФ одо-
брило законопроект Минстроя и внесло его в Госдуму, он 
был принят в первом чтении. В январе 2021 года более ста 
общественных и культурных деятелей направили руко-
водству России открытое письмо об этой проблеме. Ав-
торы письма сообщили президенту Владимиру Путину, 
премьеру Михаилу Мишустину и спикеру Госдумы Вяче-
славу Володину, что правительство «подошло к вопросу 
формально», и попросили принять такой закон, соглас-
но которому «жертвы репрессий смогут получить жилье 
в короткий срок». Петицию с аналогичным требованием 
в адрес Госдумы подписали почти 100 тыс. человек. Более 
того, два специальных докладчика Совета по правам че-
ловека ООН указали в совместном письме властям РФ, что 
меры по обеспечению жертв репрессий жильем «являют-
ся неотложными».

После первого чтения группа депутатов и сенаторов во 
главе с Галиной Хованской (СР) внесли поправки в прави-
тельственный законопроект. Они предлагают в течение 
года выплатить жертвам репрессий компенсации на по-
купку жилья из федерального бюджета. Однако комитет 
Госдумы по социальной политике рекомендовал откло-
нить поправки и рассмотреть законопроект во втором чте-
нии. Оно должно было состояться в феврале 2021 года, но 
этого до сих пор не произошло.

Елизавета Михайлова, Алиса Мейсснер и Евгения Ша-
шева напоминают в письме: КС указал в своем постанов-
лении, что Россия обязана «стремиться к возможно более 
полному возмещению вреда, причиненного жертвам ре-
прессий, на основе максимально возможного использо-
вания имеющихся средств и финансово-экономического 
потенциала». «Хотя законопроект формально разработан 
во исполнение постановления КС, в действительности 
он не соответствует этому постановлению и не позволит 
реабилитированным лицам реализовать свое право вер-
нуться на прежнее место жительства»,— считает предста-
витель заявительниц юрист Григорий Вайпан. Председа-
тель профильного комитета Ярослав Нилов (ЛДПР) заявил 

„Ъ“, что «работа по законопроекту продолжается». «Испол-
нение постановления — несрочное. По закону решение 
КС подразумевает, что правительство вносит проект зако-
на в течение шести месяцев,— рассказал депутат.— Пра-
вительство это сделало, законопроект в первом чтении 
был рассмотрен, далее работа над ним ведется до тех пор, 
пока не будет полного согласия. Вы же знаете, там были во-
просы разного характера, разных организаций». Сроков 

нового рассмотрения законопроекта он назвать не смог. 
Зампред комитета Михаил Терентьев (ЕР) заявил „Ъ“, что 
рассмотрение документа было отложено на совете Гос-
думы «для дальнейшего обсуждения в правительстве до-
полнительных поправок, обсужденных на комитете». Го-
сподин Терентьев добавил, что совет не установил сроков 
этого обсуждения.

Мария Литвинова, Александр Черных

А КС и ныне там
Жертвы репрессий рассказали Конституционному суду, как игнорируется его решение

Строительство экранопла-
на обернулось для Дениса 
Лыскова штрафом   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА 
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В США все не так с генеральской линией партии
Бывшие американские военачальники раскритиковали главнокомандующего и демократов

США «стоят перед лицом страш-
ной опасности» — победы сто-
ронников социализма и комму-
низма над «теми, кто выступает 
за конституционные права и сво-
боду». Об этом говорится в пись-
ме 124 бывших представите-
лей американского генерали-
тета, опубликованном группой 
«Высшее военное командование 
за Америку». В послании после-
довательно излагаются угрозы, 
которые, с точки зрения подпи-
сантов, стоят перед сегодняш-
ними США. При этом они уди-
вительным образом совпада-
ют с тревогами наиболее ради-
кальной части Республиканской 
партии. 

«Никогда раньше со дня осно-
вания в 1776 году нашей консти-
туционной республике не прихо-
дилось так биться за выживание, 
как сегодня. Этот конфликт — меж-
ду теми, кто поддерживает социа-
лизм и коммунизм, и теми, кто вы-
ступает за конституционные права 
и свободу» — так начинается пись-
мо бывших американских воен-
ных. Они подробно рассказывают 
об угрозах, которые якобы стоят пе-
ред сегодняшними США. Во-пер-
вых, пишут авторы, президентские 
выборы 2020 года были нечестны-
ми, и власти закрыли на это глаза. 
Во-вторых, нынешняя администра-
ция пренебрегла традиционным за-
конодательным процессом и начала 
править с помощью президентских 
указов, которых с начала правле-
ния Джо Байдена принято уже более 
пяти десятков. В-третьих, как отмеча-
ется в письме, руководство страны 
принялось жестко контролировать 
народ с помощью коронавирусных 

ограничений, письменной и вер-
бальной цензуры.

«Мы должны поддержать и контр-
олировать тех политиков, которые 
будут противодействовать социализ-
му, марксизму и прогрессивистской 
идеологии. Тех, которые будут под-
держивать нашу конституционную 
республику, будут настаивать на фи-
нансово ответственном правлении 
с вниманием ко всем американцам, 
особенно представителям среднего 
класса, а не группам особых интере-
сов и экстремистов, которые хотят 
расколоть нас на враждующие фрак-
ции»,— указано в письме.

Там же предлагаются конкретные 
меры, которые стоит принять, чтобы 
вернуть Америку к справедливости: 
закрыть границу нелегалам, продол-
жить строительство стены и поддер-
жать пограничников; ввести новые 
санкции против китайской Компар-
тии (поскольку Пекин — «главная уг-
роза Вашингтону»); противостоять 
ограничению свободы слова в соцсе-
тях; противодействовать ирано-ки-
тайскому сотрудничеству, а так-
же отказаться от иранской ядерной 
сделки и продолжать поддержку Из-
раиля; возобновить строительство 
нефтепровода Keystone XL, предназ-
наченного для поставки нефти из 
Канады на переработку в Техас (ра-
боты были остановлены из-за проте-
ста экологов и американских индей-
цев); перестать использовать армию 
для политических задач вроде охра-
ны Капитолия; поддержать правоох-
ранительные органы в вопросе наве-
дения порядка в стране; озаботиться 
вопросом здоровья верховного глав-
нокомандующего.

«Под руководством демократиче-
ского Конгресса и нынешней адми-

нистрации наша страна совершила 
резкий поворот влево к социализ-
му и марксистскому тираническо-
му правительству. Этому надо проти-
водействовать путем голосования за 
тех кандидатов в президенты и чле-
ны Конгресса, которые будут не-
изменно защищать нашу консти-
туционную республику. На кону 
выживание нашей нации, бесцен-
ных прав, свободы и наших истори-
ческих ценностей»,— резюмируют 
авторы письма. 

Примечательно, среди 124 под-
писантов нет ни одного генерала 
в полном смысле этого слова — в по-
слании упомянуты четыре гене-
рал-лейтенанта, остальные сторон-
ники рангом пониже: бригадные 
генералы, генерал-майоры, контр-ад-
миралы. Большинство из них не на-
ходятся на службе уже более двух де-
сятилетий.

Тем не менее письмо вызвало 
шквал обсуждения и осуждений — 
в США традиционно военные стара-
ются не втягиваться в политические 
скандалы, подчеркивая, что дело за-
щиты страны важнее партийных 
склок. «Это поистине ужасное нару-
шение военного профессионализма, 
норм, на которых зиждутся отноше-
ния между армией и гражданским 
обществом»,— сказал в интервью Po-
litico специализирующийся на этой 
теме ученый из Университета Дьюка 
(Северная Каролина) Питер Фивер — 
убежденный республиканец, рабо-
тавший в Совете национальной без-
опасности при президентах Билле 
Клинтоне и Джордже Буше — млад-
шем. Несколько источников в Пен-
тагоне, по данным издания, также 
были шокированы произошедшим. 
Официальной реакции властей не 

последовало, Пентагон от коммента-
риев СМИ отказался.

Напомним, что параллельно по-
хожие события происходят и во 
Франции. Там сначала появилось 
письмо 20 отставных генералов. 
Они отмечали, что страна находит-
ся на пороге гражданской войны, 
которая может обернуться тысяча-
ми жертв, а власти бездействуют 

перед лицом угрозы, которая пы-
тается разделить страну, в том чи-
сле по расовому, религиозному, 
половому и другим признакам. За-
тем старших сослуживцев поддер-
жали действующие военнослужа-
щие: в новом письме говорилось 
о насилии в городах и деревнях, 
о «ненависти к Франции и ее исто-
рии». Авторы обращения посчита-

ли, что в стране «тлеет гражданская 
война». Премьер-министр Франции 
Жан Кастекс счел эти письма «поли-
тическим маневром ультраправых 
сил». Глава Генштаба Франсуа Леку-
антр пригрозил, что авторов вто-
рого письма ждет наказание — от 
дисциплинарных взысканий до 
увольнения.

Алексей Наумов

Идет война еврейская
Арабские и еврейские радикалы сошлись друг на друге

Израильская армия стягивает войска к границе  
с сектором Газа на случай приказа о начале на-
земной операции. Объявлено о призыве на служ-
бу 16 тыс. резервистов. За несколько дней проти-
востояния между Израилем и палестинскими дви-
жениями «Хамас» и «Исламский джихад» по изра-
ильской территории выпущено около 2 тыс. ракет. 
В Израиле погибли семь человек. В секторе Газа 
в результате израильских авиаударов убито более 
100 палестинцев. Одновременно с этим с каждым 
днем растет угроза гражданской войны между ев-
рейским и арабским населением Израиля. 

Армия обороны Израиля разрабатывает план воз-
можной операции на территории сектора Газа с приме-
нением пехоты, бронетехники и воздушного десанта. 
При этом в пресс-службе армии сообщили, что к грани-
цам сектора Газа уже переброшено несколько подразде-
лений. Кроме того, было объявлено о призыве на службу 
16 тыс. резервистов. 

Тем временем помощь военных может понадобиться 
и внутри самой страны. Израильское правительство рас-
сматривает возможность развертывания войск для подав-
ления насилия в городах, а также для административных 
задержаний участников беспорядков, сообщил в четверг 
премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху. «Ничем 
не может быть оправдано линчевание еврея арабами, 
и ничем не может быть оправдано линчевание араба ев-
реями. Я говорю гражданам Израиля: меня не интересу-
ет, кипит ли у вас кровь. Вы не можете брать закон в свои 
руки»,— заявил он накануне.

«Война вторглась на наши улицы. Большинство мол-
чит, так как ошеломлено. Мы создаем ситуацию, когда 
допускаем гражданскую войну, потому что мы молчим. 
Я призываю всех лидеров сказать людям — не сходите 
с ума, мы граждане одного государства, одного общест-
ва»,— так выразил чувства многих израильтян президент 
страны Реувен Ривлин. Многие политики — представите-
ли арабской и еврейских общин — откликнулись на этот 
призыв, правда, особого воздействия он не возымел. По-
лиция не справляется с обеспечением безопасности, чи-
сло инцидентов растет. 

Вот только несколько громких историй, происшедших 
в ночь на четверг. В Акко на севере страны пятеро израиль-
ских арабов напали на 30-летнего еврея. Молодой раввин 
вышел на улицу, чтобы найти учеников, которые решили 
организовать антиарабские протесты. В Бат-Яме — горо-
де-спутнике Тель-Авива — толпа правых еврейских экс-
тремистов вытащила из машины водителя-араба и избила 
его. Были ранены камнями также глава муниципалите-
та Бат-Яма Цвика Брот и двое его сотрудников, которые 
пытались разнять нападающие друг на друга группы мо-
лодежи. В Иерусалиме был избит вышедший из рестора-
на арабский рабочий. Есть пострадавшие в Хайфе. Столк-
новения затронули практически все города, где есть 
большие арабские и еврейские общины. Центром про-
тивостояния стал город Лод, расположенный рядом с ме-
ждународным аэропортом Бен-Гурион. В Лоде был введен 
комендантский час, в четверг полиция перекрыла въезд 
в город. Однако успокоить радикалов это не помогло.

События в Лоде разворачиваются еще с начала неде-
ли, когда арабская молодежь решила поддержать проте-
стующих в Восточном Иерусалиме. В городе был поднят 
палестинский флаг. В результате столкновений был убит 
молодой араб Муса Хасон. По одной из версий, арабская 
молодежь забрасывала камнями автомобили, устраивала 
беспорядки, в итоге по толпе было сделано несколько пре-
дупредительных выстрелов. По другой версии, столкнове-
ния были спровоцированы еврейскими экстремистами.

Смерть Мусы Хасона вызвала волну протестов во всех 
арабских общинах Израиля. Одновременно на улицу 
вышли и организованные группы еврейских экстреми-
стов. По сообщению израильской полиции, речь идет об 
активистах «Ла Фамилии» — объединения болельщиков 
футбольного клуба «Бейтар Йерушалаим» с крайне пра-
выми взглядами, а также организации «Лехава», которую 
многие в Израиле называют расистской. Ее название — 

акроним от фразы «За предотвращение ассимиляции на 
Святой Земле». Лидер организации Бенци Гопштейн от-
казался говорить с „Ъ“, заявив, что не дает интервью ино-
странным журналистам. Связанный с «Лехавой» депу-
тат Кнессета Итамар Бен-Гвир написал на своей странице 
в Twitter, что он, конечно, против всего подобного тому, 
что произошло в Бат-Яме, но не может позволить нападе-
ний на евреев. Депутат очень сетовал, что полиция конфи-
скует оружие у еврейских граждан, которые пришли на 
помощь своим братьям в Лоде. Полиция также не пустила 
правых подростков, устроивших погром в Бат-Яме, в сто-
рону Яффо, опасаясь, что за оружие возьмется уже араб-
ское население города. В итоге только в течение одной 
ночи полиция арестовала свыше 300 человек, участвую-
щих в беспорядках, но стражей правопорядка не хватало 
на все инциденты. 

«Ночью толпа молодежи закидала камнями машину 
моей дочери рядом с домом. Когда она стала умолять этих 
людей остановиться, они накинулись на нее. Сестры по-
бежали ей на помощь, и в итоге все три мои дочери ока-
зались окружены толпой. Их побили. Полиция не прие-
хала»,— рассказал „Ъ“ житель Хайфы Вадия Абу Насер, 
известный в городе представитель христианской общи-
ны. «Верю, что Господь спас моих девочек. И я верю, что 
мы продолжим жить вместе в одной стране, в одном горо-
де. Нельзя позволить радикалам с обеих сторон, которых 
меньше, чем нас, разрушить нашу жизнь»,— сказал он. 

Другие настроены не так оптимистично. О страхе вый-
ти на улицу, о чувстве беззащитности сказали „Ъ“ жите-
ли Лода и Яффо. «Многие стараются не покидать района, 
где живут, но мне нужно каждый день ездить на работу 

в Тель-Авив. Атмосфера очень напряженная. Евреи, с ко-
торыми я работаю вместе, относятся нормально, но в го-
роде бросают подозрительные взгляды, угрозы присыла-
ют и в соцсетях»,— поделился с „Ъ“ арабский активист из 
Яффо Абед Саттель. Но при этом подчеркнул: «Мы хотим 
жить вместе». По словам господина Саттеля, в ближайшие 
дни активисты левых организаций — как арабы, так и ев-
реи — планируют организовать демонстрацию против на-
силия и войны. 

Выходить на улицу теперь боятся и евреи. Многие пи-
шут в соцсетях и говорят в СМИ, что не знают, как теперь 
общаться с соседями. «У меня очень тяжелое ощущение. 
С одной стороны, мне помогли соседи-арабы, местные 
арабские политики и мусульманский комитет города вы-
разили мне сочувствие и поддержку. Я знаю, что далеко 
не все хулиганы и поджигатели живут в Акко. Я люблю 
этот город, он очень много для меня значит. Но, с другой 
стороны, люди здесь разные. Есть и хорошие, и плохие. 
Все, у кого есть совесть и здравый смысл, должны бороть-
ся с экстремистами, причем с любыми экстремистами»,— 
сказал израильским журналистам Ури Ермиас — хозяин 
самого известного в Израиле ресторана в Акко. Ресторан 
и гостиницу сожгла на этой неделе арабская молодежь. 

«Вчера под каменный град попали мои сыновья и муж. 
Они ехали помочь нашим родственникам, на чей дом на-
пали, и сами чудом смогли вырваться от погромщиков. 
Хорошо, что машина быстрая, но окна все побиты»,— де-
лится Маха Накиб из Лода. По ее словам, внутри арабской 
общины царит уныние. И это не только связано с послед-
ними событиями. «Мы чувствуем, что нас вытесняют из 
домов, где мы живем. Происходит целенаправленная по-

литика „иудаизации“ арабских районов со стороны ев-
рейских поселенцев. Именно поэтому наша молодежь 
так откликнулась на события в Восточном Иерусалиме, 
где суд постановил выселить арабские семьи из их домов. 
Плюс эти ограничения полиции в Иерусалиме во время 
Рамадана. Мы все время ждем удара»,— добавила она. 

«Оккупация и колонизация — это, если коротко, то, 
что спровоцировало последние события»,— сказал „Ъ“ 
историк и общественный активист Гади Альгази. По его 
словам, представители арабской общины (особенно мо-
лодежь) сталкиваются с постоянной дискриминацией — 
в том числе со стороны полиции. Для арабов Израиля 
закрыты многие сектора экономики, более 50% из них 
живут за чертой бедности. «Не случайно арабская моло-
дежь переиначила лозунг афроамериканского населения 
на свой лад. „Жизнь палестинцев имеет значение“, гово-
рят они»,— отметил господин Альгази. И добавил: «Нам 
все равно жить вместе».

Жить вместе хотят очень многие, хотя далеко не боль-
шинство еврейских граждан Израиля понимает пробле-
мы, с которыми живет арабская община. Так, житель-
ница Хайфы, бывший депутат Кнессета Рина Френкель 
сказала, что ее удивляют протесты арабского населения. 
«Они учатся, получают помощь от государства. Мы живем 
вместе, сталкиваемся с одинаковыми проблемами, вме-
сте опасаемся ракетных ударов. Но подстрекатели есть, 
конечно, с обеих сторон. Надеюсь, что правительство ре-
шит эту проблему и все успокоится»,— сказала она „Ъ“. 
Но как остановить толпу, многие из собеседников „Ъ“ 
просто не знают.

Марианна Беленькая

Призыв властей Израиля «не сходить с ума» и остановить «вторгшуюся на улицы городов войну» участники беспорядков пока так и не услышали  
(на фото: столкновения палестинцев с израильскими силовиками у мечети аль-Акса в Иерусалиме)  ФОТО AP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 143 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,037 млрд руб. В 2021 году (на 13 мая) собрано 
537 794 363 руб., помощь получили 408 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Арина Мехоношина, 9 лет, детский 
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 177 498 руб. 
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Югория» соберут 20 тыс. руб.

Арина родилась в тяжелом состоянии, четверо 
суток ее выхаживали в реанимации, начались при‑
ступы судорог, справиться с которыми долго не уда‑
валось. В десять месяцев дочке поставили диагноз: 
ДЦП, эпилепсия. Мы возили ее в разные клиники 
и медцентры, но реабилитация была невозможна 
из‑за эпилепсии. Положительный сдвиг произошел, 
когда мы попали на лечение в Институт медтехноло‑
гий (ИМТ, Москва). Приступы прекратились, у Ари‑
ны снизился тонус мышц, она стала подвижнее, на‑
чала узнавать нас, произносить новые звуки. Но все 
еще не ходит и не говорит. Нам необходимо продол‑
жить лечение в ИМТ, и я вновь прошу вашей помощи 
в оплате. Альбина Мехоношина, Ханты-Мансийский АО
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Арину 
необходимо госпитализировать для обследования 
и при отсутствии противопоказаний проведения 
восстановительного лечения».

Миша Картавых, 7 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 176 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 21 тыс. руб.

Миша родился в срок, здоровым, но меня насторожи‑
ла странная форма его головы: затылок был сильно вы‑
тянут назад. К четырем месяцам виски будто вжались, 
лоб стал неестественно выпуклым. Сыну поставили 
диа гноз «частичный краниостеноз, скафо цефалия» — 
деформация, вызванная прежде временным сращени‑
ем черепных швов. Это опасная патология, из‑за кото‑
рой нарушается рост и развитие головного мозга. Ми‑
ше необходима срочная операция по реконструкции 
костей черепа. Ее проведут по госквоте. Затем сыну 
нужно будет около года носить специальный шлем‑ор‑
тез, который скорректирует рост костей. Но это лече‑
ние государство не оплачивает, а у нас нет таких денег. 
Помогите!  Наталия Картавых, Тамбовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мише требует‑
ся реконструкция костей свода черепа, затем — кор‑
рекция формы черепа с помощью индивидуальных 
краниальных шлемов‑ортезов».

Ярослав Мануковский, 8 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга глюкозы. 145 524 руб. 
Внимание! Цена системы мониторинга 163 524 руб. 
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 18 тыс. руб.

Сын заболел в полтора года. Сильно похудел, 
ослаб, стал пить много воды. Анализ крови пока‑
зал высокий уровень сахара. Ярослава сразу госпи‑
тализировали, начали вводить инсулин, уколы ему 
теперь нужны постоянно. Мы выполняем все на‑
значения врачей, но нормализовать уровень сахара 
не удается — нередко в течение суток он так резко по‑
вышается или снижается, что я опасаюсь, как бы сын 
не впал в кому. Врач посоветовал нам приобрести си‑
стему непрерывного мониторинга глюкозы. Но сама 
я не в силах купить такой нужный прибор, пожалуй‑
ста, помогите! Ирина Мануковская, Забайкальский край
Главный детский эндокринолог Забайкальского 
края Татьяна Знаменская: «Болезнь протекает неста‑
бильно, с резкими перепадами сахара в крови. Мальчи‑
ку требуется система мониторинга уровня глюкозы».

Алена Журавлева, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
223 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 22 тыс. руб.

В месяц у Алены обнаружили открытое овальное 
окно в сердце. Врачи сказали, что это не страшно, 
но надо наблюдаться у кардиолога. Болела дочка ред‑
ко, хорошо развивалась, росла активной. Каждый год 
мы делали УЗИ сердца, но окно не только не закры‑
лось, а даже увеличилось. Алену направили на обсле‑
дование в Томский НИИ кардиологии. Оказалось, 
у дочки дефект межпредсердной перегородки. Вра‑
чи говорят, что ее сердце уже работает с перегрузкой 
и надо закрыть дефект сейчас, не дожидаясь осложне‑
ний. Такую операцию можно провести щадяще, без 
вскрытия грудной клетки. Но она стоит дорого, а де‑
нег нет. Помогите! Юлия Журавлева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Алене требуется эндовас‑
кулярное закрытие дефекта при помощи окклю‑
дера. После щадящей операции девочка бы стро 
восстановится и будет жить активной жизнью, 
без ограничений».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Алеша Кузнецов с родителями 
и  сестрой Настей живет в городе 
Меленки Владимирской области. 
У мальчика тяжелое наследствен
ное заболевание — несовершен
ный остеогенез, кости хрупкие, 
как стек ло. Алеша перенес уже де
вять пере ломов, после  восьмого 
перестал ходить. Поставить ребен
ка на ноги поможет установка теле
скопического стержня в правое 
 бедро. Только оплатить операцию 
родители не в состоянии.

Алеша знает все оттенки неба: оно 
бывает зеленовато‑голубым, темно‑се‑
рым, черно‑лиловым, ярко‑оранже‑
вым, бело‑розовым. А вот какого цве‑
та тюльпаны, которые в этом году ма‑
ма посадила прямо под окном, сказать 
не может.

Когда ползаешь по квартире, не от‑
рывая попы от пола, хорошо виден 
только кусочек неба из окна. Чтобы 
увидеть мамины цветы, нужно встать 
на ноги. А этого Алеша не может сде‑
лать уже восемь месяцев. В сентябре 
прошлого года он сломал правое бед‑
ро и два месяца лежал без движения. 
Когда гипс сняли, мышцы на ноге 
атрофиро вались, образовалась дефор‑
мация кости. Но в феврале мальчик 
умудрился сломать ногу еще раз, когда 
попытался встать на четвереньки.

— Я услышала, как у сына что‑то 
хрустнуло,— рассказывает мама На‑
деж да.— Только не поняла, что имен‑
но он сломал. Оказалось, снова пра‑
вое бедро. Кости у Алеши ломкие, как 
хворост.

Раньше семья Кузнецовых жила 
в пятиэтажке. Но когда у Алеши нача‑
лись переломы, квартиру пришлось 
продать: носить на третий этаж ребен‑
ка в гипсе было очень тяжело. Кузнецо‑
вы купили небольшой домик. Далеко 
от работы, зато в хорошую погоду, когда 
нет дождя, мальчик сам может выполз‑
ти во двор и посидеть на деревянной 
лесенке — его любимом месте.

Первый перелом случился в год 
и семь месяцев. Алеша подвернул но‑
гу — и правое бедро хрустнуло. Больше 
месяца мальчик пролежал на вытяж‑
ке, а потом учился ходить заново. Через 

год сломалась левая нога, когда Але‑
ша просто скатился с боковины кресла 
на мягкое сиденье. Врачи пожимали 
плечами: «Что вы хотите, это же ребе‑
нок». Но после третьего перелома, спу‑
стя полгода, родители попросили дать 
направление к ортопеду во Владимир, 
откуда их отправили в Нижний Новго‑
род, в Приволжский федеральный ме‑
дицинский исследовательский центр 
Минздрава РФ.

На осмотре врачи сразу обратили 
внимание на голубоватые склеры глаз 
ребенка и мраморные полупрозрач‑
ные зубы, которые начали крошиться. 
После рентгена сомнений не осталось: 
у Алеши несовершенный остеогенез.

— Врачи сказали, что заболевание 
наследственное,— говорит Надеж‑
да.— Муж вспомнил, что в детстве по‑
чти не вылезал из гипса. Но в детдоме, 
где он воспитывался, лечением никто 
не занимался. Тем более что препарата, 
который укрепляет кости, тогда не бы‑
ло. Он появился позже и стоил огром‑
ных денег.

Шесть лет назад оплатить лекар ство 
для укрепления костей — памидро‑
нат — и реабилитацию Алеше помогли 
читатели Русфонда. Лечение он про‑
ходил в московской клинике Глобал 
Медикал Систем (GMS  Clinic). Благо‑
даря терапии Алеша научился пла‑
вать, кататься на лыжах — переломов 
не было целых три года. Пошел в пер‑

вый класс и вместе со всеми ходил 
на физкультуру.

Однако летом 2019 года Алеша не‑
сколько раз подряд ломал руки, и лече‑
ние срочно возобновили. Но восстано‑
вить плотность костей не успели из‑за 
пандемии.

В третьем классе мальчик проучился 
всего девять дней. Собирал дома порт‑
фель, зацепился за что‑то ногой — пере‑
лом. С тех пор он только ползает.

— Сын уже привык все делать 
на полу,— говорит Надежда.— Он тут 
и в шахматы играет, и уроки учит.

Алеша надеется, что будет ходить. 
Но для этого нужна операция на пра‑
вом бедре с установкой телескопиче‑
ского стержня, который удлиняется 
по мере роста ребенка.

Мама Алеши учительница, папа во‑
дитель, в семье двое детей. Собрать по‑
чти полтора миллиона рублей на опе‑
рацию они не в состоянии.

— Кот Пират думает, что я тоже кот, 
потому что хожу на четырех лапах,— 
смеется Алеша.— А собака Цыганка об‑
лизывает меня с ног до головы, как сво‑
его щенка. Но я не кот и не собака. Я хо‑
чу ходить на двух ногах, как человек. 
Хочу расти и двигаться вверх.

Светлана Иванова,  
Владимирская область

Движение вверх
Девятилетнего мальчика спасет операция

Из свежей почты

Почта за неделю 7.05.21–13.05.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 130 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 94
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Стихийная стабильность
Регулярные пожертвования в Русфонд растут

Вот уже несколько лет  статистика 
обнадеживает. Число наших чита
телей, которые  подписываются 
на регулярные пожертвования, 
 месяц от месяца растет. Объем ре
гулярных пожертвований в целом 
растет тоже. В абсолютных цифрах 
речь пока идет о не очень больших 
деньгах. В 2019 году 1500 человек 
жертвовали детям Русфонда на ре
гулярной основе около 2 млн руб. 
ежемесячно. В 2020 году на ре
гулярные пожертвования подпи
сались уже 2 тыс. человек, они 
жертвовали каждый месяц почти 
2,5 млн руб. В 2021 году, даже не
смотря на пандемию, регулярные 
пожертвования продолжают расти: 
2500 человек жертвуют 3 млн руб. 
в месяц.

Деньги в масштабах Русфонда, ка‑
залось бы, небольшие. Однако, во‑пер‑
вых, многие благотворительные фон‑
ды мечтали бы о регулярных ежеме‑
сячных пожертвованиях в 3 млн руб., 
а во‑вторых, регулярные пожертвова‑
ния дают Русфонду свободу маневра.

Мы никогда не просили наших чи‑
тателей жертвовать именно на регу‑
лярной основе. Всегда показывали ре‑
бенка, нуждающегося в медицинской 
помощи, просили жертвовать именно 
ему, а потом отчитывались. Но по мере 
развития благотворительности в Рос‑

сии многие читатели Русфонда, ка‑
жется, стихийно решили, что хорошо 
бы обеспечить Русфонду некоторую 
стабильность.

Регулярные пожертвования важны 
по нескольким причинам. Неумоли‑
мые законы человеческой психологии 
устроены так, что, к сожалению, кра‑
сивым детям жертвуют охотнее, чем 
некрасивым. Инстинкт бежать от ви‑
да болезненности веками складывал‑
ся в процессе эволюции. Нужно при‑
ложить особое гуманитарное усилие, 
чтобы за уродливыми симптомами бо‑
лезни увидеть дитя. На такое усилие 
не всем хватает мужества и привыч‑
ки, и нельзя винить людей, если на тя‑
желую болезнь им даже страшно смо‑
треть. Тем не менее помощь нужна 
не только красивым детям. Регуляр‑
ные пожертвования — та ситуация, 
когда читатель обязуется жертвовать 
на неизвестного ему ребенка и в этом 
месяце, и в следующем, и в послесле‑
дующем,— позволяют нам оказывать 
помощь детям, на которых тяжело да‑
же взглянуть.

Вторая причина, по которой мы 
очень ценим регулярных жертвовате‑
лей, заключается в том, что многие на‑
ши благотворительные программы 
сложны и не направлены на какого‑то 
ребенка конкретно. Можно было бы 
с цифрами в руках доказать, что день‑

ги, которые Русфонд направил на обо‑
рудование кардиооперационной в Том‑
ске, спасли больше жизней, чем если 
те же деньги раздавались бы конкрет‑
ным детям, но это довольно сложная 
медицинская экономика, мало кто за‑
хочет в нее вникать, точно так же, как, 
путешествуя на машине, мало кто дает 
себе труд понять, как именно работают 
ее узлы и механизмы.

Мы готовы доказать, что созда‑
ние Национального регистра доно‑
ров кост ного мозга эффективнее, чем 
поиск донора для каждого ребенка 
в германском регистре. Но если да‑
же специа листы Минздрава РФ до сих 
пор не разобрались в наших расче‑
тах, то можем ли мы требовать этого 
от  жерт вователей?

Когда мы благодарим жертвовате‑
лей, нам бесконечно важно, что, под‑
писываясь на регулярные пожертвова‑
ния, они выказывают Русфонду дове‑
рие, соглашаются, например, с нашей 
убежденностью, что строить регистр 
доноров в России эффективнее, чем 
искать доноров за рубежом. Подписы‑
ваясь на регулярные пожертвования, 
читатель тем самым выражает доверие 
не только честности Русфонда, но и его 
компетентности и верности его страте‑
гий развития.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  К У З Н Е Ц О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 7 7  4 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS  Clinic, Москва) Алена Гаврина: «В 2019 году у Алеши произошла новая череда перело-
мов, мальчик стал бояться ходить. Лечение возобновили, но плотность костей не успела достаточно 
увеличиться, и Алеша снова сломал правое бедро — с выраженным смещением. Теперь необхо-
димо установить телескопический стержень для сопоставления костных отломков и исправления 
деформации. Только так можно вернуть мальчика к активной жизни».

Стоимость операции 1 548 400 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
750 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 777 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Кузнецова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Алеши — Надежды Васильевны Кузнецовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Агенты 
просвещения
Просветительская деятельность —  
вещь непонятная, но опасная

Так называемый закон о  просветительской 
 деятельности, то есть поправки к закону 
«Об образовании», которые должны вступить 
в силу 1 июня, вызывают серьезную обеспоко
енность не только у образовательных учрежде
ний, но и у благотворительных организаций. 
Их деятельность часто бывает связана с про
свещением, с необходимостью рассказывать 
людям, и в первую очередь молодым, о новей
ших медицинских и социальных технологиях, 
без которых трудно улучшить социальный кли
мат в стране.

Специального закона о просветительской дея‑
тельности, как известно, нет. Есть поправки к закону 
«Об образовании», вступающие в силу 1 июня. В них 
впервые появилось крайне расплывчатое определе‑
ние просветительской деятельности. Если коротко, 
это любая передача людям любых знаний, но только 
вне образовательных программ. В поправках также 
сказано, что просветительскую деятельность нельзя 
использовать для разжигания национальной и про‑
чей розни. Странная тавтология — для разжигания 
розни вообще ничего нельзя использовать, так что 
смысла в такой оговорке нет.

Перед майскими праздниками в Общественной 
палате России прошел круглый стол, посвященный 
обсуж дению следующего документа на ту же тему — 
проекта Положения об осуществлении просвети‑
тельской деятельности. Он разработан Министер‑
ством просвещения РФ и должен конкретизировать 
описанные выше поправки. Открыл обсуждение 
глава президентского Совета по правам человека 
Валерий Фадеев, участвовали политолог Екатери‑
на Шульман, члены Общественной палаты Наталья 
Кравченко и Елена Тополева‑Солдунова, по скай‑
пу — режиссер и учредитель благотворительного 
фонда «Выход» Авдотья Смирнова и другие. И почти 
все высказывали недоумение, опасения, гнев по по‑
воду  этого положения.

На лицо, занимающееся просветительской дея‑
тельностью, документ налагает целый ряд стран‑
ных требований. Предположим, вы пришли в шко‑
лу после уроков о чем‑то интересном детям расска‑
зать. Для этого вам понадобится: иметь двухлетний 
стаж просветительской работы, не иметь долгов 
по налогам, заключить договор со школой. А шко‑
ла обязана «разместить в информационно‑телеком‑
муникационной сети „Интернет“» информацию 
об этом договоре. За одно со школами и вузами поло‑
жение отрегулировало просветработу в учреждени‑
ях науки и культуры,  учло состояние здоровья про‑
светителей… Ну и так далее. На восемь пунктов до‑
кумента у каждого из выступавших на обсуждении 
нашлось с десяток сильных возражений.

Представлявший проект замминистра просве‑
щения Андрей Корнеев в основном помалкивал, 
но после резкого выступления Авдотьи Смирно‑
вой (возглавляемый ею «Выход» занимается пробле‑
мами аутизма) вдруг сказал: когда сотрудники «Вы‑
хода» что‑то рассказывают в школах, это не просве‑
тительская деятельность. Но почему — объяснить 
не сумел.

После дискуссии я спросил у Корнеева про Рус‑
фонд: являются ли просветительской деятельно‑
стью лекции в вузах, которые мы проводим, чтобы 
привлечь студентов в регистр потенциальных доно‑
ров костного мозга. «Думаю, не являются,— ответил 
Корнеев.— Хотя нет, подождите‑подождите, надо 
подумать». Мы договорились созвониться.

Кончилось обсуждение тем, что министерство 
обязалось положение свое доработать, новый про‑
ект, сообщило оно Русфонду, должен пройти все со‑
гласования к четвертому кварталу этого года. Судя 
по всему, доработка намечена серьезная, и наверно, 
это хорошо.

А узнать, что же надумал Корнеев, мне не уда‑
лось — позже общаться лично чиновник отказал‑
ся, предложив действовать через пресс‑службу. 
 Пресс‑служба ответила оксюмороном: определение, 
является ли деятельность просветительской, в ком‑
петенцию Министерства просвещения не входит.

Кто будет это определять? Руководители обра‑
зовательных учреждений, ведь они рискуют отве‑
тить за невыполнение требований закона. Директо‑
ру школы или ректору вуза куда проще отказаться 
от просветителя, чем проверять его налоговый ста‑
тус, трудовой стаж и состояние здоровья.

30 апреля на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Юж
ный Урал» мы рассказали 
историю четырехлетней 
Яны. У нее тяжелая  форма 
несовершенного остео
генеза, изза множества 
неправильно сросшихся 
переломов ее бедра и го
лени сильно искривились. 

Деформации на левой ноге Яне успешно устра
нили в ходе двух операций. Сейчас девочке 
нужны такие же операции на правой ноге: кости 
укрепят изнутри с помощью телескопических 
штифтов, которые будут удлиняться по мере 
роста ребенка. Рады сообщить: вся необходи
мая сумма (3 096 800 руб.) собрана. Спасибо, 
дорогие друзья.

Всего с 30 апреля 42 816 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Южный Урал», «Вла‑
димир», «Курск», «Курган», «Алтай», а также 139 реги‑
ональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю‑
ще помогли 24 детям на 39 046 955 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Яну Семенову  
ждут в Москве в мае
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Алеша не может встать 
на ноги уже восемь месяцев   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27448,01 (–699,5)
РТС 1546,93 (–1,09)
FTSE 100 6963,33 (–41,3)

DAX 30* 15199,68 (+49,46)
DJIA* 33982,41 (+394,75)
NASDAQ Composite* 13136,073 (+104,392)

*На 19:50.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.05.21
Австралийский доллар 57,3364
Английский фунт 104,4487
Белорусский рубль 14,0179
Датская крона* 12,0807

Доллар США 74,3566
Евро 89,9343
Индийская рупия** 10,1003
Казахский тенге** 17,3708

Канадский доллар 61,2341
Китайский юань* 11,5198
Норвежская крона* 88,7819
СДР 107,1047

Сингапурский доллар 55,6978
Новая турецкая лира 87,5072
Украинская гривна* 26,9106
Шведская крона* 88,1723

Швейцарский франк 81,9086
Японская иена** 67,8250
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Самолеты зовут на родину
Отрасль просят оценить потери от отказа регистрации бортов за рубежом

Росавиация вновь подняла 
 вопрос об обязательной реги-
страции иностранных само-
летов в российском реестре 
уже с 2023 года. По данным 
„Ъ“, агентство уведомило круп-
нейшие авиакомпании о под-
готовке соответствующего 
регулирования и призвало 
за сутки оценить возможные 
последствия. Отрасль оцени-
вает идею крайне  негативно: 
ее реализация, по оценкам 
экспертов, существенно увели-
чит лизинговые платежи или 
даже заставит авиакомпании 
отказаться от иностранных 
 самолетов.

Росавиация направила авиа-
компаниям письмо о подготов-
ке нормативно-правового акта, 
запрещающего регистрировать са-
молеты в реестрах иностранных 
государств. Запрет коснется воз-
душных судов, ввезенных после 
31 декабря 2022 года. Как следует 
из письма с пометкой «срочно» за 
подписью заместителя главы Ро-
савиации Алексея Новгородова от 
11 мая (есть в распоряжении „Ъ“), 
до 12 мая компаниям нужно дать 
оценку возможных финансово-эко-
номических последствий, иначе 
«вопрос запрета будет считаться 
согласованным». По данным „Ъ“, 
среди адресатов более десяти ави-
акомпаний, в том числе группа «Аэ-
рофлот», «Уральские авиалинии», 
S7, Utair, Smartavia и RedWings.

Сейчас подавляющее большин-
ство самолетов в РФ зарегистриро-
вано за рубежом. Росавиация дав-
но хочет заставить авиакомпании 
регистрировать их в РФ. Отрасль 

выступает против, указывая, что 
российские правила эксплуата-
ции и поддержания летной годно-
сти воздушных судов не гармони-
зированы с международными. По 
словам источников „Ъ“, по мень-
шей мере три авиакомпании из 
числа получивших письмо уже на-
правили свои возражения.

«Нам непонятна тональность 
этого письма Росавиации, которое 

взбудоражило всю авиационную 
общественность,— говорит пре-
зидент Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта Владимир 
Тасун.— Такая поспешность выгля-
дит несвоевременной, посколь-
ку в первую очередь регистра-
ция в российском реестре должна 
стать такой же конкурентоспо-
собной, как в иностранных, чего 
о ней пока сказать нельзя. Это тре-

бует продолжительной подготови-
тельной работы, и начинать стоит 
с обучения специалистов, опреде-
ления языка, на котором будет ве-
стись документация, проработки 
законодательной базы: например, 
гарантий возврата судна лизинго-
дателю в случае банкротства авиа-
компаний».

В Минтрансе заявили „Ъ“, что 
перевод воздушных судов «предпо-
лагается осуществить путем созда-
ния привлекательных и конкурен-
тоспособных условий нахождения 
в российском реестре», добавив, что 
«Росавиация совместно с авиаком-
паниями детально анализируют 
возможность перевода в обозначен-
ные сроки». Один из собеседников 
„Ъ“ предположил, что Минтранс, 
инициировав обсуждение вопро-
са, может готовить почву для мо-
ратория на обязательный перевод 
самолетов в госреестр, а также для 
продления таможенных льгот. На-
помним, освобождение от НДС при 
ввозе иностранных самолетов, за-
регистрированных вне РФ, дей-
ствует до 2023 года. В Росавиации 
сказали, что не комментируют слу-
жебную переписку.

Опрошенные „Ъ“ авиакомпа-
нии в основном отказались от ком-
ментариев. В Red Wings отметили, 
что их российские суда — SSJ 100 
и Ту-204 — и так зарегистриро-
ваны в России. «При этом страну 
регистрации определяет владе-
лец самолета, все наши иностран-
ные суда — Airbus 320/321 и Boe-
ing 777 — получены в лизинг от 
зарубежных компаний и зареги-
стрированы на Бермудских остро-
вах,— добавил представитель ком-

пании.— Лизингодатели могут 
отказаться регистрировать само-
леты в России, и авиакомпании не 
смогут повлиять на это решение 
и вынуждены будут прекратить 
или сократить аренду иностран-
ных судов». Один из источников 
„Ъ“ говорит, что иностранные ли-
зингодатели в случае запрета на ре-
гистрацию самолетов за рубежом 
«не уйдут с российского рынка, но 
поднимут сумму резервных отчи-
слений (взимается, чтобы по окон-
чании лизинга провести дефекта-
цию самолета.— „Ъ“) на 25–30%».

Постановка судов иностранного 
производства в госреестр означает 
снижение ликвидности таких бор-
тов на вторичном рынке, подчер-
кивает гендиректор «ВТБ Лизинга» 
Дмитрий Ивантер. «Большинство 
потенциальных покупателей не 
рассматривают приобретение воз-
душных судов, не соответствующих 
международным стандартам ICAO, 
FAA или EASA. Этот фактор также 
приведет к удорожанию стоимости 
лизинга и, следовательно, стоимо-
сти услуг для конечного потреби-
теля»,— говорит он. Лизингодате-
ли вынуждены будут переложить 
эти издержки на авиакомпании, со-
гласен директор департамента по 
работе с крупнейшими клиентами 
«Сбербанк Лизинга» Павел Пискун. 
«В связи с длительным периодом 
возврата воздушных судов из ли-
зинга и необходимостью приведе-
ния документации к требованиям 
других регистров издержки впол-
не могут составить 5–10% от стоимо-
сти воздушного судна и более»,— 
оценивает он.

Айгуль Абдуллина

Принятый 15 апреля исполнитель-
ный указ президента США Джозе-
фа Байдена с новой порцией санк-
ций против РФ был воспринят как 
недружественный жест. Официаль-
ный представитель МИД РФ Мария 
Захарова даже назвала его попыткой 
«разрушить двусторонние отноше-
ния», не скупились на жесткие сло-
ва и другие. Со стороны может пока-
заться, что это лишь стартовый залп 
по России, последуют новые удары, 
как происходило при Бараке Обаме 
и Дональде Трампе.

Однако при более внимательном 
взгляде ситуация выглядит иначе. Все 
доступные данные говорят о том, что 
внешняя политика мало заботит аме-
риканского избирателя и не является 
главной темой даже для политическо-
го истеблишмента. Гораздо меньше, 
чем борьба с изменением климата 
или соперничество с Китаем. Для Бай-
дена же главным приоритетом оста-

ются борьба с COVID-19, восстанов-
ление экономики после пандемии 
и сглаживание внутренних противо-
речий в американском обществе.

Основные члены внешнеполити-
ческой команды Байдена, включая 
моих бывших коллег Джейка Салли-
вана (возглавляет Совет националь-
ной безопасности), Уильяма Бёрнса 
(возглавляет ЦРУ) или Викторию Ну-
ланд (заняла пост заместителя госсе-
кретаря по политическим вопросам 
и стала старшим русистом в Госдепе), 
понимают, что связанные с РФ про-
блемы США невозможно решить за 
один президентский срок и они в лю-
бом случае меркнут перед масштабом 
внутреннего кризиса и вызова со сто-
роны Китая. А раз так, то вопрос ло-
гично заморозить, чтобы российская 
повестка не отвлекала внимание от 
более приоритетных тем.

Санкции, объявленные 15 апреля, 
были нужны для демонстрации СМИ 
и критикам в Конгрессе, что команда 
Байдена не слепа в отношении рос-
сийской проблемы, а «плохое поведе-
ние Москвы» до инаугурации госпо-
дина Байдена не осталось без ответа. 
При этом новая администрация хо-
рошо понимает, что санкции как ин-
струмент воздействия на Россию себя 
давно исчерпали и не приводят к из-
менению ситуации в желаемую сто-
рону. Совершать же резкие действия 
вроде трамповских санкций против 
«Русала» или отключения РФ от SWIFT 
новая команда явно не собирается.

Задача всерьез исправить отноше-
ния не ставится в силу ее крайней тру-
доемкости, но Вашингтон хочет ре-
шать вопросы, где интересы России 
и США полностью совпадают. Имен-
но поэтому господин Байден без про-
волочек продлил на пять лет договор 
СНВ, дипломаты РФ и США продол-
жат обсуждать контроль над вооруже-
ниями и Иран. Главная проблема сей-
час — провести взаимные красные 
линии, которые ни одна из сторон не 
будет переходить, и создать каналы 
диалога на случай ЧП. Если Вашинг-
тону удастся сбалансировать такую 
политику и Москва ее поддержит, от-
ношения стран не будут ухудшаться. 
А значит, бизнес сможет рассчитывать 
на хоть какую-то стабильность и пред-
сказуемость в отношении санкций.

Связанные с РФ 
 проблемы США 
 невозможно решить 
за один президент-
ский срок, да они 
и меркнут перед  
внут ренним кризисом 
и вызовами Китая
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правила  
игры

уточняет  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Баранину подкормят из бюджета
Производителям этого мяса могут дать новые субсидии

В Минсельхозе разрабатывают дополнительные 
меры поддержки производства баранины, которые 
помогли бы увеличить выпуск этого мяса и развить 
экспорт. Участники рынка рассчитывают на ком-
пенсацию 20% затрат на объекты для переработки 
и субсидирование ввода овцеводческих ферм, чтобы 
удвоить производство с текущих 200 тыс. тонн в год. 
Но эксперты отмечают, что спрос на баранину оста-
ется ограниченным.

Минсельхоз планирует обсудить с производителями бара-
нины новые меры поддержки. Об этом заявил замминистра 
Джамбулат Хатуов на совещании 12 мая, передал „Ъ“ участ-
ник встречи. Обсуждение должно пройти 18–21 мая в Ставро-
польском крае. В Минсельхозе подтвердили, что рассматрива-
ют меры поддержки сегмента, в том числе в части насыщения 
внутреннего рынка и развития экспортного потенциала. Там 
не прокомментировали конкретные инициативы.

• По оценкам Национального союза овцеводов (НСО), в РФ 
 выпускается ежегодно около 220 тыс. тонн баранины в убой-
ном весе. В розничные сети поставляется 20–30% от объема, 
остальное потребляют сами фермеры или их соседи, отмеча-
ют в Agrifood Strategies. Крупнейшие индустриальные проек-
ты реализуют «Дамате» и АПХ «Мираторг» Виктора и Алек-
сандра Линников, которые, по экспертным данным, поровну 
делят этот рынок. 

В ГК «Дамате» Наума Бабаева и Рашида Хайрова, уже под-
готовили свои предложения по мерам поддержки. По сло-
вам заместителя гендиректора группы Андрея Григора-
щенко, необходимо компенсировать 20% капзатрат на 
строительство и модернизацию производств по убою и пе-
реработке, а также снизить требование по размеру поголо-
вья для получения субсидий на создание овцеводческих 
ферм. Действующее сегодня ограничение в 15 тыс. голов 
позволяет претендовать на субсидии только крупным игро-
кам, «Дамате» предлагает снизить порог до 1 тыс. голов, что-
бы дать возможность развиваться фермерам.

В компании говорят, что готовы вложить в производство 
баранины 10 млрд руб. В планах — удвоение откормочных 
мощностей в Ставропольском крае до 30 тыс. голов, строи-
тельство площадки в Карачаево-Черкесии на 50 тыс. голов, 
а также запуск реконструированного в этом регионе завода 
по убою и переработке. С учетом цикличности производст-
ва это позволит выпускать более 300 тыс. голов в год и реали-
зация таких проектов возможна только при поддержке госу-
дарства, подчеркивает господин Григоращенко.

Конкурент «Дамате» на этом рынке «Эколь» согласен, что 
предлагаемые меры поддержки дали бы существенный тол-
чок для возрождения овцеводства. В другом крупном произ-
водителе баранины АПХ «Мираторг» Виктора и Александра 
Линников комментарий не предоставили.

Глава совета директоров НСО Харон Амерханов говорит, 
что предлагаемые бизнесом меры помогут увеличить про-
изводство баранины минимум вдвое. Однако он считает, что 
необходимо компенсировать минимум 30% затрат на созда-
ние ферм и предприятий. Кроме того, по словам господина 
Амерханова, в регионах—производителях баранины уже 
наблюдается сокращение кормовой базы и даже опустыни-
вание пастбищ, потому необходимо предусмотреть господ-
держку на улучшение состояния угодий.

Президент Agrifood Strategies Альберт Давлеев называ-
ет принципиально важным снижение поголовья овец, при 
котором полагается господдержка. По его словам, для мел-
кого рогатого скота мегафермы в условиях России неоправ-
данны: большинство фермеров содержат стада в несколь-
ко сотен голов, а откорм носит главным образом сезонный 
характер.

Гендиректор Национального союза свиноводов Юрий Ко-
валев отмечает, что, хотя баранина во многом конкурирует 
со свининой, поддержка находящемуся в зачаточном состо-
янии овцеводству в России необходима, иначе производст-
во так и не выйдет на индустриальный уровень. Но директор 
«Совэкона» Андрей Сизов подчеркивает, что потребление ба-
ранины достаточно ограниченно и в России, и в мире, это 
мясо стоит относительно дорого.

Алексей Полухин

Банк России отстраняют от платежей
Участники рынка просят сменить регулятора

Участники платежного рынка предлагают ЦБ изме-
нить его регулирование. В частности, речь идет о со-
здании для этого специального института, который, 
в отличие от Банка России, сам бы не владел платеж-
ной инфраструктурой. Эксперты полагают, что проще 
и эффективнее будет, наоборот, приватизировать под-
контрольные ЦБ Национальную систему платежных 
карт и Систему передачи финансовых сообщений.

Эксперты Ассоциации участников рынка электронных 
денег и денежных переводов (АЭД) на онлайн-презентации 
13 мая представили аналитический доклад, посвященный 
развитию платежного рынка в России. В презентации участ-
вовали представители ЦБ, платежных систем, объединений 
участников финрынка. Были рассмотрены вопросы, обозна-
ченные в стратегии развития национальной платежной сис-
темы, ранее обнародованной самим Банком России (см. „Ъ“ 
от 15 апреля). «Мы ожидаем, что доклад станет основой для 
позиции отрасли»,— отметили авторы.

В документе выделено два основных положения: созда-
ние платежных институтов, которые получат функции пла-
тежных агентов в расширенном виде, и отдельного регу-
лятора для платежного рынка. «В России сформировалась 
довольно запутанная и сложная структура поставщиков 
платежных услуг, что создает проблемы правоприменения 

и барьеры для входа на рынок новых игроков. Эта структу-
ра должна быть упрощена»,— говорится в докладе. В нем 
поясняется, что платежные институты должны стать более 
функциональной версией платежных агентов с правом са-
мостоятельного приема безналичных платежей, эмиссии 
и эквайринга платежных инструментов, а также оказани-
ем информационных услуг.

Как рассказал глава АЭД Виктор Достов, введение пла-
тежных институтов упростит получение лицензии для 
новых игроков: «Чтобы сейчас начать заниматься полно-
ценным платежным бизнесом, необходимо получить ли-
цензию НКО, а это десятки миллионов рублей. Для старта-
па просто неподъемные деньги».

Председатель группы российских пользователей SWIFT 
Алексей Маслов согласен, что условия входа на платеж-
ный рынок для новых игроков необходимо облегчать. При 
этом он отмечает, что «регулирование для новых игроков 
все равно необходимо, но нужно соблюдать баланс — сле-
дить за рисками, но не доводить уровень регулирования до 
запретительного».

Для обеспечения честной конкуренции регулировать ры-
нок должна организация, не владеющая платежной инфра-
структурой, чтобы избежать конфликта интересов, считают 
эксперты АЭД. «Можно создать нового регулятора, можно пе-

редать инфраструктуру, которой владеет ЦБ, в другие руки, 
можно комбинировать эти подходы, но существующий кон-
фликт интересов необходимо исключить»,— уверен Виктор 
Достов. По его словам, в случае когда ЦБ владеет платежной 
инфраструктурой, он вынужден продвигать ее без оглядки 
на эффективность. В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Вместе с тем, признают участники рынка, создать такую 
инфраструктуру, как Национальная система платежных 
карт (НСПК, оператор карт «Мир») или Система передачи фи-
нансовых сообщений (СПФС, аналог SWIFT), мог только ре-
гулятор — кроме огромных инвестиций для этого требовал-
ся «большой политический вес». Как отмечает председатель 
правления Национального платежного совета Алма Обаева, 
«регуляторный арбитраж присутствует и не только в платеж-
ной сфере», поэтому акционировать инфраструктуру в пер-
спективе необходимо, «а Банку России должны остаться 
только регуляторные функции». С другой стороны, отмеча-
ет госпожа Обаева, далеко не факт, что передача платежной 
инфраструктуры банкам приведет к улучшению ситуации 
для клиентов.

В любом случае, полагает Алма Обаева, вариант привати-
зации инфраструктуры, принадлежащей ЦБ, выглядит гора-
здо более вероятным, чем создание нового регулятора.

Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Экс-глава «Еврохима» Дмитрий 
Стрежнев возвращается в хими-
ческую отрасль. По данным „Ъ“, 
бизнесмен может войти в совет 
директоров «Уралхима» в качест-
ве независимого директора. Па-
раллельно идут и другие изме-
нения в управлении компани-
ей, в частности ее основной вла-
делец Дмитрий Мазепин решил 
сам возглавить «Уралхим». Экс-
перты отмечают, что такие реше-
ния обычно принимаются в «от-
ветственные моменты». По мне-
нию источников „Ъ“, речь может 
идти об интеграции компании 
с также подконтрольным госпо-
дину Мазепину «Уралкалием».

Как стало известно „Ъ“, в совет ди-
ректоров «Уралхима» в качестве не-
зависимого директора может вой-
ти экс-глава «Еврохима» Дмитрий 
Стрежнев. Он, как пояснили собесед-
ники „Ъ“, будет заниматься разработ-
кой стратегии компании, но не будет 
принимать участия в текущем управ-
лении. Источники поясняют, что на 
фоне предстоящей реорганизации 
управления «Уралхима» и «Уралка-
лия» их собственнику Дмитрию Ма-
зепину, самостоятельно возглавив-
шему компанию, нужна команда 
опытных менеджеров, которые по-
могли бы ему добиться максималь-
ной синергии от активов. В «Уралхи-
ме» и «Еврохиме» ситуацию не стали 
комментировать.

Для Дмитрия Стрежнева такой шаг 
станет возвращением в химическую 
отрасль, где он работал 15 лет генди-
ректором «Еврохима» и покинул ком-
панию в июне 2018 года, занявшись 
собственным бизнесом. Спустя год он 
полностью вышел из состава акционе-
ров «Еврохима», продав 10% акций за 
$785 млн самой компании. Один из со-
беседников „Ъ“ отмечает, что Дмитрий 
Стрежнев «фактически создал „Евро-
хим“, хорошо знает конкурентов и об-
щую структуру производства и продаж 
в России», а также прошел через слож-
ные сделки M&A и ряд кризисов. В то 
же время источники отмечают, что го-
сподам Мазепину и Стрежневу пред-
стоит сработаться: когда Дмитрий 
Стрежнев работал в «Еврохиме», его 
отношения с Дмитрием Мазепиным 
были прохладными.

Сейчас в совет директоров «Урал-
хима» входят семь человек, из кото-
рых только давний партнер госпо-
дина Мазепина Дмитрий Лобяк не 
работает в «Уралхиме» или «Уралка-
лии». Господин Лобяк в апреле полно-
стью продал свою долю в «Уралкалии» 
Дмитрию Мазепину. При этом круп-
нейший кредитор «Уралхима» Сбер-
банк своих представителей в совете 
директоров не имеет.

Глава совета директоров TopCon-
tact Артур Шамилов называет Дмит-
рия Стрежнева профессиональным 
и эффективным менеджером, к кото-
рому как к специалисту будет прислу-

шиваться Дмитрий Мазепин. В сове-
те директоров он мог бы взять на себя 
функцию «второго мнения». По сло-
вам эксперта, такая связка в управле-
нии компании будет удачной и эффек-
тивной. Господин Шамилов отмечает, 
что обязательства, ограничивающие 
в течение определенного срока рабо-
ту Дмитрия Стрежнева в конкуриру-
ющих предприятиях сектора, могли 
истечь, либо он мог получить одобре-
ние акционеров «Еврохима» на работу 
в «Уралхиме».

Дмитрий Мазепин в последний год 
несколько раз сменил руководство как 
«Уралкалия», так и «Уралхима», пока 
сам в мае не возглавил последнюю ком-
панию. По данным „Ъ“, в «Уралхиме» 
происходят кадровые перестановки, 
которые собеседники „Ъ“ связывают со 
слиянием с «Уралкалием». Однако сам 
Дмитрий Мазепин опровергал намере-
ние объединить эти компании.

По мнению Артура Шамилова, при-
ход собственника компании на пост 
гендиректора в ответственные для нее 
моменты — распространенная практи-
ка. Он напоминает, что таким образом 
Владимир Потанин возглавил «Норни-
кель», а Олег Дерипаска был гендирек-
тором «Русала» в 2009–2014 годах. Это, 
поясняет эксперт, делается для того, 
чтобы иметь больше контроля, и, как 
правило, связано со стратегическим 
менеджментом, где требуются навыки 
и компетенции самого бенефициара.

Ольга Мордюшенко

«Уралхим»  
подтянул бывшего конкурента
В совет директоров компании может войти Дмитрий Стрежнев

Проблемы с запуском четвертой 
линии «Ямал СПГ»  НОВАТЭКа 
 могут привести к отставке Евге-
ния Кота — зампреда  правления 
компании и директора по СПГ. 
Проект стоимостью $0,5 млрд 
уже больше года не может перей-
ти к промышленной эксплуа-
тации, что вызывает недоволь-
ство главы компании  Леонида 
 Михельсона. Впрочем, анали-
тики отмечают, что в  мировой 
СПГ-индустрии срывы  сроков 
ввода — скорее типичное 
 явление.

Зампред правления НОВАТЭКа — 
директор по СПГ Евгений Кот может 
вскоре покинуть компанию, сообщил 
телеграм-канал «Газ-батюшка» и под-
твердили источники „Ъ“. Его уход мо-
жет быть связан с задержкой запуска 
четвертой линии СПГ-завода «Ямал 
СПГ» мощностью 0,9 млн тонн. Пред-
полагалось, что линия будет введена 
в четвертом квартале 2019 года, одна-
ко промышленное производство СПГ 
пока так и не началось. Собеседники 
„Ъ“ не исключают и других отставок. 
В НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ не ответили.

Господин Кот работает в НОВАТЭКе 
с 2002 года, в 2009–2011 годах зани-
мал пост зампреда правления — ди-
ректора департамента по развитию 
СПГ-проектов, в 2010–2014 годах воз-
главлял совет директоров «Ямал СПГ», 
в 2014–2018 годах работал гендирек-
тором СПГ-завода. В конце 2018 года, 
когда три основные линии «Ямал 
СПГ» были запущены, Евгений Кот 
вернулся на позицию зампреда — ди-
ректора по СПГ.

Сложность четвертой линии «Ямал 
СПГ» заключается в том, что она пол-
ностью построена на российском обо-

рудовании по впервые примененной 
собственной запатентованной техно-
логии НОВАТЭКа «арктический ка-
скад». Собеседники „Ъ“ уже несколько 
месяцев говорят о том, что четвертая 
линия не может перейти от пускона-
ладки к промышленной эксплуата-

ции из-за наличия некоей фундамен-
тальной проблемы. В чем конкретно 
заключается проблема, собеседники 
„Ъ“ объяснить затрудняются. 23 апре-
ля глава НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон заявлял, что ожидает запуска чет-
вертой линии «в ближайшие две-три 
недели». В январе 2019 года он сооб-
щал, что стоимость строительства чет-
вертой линии «Ямал СПГ» составляет 
около $0,5 млрд.

При этом НОВАТЭК пока решил 
отказаться от дальнейшего тиражи-

рования технологии «арктического 
каскада», которую он предполагал 
применить для более крупного про-
екта — «Обского СПГ» с двумя лини-
ями по 2,5 млн тонн. Как писал „Ъ“ 
15 марта, компания может перепро-
филировать «Обский СПГ» в Сабетте 
(4,8–5 млн тонн) под производство 
аммиака.

При этом аналитики отмечают, 
что, хотя задержка четвертой линии 
«Ямал СПГ» ярко контрастирует с пер-
выми тремя линиями, которые НОВА-
ТЭК ввел раньше срока, в глобальной 
СПГ-индустрии срывы сроков и пре-
вышение бюджета часто встречают-
ся. Екатерина Колбикова из Vygon 
Consulting напоминает, что по раз-
ным причинам примерно 68% проек-
тов СПГ в мире вводятся с задержка-
ми, а средний перерасход бюджета 
составляет 35%. В основном это связа-
но с проблемами технического харак-
тера уже на этапе пусконаладочных 
работ. К примеру, на заводе Elba Is-
land в США, где также впервые испы-
тывалась новая технология модуль-
ного строительства, разработанная 
Shell (десять линий по 0,3 млн тонн 
каждая), запуск задержался почти на 
год. В среднем же пусконаладочные 
работы обычно занимают 4–5 меся-
цев. Сергей Капитонов из МШУ «Скол-
ково» напоминает о судьбе австралий-
ского проекта Gorgon мощностью 
15,6 млн тонн, который произвел 
первый СПГ на полтора года позже за-
явленного срока, а смета выросла на 
54%, до $54 млрд. Другой пример — 
плавучий СПГ-завод Prelude (3,6 млн 
тонн), который Shell ввела на два года 
позже запланированного срока с ро-
стом сметы с $11 млрд до $15 млрд.

Татьяна Дятел

«Ямал СПГ» запускает линию отставок
Зампред правления НОВАТЭКа Евгений Кот  
может покинуть компанию

В конце 2020 года арматура подо-
рожала вдвое, цены достигли пика 
в феврале — 72 тыс. руб. за тонну, от-
мечает директор по строительству 
ГК «Гранель» Андрей Зимонов. По его 
словам, в начале весны цена снизи-
лась до 51 тыс. руб. за тонну, но с се-
редины апреля рост возобновился, 
и сейчас стоимость достигла 60 тыс. 
руб. Директор департамента заку-
пок ГК «А101» Георгий Криницын го-
ворит, что в начале мае цена предло-
жения на арматуру оказалась выше 
на 25%, чем месяц назад, достигнув 
70 тыс. руб. за тонну. В Минстрое заве-
рили, что с 5 по 12 мая «значительно-
го увеличения цен на основные стро-
ительные материалы зафиксировано 
не было», хотя с марта 2020 года по ян-
варь 2021 года наблюдался рост по ар-
матурной стали до 70%.

Такой рост, по подсчетам одного из 
генподрядчиков, увеличит себесто-
имость строительства 1 кв. м жилья 
на 4–5 тыс. руб. Это приведет к росту 
на 5% затрат на строительство, кото-
рые сейчас в Москве составляют 80–
100 тыс. руб. за 1 кв. м, уточняет парт-
нер Colliers Владимир Сергунин. Но 
коммерческий директор ГК «Стра-
на Девелопмент» Александр Гуто-
ров отмечает, что при строительстве 
1 кв. м жилья необходимо 35–70 кг ар-
матуры и листового проката и даже 
двукратное повышение цен приве-
дет к росту себестоимости 1 кв. м. на 
1,5–2 тыс. руб.

С начала 2021 года цены выросли 
практически на все группы базовых 
стройматериалов, добавляют в Acons 
Group. Юрий Воронов прогнозиру-
ет, что по итогам мая стоимость ка-
менной ваты и пенополистирола 
увеличится на 10% месяц к месяцу, 

а в июне — на 15%. «Это сезонный 
рост цен»,— уточняет эксперт. В то же 
время цемент не дорожал такими за-
метными темпами: в марте 2021 года 
рост не превысил 3% год к году, гово-
рит управляющий партнер СМПРО 
Владимир Гузь.

Под угрозой в первую очередь ока-
жутся бюджетные стройки, прогно-
зирует господин Криницын. Только 
в Москве с начала 2021 года общая 
сумма таких тендеров в рамках рено-
вации уже превысила 3,2 трлн руб. 
(см. „Ъ“ от 28 апреля). При серьезном 
удорожании себестоимости, считает 
управляющий партнер ГК «Основа» 
Олег Колченко, подрядчикам выгод-
нее будет выйти из госконтракта со 
штрафными санкциями, чем пытать-
ся его завершить с крупным убытком.

Дарья Андрианова,  
Евгений Зайнуллин,  
Халиль Аминов

Цены бы делать из этих гвоздей

Альфа-банк предоставил АФК 
«Система» финансирование для 
участия в выкупе ценных бумаг 
Etalon Group в рамках SPO. Сдел-
ка структурирована через опера-
цию своп по выкупу до 20% ак-
ций девелопера. Банк получит 
процентный доход и возмож-
ность голосовать приобретен-
ными ценными бумагами. АФК 
«Система» не увеличивает долг 
и сохраняет право на дивиден-
ды. Подобные сделки редки, от-
мечают эксперты, но могут стать 
популярнее.

Альфа-банк и АФК «Система» за-
ключили редкую на российском фон-
довом рынке сделку беспоставоч-
ного свопа. Крупнейший частный 
банк выкупит до 20% капитала Etal-
on Group (девелоперская группа «Эта-
лон») в форме глобальных депози-
тарных расписок (GDR) — частично 
у существующих акционеров компа-
нии, частично участвуя в проводи-
мом на этой неделе SPO девелопера. 
При этом «Система» получит по паке-
ту имущественные права (в том чи-
сле право на получение дивидендов), 
а Альфа-банк — голосующие. Поэто-
му для банка сделка не носит инве-
стиционный характер: кредитная 
организация предоставляет корпора-
ции финансирование на выкуп рас-
писок «Эталона».

АФК «Система» уже является круп-
нейшим акционером Etalon Group че-
рез дочернюю кипрскую Capgrowth 
Investments Ltd (25,6%). В рамках про-

водимого SPO «Эталон» размещает 
88,5 млн акций нового выпуска по 
$1,7 за акцию на $150,4 млн. По пре-
имущественному праву АФК уже вы-
купил 22,6 млн акций на $38,5 млн. 
В ходе рыночного размещения АФК 
может приобрести все бумаги, не 
выкупленные другими инвестора-
ми «в процессе формирования кни-
ги заявок», говорится в раскрытии 
 информации.

Стороны также заключили согла-
шение об опционе call, по которому 
Capgrowth имеет право выкупить 
все GDR, приобретенные банком. 
В случае неисполнения опциона, 
Альфа-банк может продать пакет цен-
ных бумаг третьему лицу, которому 
перейдут и голосующие, и имущест-
венные права. В рамках сделки своп 
право выкупа действует в течение 
30 месяцев.

Сделки, структурированные та-
ким образом, редко встречаются на 
российском рынке, отмечает инвес-
тиционный стратег «Арикапитала» 
Сергей Суверов. В данном случае речь 
идет о привлечении дополнительно-
го финансирования «Эталоном» через 
акционеров для реализации амбици-
озной стратегии роста, полагает экс-
перт: «При этом АФК, крупнейший 
акционер компании, не увеличива-
ет долговую нагрузку. Также корпора-
ция остается бенефициаром в случае 
роста котировок акций „Эталона“».

По мнению эксперта по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрия Пучкарева, стороны могли 

выбрать такой формат сделки «из-за 
заинтересованности „Системы“ 
в поддержании собственной ликвид-
ности». В будущем, полагает эксперт, 
инструмент может использоваться 
чаще, однако он «применим скорее 
для проведения допэмиссии акций».

Если судить по аналогичным ин-
струментам на Западе, то обычно 
ставки по ним рыночные. Традици-
онно они привязаны к ставке LIBOR, 
увеличенной на определенный про-
цент, поясняет господин Пучкарев. 
По оценке господина Суверова, став-
ка, скорее всего, превосходит доход-
ность ОФЗ и отражает доходность 
корпоративных облигаций, напри-
мер самого «Эталона». В частности, 
его полуторалетние рублевые обли-
гации торгуются с доходностью более 
7,1% годовых.

Исполнение опциона имеет 
смысл не тогда, когда цена выросла 
или упала, а когда есть уверенность 
в том, что она вырастет, отмечает на-
чальник управления торговых опера-
ций на российском фондовом рынке 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко. 
По словам господина Суверова, с уче-
том того что АФК «Система» платит 
процентную ставку по свопу, цена 
выкупа может не сильно отличать-
ся от будущей капитализации «Эта-
лона», хотя по мультипликаторам ак-
ции компании сейчас недооценены 
относительно других российских 
 девелоперов.

Ольга Шерункова,  
Виталий Гайдаев

Бумаги в свопотном обращении
АФК «Система» и Альфа-банк заключили редкую сделку

НПФ «Сафмар» продал со своего баланса ипотеч-
ные сертификаты участия (ИСУ), а также предъ-
явил к выкупу акции бывшего владельца — хол-
динга «Сафмар финансовые инвестиции» (СФИ). 
 Таким образом, от большинства проблемных ин-
вестиций фонд избавился, получив дополнитель-
ную ликвидность на более чем 10 млрд руб. Это оз-
начает заключительную стадию внутренней сана-
ции НПФ, говорят эксперты.

Доля ипотечных бумаг в пенсионных накоплениях 
НПФ «Сафмар» в апреле сократилась с 2,2% до 1%, свиде-
тельствует информация о структуре портфеля. Согласно 
данным Мосбиржи, 13 и 30 апреля на торговой площад-
ке прошли две сделки с ИСУ ГК-3 на общую сумму 5 млрд 
руб. Как рассказывали ранее источники „Ъ“, эти ценные бу-
маги подлежали выкупу в рамках продажи фонда холдин-
гом семьи Гуцериевых СФИ группе компаний (ГК) «Регион» 
(см. „Ъ“ от 9 февраля).

По данным раскрытия портфеля НПФ на 1 апреля, стои-
мость ценных бумаг оценивалась в 4,8 млрд руб. Поскольку 
последняя сделка на бирже была проведена 30 апреля, то по 
режиму торгов Т+2 ИСУ уйдут с баланса фонда только в мае. 
Этим можно объяснить сохранение 1% ипотечных бумаг 
на балансе НПФ в конце апреля. В СФИ заявили, что ни сам 
холдинг, ни структуры промышленно-финансовой группы 
«Сафмар» не выступали покупателем ИСУ ГК-3. В НПФ «Саф-
мар» подтвердили, что реализовали ИСУ с баланса фонда.

• Ипотечные сертификаты участия удостоверяют владель-
ца в праве общей собственности на ипотечное покрытие 
от какого-либо объекта. ИСУ ГК-3 находятся под управлени-
ем компании «Ай Кью Джи Управление активами» и удосто-
веряют право собственности на ипотечное покрытие нежи-
лых помещений, принадлежащих компании «Коммерцпро-
ект», аффилированной с СФИ (см. „Ъ“ 11 февраля 2020 года). 
Также НПФ «Сафмар» направил к выкупу в рамках офер-

ты акции самого СФИ, находившиеся в резерве фонда по 
ОПС, писал в среду, 12 мая, «Интерфакс» со ссылкой на 
представителя НПФ. Таким образом, фонд может получить 

за этот пакет 5,2 млрд руб. Как ранее рассказывали источ-
ники „Ъ“, также в рамках договора о продаже НПФ «Саф-
мар» ГК «Регион» у фонда будут выкуплены акции «Русснеф-
ти». На начало апреля доля этих ценных бумаг в портфеле 
пенсионных накоплений составляла чуть больше 6% от 
обыкновенных акций компании и оценивалась в 2,9 млрд 
руб. «Мы не раскрываем конкретные планы своей инвести-
ционной деятельности»,— заявили в СФИ.

Другой актив, который, по мнению новых собствен-
ников НПФ «Сафмар», не соответствует стратегии разви-
тия фонда, крупный пакет акций ОВК (9,5%, оценивался 
в 0,9 млрд руб.), не вошел в периметр сделки по продаже 
фонда, рассказывали два источника „Ъ“, близких к продав-
цу и покупателю. По словам одного из них, сейчас управля-
ющие компании фонда постепенно продают акции в ры-
нок. Этим, в частности, может объясняться падение цены 
акций ОВК с конца марта по 13 мая на 24,5%. «Как правило, 
когда мы заходим в фонд, в течение года принимаем меры 
по выходу из таких активов, и к моменту присоединения 
этого фонда там уже будет все нормально»,— говорила 
в конце апреля куратор пенсионного бизнеса ГК «Регион» 
Галина Морозова (цитата по «Интерфаксу»). «Фонд посте-
пенно выходит из активов, не соответствующих видению 
инвестиционной стратегии нового акционера, осуществ-
ляя сделки через управляющие компании в соответствии 
с установленными законодательством правилами»,— зая-
вили в НПФ «Сафмар».

«Вошедшие в периметр сделки активы относились 
к стратегическим инвестициям НПФ, не рассчитанным 
на получение повышенной доходности для клиентов фон-
да»,— говорит стратег УК «Арикапитал» Сергей Суверов. 
В результате уже прошедших сделок, по его словам, про-
цесс внутренней санации был фактически завершен. «По-
лученную ликвидность НПФ с большой долей вероятно-
сти вложат в облигации, поскольку на нынешнем рынке 
можно найти качественные выпуски с достаточно высокой 
ставкой»,— отмечает он.

Илья Усов

«Сафмар» погасил ипотеку
НПФ реализует стратегические активы

Четвертая линия,  
она сверхрентабельная.  

С ее пуском,  
пусть она 900–950 тыс. 

тонн СПГ в год,  
она улучшает экономику 

всего (проекта.— „Ъ“)  
«Ямал СПГ» на 3–4%

— Леонид Михельсон,
глава и совладелец НОВАТЭКа,  

24 января 2019 года
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деловые новости

За прошлый год количество  
газетных киосков в России  
сократилось на 11%. Это самое 
сильное падение за пять лет.  
Теперь один киоск приходится 
почти на 10 тыс. жителей стра-
ны, подсчитал Союз предприя-
тий печатной индустрии. Изда-
тели жалуются, что пандемия 
снизила и так невысокую рента-
бельность бизнеса, прося разре-
шить киоскам торговать сигаре-
тами и пивом.

На конец 2020 года в России ра-
ботали 14,9 тыс. киосков, то есть их 
число уменьшилось за год на 11%, 
следует из мониторинга, который 
провел Союз предприятий печатной 
индустрии (СППИ) ГИПП (результаты 
есть у „Ъ“). В исследовании учитыва-
лись киоски и павильоны, у которых 
печатные издания заняли более 50% 
в обороте. До пандемии число кио-
сков три года было стабильным, сни-
жение не превышало 1%.

Как рассказал „Ъ“ вице-президент 
ГИПП Александр Оськин, союз напра-
вил результаты мониторинга в Мин-
промторг и Минцифры. ГИПП также 
сообщил, что указания президен-
та Владимира Путина по поддержке 
киосков прессы в регионах, данные 
в сентябре 2019 года, выполняются 
не везде. В письме Минцифры ГИПП 
просит создать координационный со-
вет при министерстве для решения 

вопросов, связанных с поддержкой 
распространения прессы, а в письме 
Минпромторгу просит поддержки на 
уровне регионов. В Минцифры под-
твердили получение письма, в Мин-
промторге „Ъ“ заявили, что предло-
жения союза направлены в «высшие 
органы субъектов РФ».

Среди предлагаемых издателями 
мер — отмена ограничений на прода-
жу сопутствующих товаров при усло-
вии, что пресса будет занимать не 
менее 50% ассортимента. «Мы долж-
ны перенять европейскую практи-
ку, где в газетных киосках разреше-
но продавать, в том числе табачные 
изделия, слабоалкогольные напит-
ки и еду, они помогут увеличить тра-
фик»,— говорит Александр Оськин. 
Также издатели предлагают поме-
нять механизм аренды мест под ки-
оски: сейчас они распределяются че-
рез аукционы, и максимальную цену 
дают продавцы шаурмы. Господин 
Оськин полагает, что распределять 
киоски нужно через конкурсы. Сре-
ди других мер — заключение догово-
ров на аренду не менее чем на пять 
лет (сейчас сроки в каждом регионе 
разные) и общее поднятие нормати-
вов по минимальному количеству га-
зетных киосков в каждом регионе.

В 2020 году сокращение киосков 
было самым сильным за последние 
пять лет, отмечает замгендиректора 
ИД «Комсомольская правда» Ирина 

Дегтярева. Она связывает это с ухо-
дом с рынка федеральной сети «Ро-
спечать» (как сообщал „Ъ“ 24 февраля 
2021 года, эта сеть партнеров Олега 
Дерипаски сдала в субаренду или 
продала активы другим дистрибуто-
рам). «Но чтобы возместить тиражи 
с одного закрытого киоска, нужно 
не менее восьми новых точек про-
даж в супермаркетах. Увы, ритейл 
так масштабно не наращивает коли-
чество магазинов»,— говорит Ирина 
Дегтярева. 

Сокращение числа киосков 
в 2020 году способствовало паде-
нию розничных продаж холдинга 
«ИМ Медиа» (в прошлом Bauer Media 
Group в России) на 3–5%, оценивает 
его гендиректор Алексей Иванов. 
С закрытием киосков теряется при-
вычка покупать определенные изда-
ния, «вот что страшно», добавил он. 
«Если нет возможности купить газе-
ту по дороге, от нее порой проще от-
казаться. Безусловно, это влияет на 
розничные показатели. И особенно 
касается газет, которые теряют акту-
альность к выходным, когда проис-
ходит основная доля покупок в ри-
тейле»,— подтверждает гендиректор 
«АиФ» Руслан Новиков.

Без господдержки количество 
киосков продолжит падать, так как 
продажи прессы стагнируют, а по 
сопутствующим товарам большин-
ство из них неконкурентоспособ-

ны по сравнению с крупными се-
тями, констатирует гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Потенциал сохранения ки-
осков в крупных городах, полагает 
он, остается в основном в метро и на 
крупных пересадочных узлах, а для 
сохранения рентабельности специ-
ализированной рознице нужно раз-
вивать продажи дополнительно-
го ассортимента в местах с высоким 
трафиком.

Валерия Лебедева

Разработанный Минцифры  
порядок перевода критически 
важных IT-сетей на отечествен-
ные решения вызвал критику 
Минэкономики. Импортозаме-
щение на таких объектах, как 
банки или оборонные предпри-
ятия, обеспечит их технологи-
ческую независимость от запад-
ных решений, но риск отстава-
ния российской экономики от 
мировых конкурентов выше, 
полагают эксперты.

План импортозамещения на объ-
ектах критической информационной 
инфраструктуры (КИИ), предложен-
ный Минцифры, может негативно 
сказаться на их функционировании, 
говорится в отзыве Минэкономики, 
опубликованном на regulation.gov.ru. 
Проект постановления правительства, 
разработанный Минцифры,— основ-
ной документ, регулирующий перевод 
критически важных IT-сетей на отече-
ственные решения. По мнению Мин-
экономики, он содержит избыточные 
требования, которые приведут к нео-
боснованным расходам бизнеса и бюд-
жета и ухудшат работу объектов КИИ.

• К объектам КИИ относятся госо-
рганы, банки, предприятия оборон-
ной промышленности; объекты 
транспорта, здравоохранения и др. 
Они передают информацию об инци-
дентах в Государственную систему 
обнаружения, предупреждения и лик-
видации последствий компьютерных 
атак (ГосСОПКА), созданную ФСБ.
Перевести объекты КИИ на пре-

имущественное использование оте-
чественного ПО президент Влади-
мир Путин поручил в июле 2019 года. 
Минцифры установило сроки перехо-
да: российское ПО нужно внедрить до 
января 2023 года, а оборудование — 
до января 2024 года.

В проекте Минцифры предлага-
ется провести анализ используемого 
в компаниях иностранного ПО и обо-
рудования, но критерии для анали-
за «недостаточно определенные» и не 
учитывают, например, разницу в сто-
имости и сроках поставки ПО и обо-
рудования, указано в отзыве Минэко-
номики. Там считают, что внедрять 
регулирование нужно поэтапно, с уче-
том сроков поставки российского обо-
рудования и в зависимости от значимо-

сти объектов КИИ, так как количество 
значимых объектов может превышать 
25 тыс., а анализа имеющегося ино-
странного оборудования у них сейчас 
нет. Вызвали вопросы Минэкономики 
и жесткие сроки импортозамещения: 
в ходе согласительных процедур речь 
шла о том, что замена ПО и оборудова-
ния на российские аналоги будет про-
исходить по окончанию срока эксплуа-
тации, отмечено в отзыве.

Минэкономики концептуально 
поддерживает перевод объектов КИИ 
на отечественное ПО и оборудование, 
подчеркнули в его пресс-службе. Для 
доработки проекта Минцифры прово-
дит совещания с заинтересованными 
госорганами и Центробанком, доба-
вили в Минэкономики. В Минцифры 
говорят, что по замечаниям Минэко-
номики проведено согласительное 
совещание и ряд разногласий был 
«урегулирован».

Отрицательный отзыв Минэконо-
мики говорит о том, что ведомство 
считает риск отставания российской 
экономики и бизнеса от конкурентов 
более существенным, чем риск от-
ключения потребителей от западных 

IT-решений, рассуждает заместитель 
гендиректора Softline по работе с нац-
проектами Андрей Шолохов. Когда 
российский продукт существенно 
хуже иностранных аналогов, россий-
ские предприятия — потребители 
информационных технологий мо-
гут оказаться в худшей конкурентной 
позиции, чем западные компании, 
а случае с КИИ в такой конкурентной 
позиции может оказаться уже само го-
сударство, поясняет эксперт.

И программные, и аппаратные 
решения для импортозамещения 
уже разработаны в полном объеме, 
их даже больше, чем нужно для ис-
полнения проекта, считает испол-
нительный директор Консорциума 
российских разработчиков систем 
хранения данных «РосСХД» Олег 
Изумрудов. Если раньше отечест-
венные игроки только «прикрыва-
лись» иностранными названиями, 
то теперь компании с иностранным 
участием стремятся выглядеть как 
российские, что демонстрирует раз-
витие отечественных технологий, 
рассуждает господин Изумрудов.

Юлия Степанова
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет директор Института законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве РФ, заместитель президента РАН, акаде-
мик РАН Талия Хабриева:
— Уважаемый Гарегин Ашотович! Примите сердечные поздравления с днем 
рождения! Ваши человеческие качества — порядочность, интеллигент-
ность, желание понять собеседника, даже если ваши мнения диаметраль-
но противоположны,— импонируют и коллегам, и друзьям, и оппонентам. 
А целеустремленность и настойчивость в продвижении идей, в основе кото-
рых — желание сделать мир лучше и добрее,— прекрасный пример самоот-
дачи, преданности своему делу, идеалам науки и служения обществу. Желаю 
реализации всех планов, удачи в самых смелых начинаниях, покорения но-
вых научных высот, здоровья и счастья Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет 
президенту Ассоциации  
российских банков, академику РАН  
Гарегину Тосуняну

Газеты пошли под пиво
Издатели просят поддержать киоски прессы непрофильной продукцией 

IT-сети оценили критически
Минэкономики не нравится импортозамещение

Председатель совета директоров курорта «Роза Ху-
тор» и владелец сельскохозяйственного холдинга 
«Агриволга» Сергей Бачин решил заняться новым 
бизнесом. Он может создать комплекс по разведе-
нию и переработке 300 тонн форели в год в Яро-
славской области. Стоимость проекта оценивает-
ся от 300 млн руб. На озере в Карелии такая ферма 
может стоить существенно меньше, но плюсом бу-
дет близость к московскому рынку сбыта.

О новом рыбоводном проекте Сергея Бачина стало из-
вестно из ЕГРЮЛ. В конце апреля 2021 года подконтроль-
ное структурам предпринимателя ООО «Фиш стрим» уч-
редило в Ярославской области ООО «Рыбинское море». 
Основной вид деятельности новой компании — прес-
новодное рыбоводство, ее гендиректор Борис Горшунов 
ранее возглавлял в том числе лососевый рыбоводный 
завод «Лазовой» на Сахалине. Один из региональных 
чиновников говорит, что господин Бачин планирует 
в Ярославской области проект по разведению 300 тонн 
форели в год с последующей переработкой. Раскрыть 
другие детали он отказался.

В 2003–2009 годах Сергей Бачин управлял девело-
перскими активами «Интерроса» Владимира Потанина, 
в 2009–2019 годах был гендиректором «Роза Хутора», за-
тем возглавил совет директоров курорта. Развивает свою 
группу «Агранта», которая включает курортные комплек-
сы «Большое Завидово» и «Ярославское взморье» в Твер-
ской и Ярославской областях соответственно. Кроме того, 
в «Агранту» входит специализирующийся на органиче-
ском сельском хозяйстве холдинг «Агриволга» с более чем 
50 тыс. га земель, фермами на 15 тыс. голов и сеть магази-
нов «Углече Поле. Органик маркет». Представитель «Агри-
волги» отказался от комментариев.

По словам собеседника „Ъ“ в отрасли, в Ярославской 
области логичнее всего организовать разведение форе-
ли в установках замкнутого водообеспечения (УЗВ) с си-
стемой очистки. Такой способ позволяет снизить би-
ологические риски, но достаточно дорог, отмечает он. 

Другой источник „Ъ“ оценивает расходы на подобное 
предприятие минимум в 300 млн руб.

Для сравнения: запуск озерной фермы в Карелии со-
поставимой мощностью обошелся бы в десятки миллио-
нов рублей, бизнес может приносить около 100 млн руб. 
выручки при 20–30 млн руб. прибыли в год, рассказыва-
ет он. Как поясняет другой источник „Ъ“, из-за высоких 
капитальных затрат выращенная в УЗВ форель не сможет 
конкурировать по цене с озерной. Но плюсом комплекса 
«Рыбинского моря» будет собственная переработка и бли-
зость к московскому рынку сбыта, добавляет еще один со-
беседник „Ъ“.

Вице-президент Ассоциации производственных и тор-
говых предприятий рыбного рынка Алексей Аронов гово-
рит, что основной объем российской форели выращива-
ется в Карелии — около 15 тыс. тонн в год и производство 
продукции растет. «Русская аквакультура» Максима Воро-
бьева, которая управляет фермами в регионе, в 2020 году 
выловила 1,2 тыс. тонн форели. Импорт в целом красной 
рыбы в Россию господин Аронов оценивает в 60 тыс. тонн 
в год, большая часть приходится на Фарерские острова.

Как следует из данных одного из крупнейших дистри-
буторов «Русской рыбной компании», охлажденная фо-
рель из Карелии сегодня в оптовом звене стоит от 509 руб. 
за 1 кг, а, например, из Мурманска — от 599 руб. за 1 кг.

Сергей Бачин — не единственный бизнесмен, который 
решил инвестировать в рыбоводство в последнее время. 
Так, структуры Crocus Group Араса Агаларова в конце 2019 
года приобрели на торгах имущество подмосковного Ло-
тошинского рыбокомбината. Господин Агаларов тогда го-
ворил «Ведомостям», что планируется начать разведение 
17 видов рыбы, включая карпа, форель, осетра, и выйти 
на объем 5 тыс. тонн продукции в год. В Crocus Group в чет-
верг не предоставили комментарий об этом проекте. По 
словам одного из собеседников „Ъ“ в отрасли, инвесторов 
может привлекать в том числе возможность получить суб-
сидирование процентной ставки.

Анатолий Костырев

Инвесторы вытягивают удочки
Владелец «Агриволги» может начать разводить форель

Вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России Дмитрий Го-
рин сомневается, что требование 
о наличии документа об иммунном 
статусе в условиях существующего 
отложенного спроса сможет огра-
ничить турпоток. Так, по его словам, 
на доступных сейчас для росси-
ян европейских направлениях — 
в Хорватии, Греции, Болгарии и на 
Кипре — требуется справка о вакци-
нации либо наличии антител или 
ПЦР-тест. «Для туриндустрии это ста-
ло обыденным. Очевидно, что в бли-
жайшие два года условия выезда 
за рубеж принципиально не упро-
стятся»,— прогнозирует господин 
Горин. С ним соглашается предста-
витель «Интуриста» Дарья Домостро-
ева, отмечающая, что у европейских 
стран есть своя устоявшаяся аудито-
рия. «Она сформирована людьми, ко-
торые готовы для оформления визы 
сдавать отпечатки пальцев, требова-
ния о вакцинации их вряд ли сму-
тят»,— рассуждает она. 

Намного больше ограничений 
для массового туризма, по мнению 
господина Горина, сейчас создает 
требование о двойном ПЦР-тести-
ровании при возвращении в Рос-
сию, что увеличивает финансовую 
нагрузку для туристов. Дарья До-
мостроева добавляет, что на такие 
туры приходится 90–95% продаж 
туроператоров. Одновременно, по 
ее словам, сложности возникают 
и с дополнительным тестировани-
ем за рубежом. 

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин добавля-
ет, что обязательное ПЦР-тестиро-
вание сейчас влияет и на поездки 
внутри страны. В качестве примера 
он приводит Ивановскую область, 
где накануне майских праздников 
ввели для жителей других регио-
нов требование о наличии сертифи-
ката о вакцинации или отрицатель-
ного результата теста при заселении 
в отели. В итоге, поясняет топ-менед-
жер, пришлось оперативно поме-
нять программы.

Александра Мерцалова

Открытость  
не прививается
с1
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тенденции / банки

На банковском рынке меня
ется механизм выбывания 
 игроков. Активность ЦБ по его 
расчистке снизилась, зато по
явилась тенденция доброволь
ного отказа акционеров от ве
дения бизнеса. За 2020 год 
количество банков, закрытых 
первым и вторым способом, 
сравнялось. При сохранении 
текущих темпов число банков 
в России за тричетыре года мо
жет снизиться вдвое.  Причины 
в снижении рентабельности 
банкинга, ужесточении регу
лирования и цифровизации. 
Внедрение современных тех
нологий работы с клиента
ми увеличивает конкурент
ные преимущества крупных 
банков, которые активно идут 
в регионы, вытесняя местных 
конкурентов.

По собственному желанию
Десять лет назад в России действо-
вало почти 1 тыс. кредитных орга-
низаций. По состоянию на 1 апре-
ля 2021 года их осталось менее 400. 
В прошлом году с рынка ушли 38 
банков, за два года — 80. Только 
с начала этого года 19 банков поте-
ряли лицензии, отказались от них 
либо были присоединены к другим 
кредитным организациям. Если 
такие темпы сохранятся, то через 
три-четыре года в стране останет-
ся 200–250 российских банков. 
Глава практики по оказанию кон-
сультационных услуг компаниям 
финансового сектора КПМГ в Рос-
сии и СНГ Наталия Ракова, исхо-
дя из иностранного опыта, полага-
ет, что в долгосрочной перспективе 
число банков в РФ может сократить-
ся до 50–100.

Вопрос о достаточном количест-
ве кредитных организаций для РФ 
периодически ставится на разных 
уровнях. В 2015 году глава ВТБ Анд-
рей Костин в интервью Die Welt за-
явил, что России было бы достаточ-
но и сотни банков (тогда их было 
более 800). Но глава ЦБ РФ Эльви-
ра Набиуллина в интервью телека-
налу CNBC в 2016 году утверждала, 
что у регулятора «нет ориентиров 
по тому, сколько должно быть бан-
ков». Затем в ЦБ говорили, что у ре-
гулятора «никогда не было и нет 
плана отзыва лицензий» (см. „Ъ“ от 
22 октября 2019 года). На последние 
запросы „Ъ“ в ЦБ не ответили.

Между тем среди ушедших с рын-
ка банков растет доля сдающих ли-
цензии добровольно или присоеди-
няемых к другим структурам. Если 
в 2015 году таких было около 10%, то 
по итогам 2020 года — уже больше 
половины. Управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Стани-
слав Волков полагает, что в 2021 
году будет небольшой всплеск отзы-
вов лицензий, а затем снова замет-
но возрастет доля тех, кто покидает 
рынок добровольно.

Этому способствует несколько 
факторов, отмечает Наталия Ракова: 
«Снижение рентабельности и рост 
риска кредитования юрлиц, расту-
щая конкуренция в рознице и МСБ, 
новые требования и ожидания кли-
ентов в части удобства и качества 
обслуживания».

В частности, добавляют в Ана-
литическом кредитном рейтинго-
вом агентстве (АКРА), на рентабель-
ность банков в 2021 году повлияет 
необходимость досоздания резер-
вов по кредитному портфелю, объ-
ем «отложенного» резервирования 
может превысить 1,5 трлн руб. Это 
приведет к снижению рентабель-
ности капитала (ROE) c 13,4% в 2020 
году до 6,5% в 2021 году. Сейчас 
у крупных банков показатель гора-

здо выше: так, в 2020 году ROE Сбер-
банка составил 16,1%, МКБ — 16,9%, 
банка «Тинькофф» — 40,6%.

Дорогая информатизация
Эксперты говорят, что многие бан-
ки, придерживающиеся традицион-
ной модели работы, просто не в со-
стоянии ответить на вызовы рынка, 
так как их операционная модель 
недостаточно гибка, масштабируе-
ма и эффективна с точки зрения за-
трат. Выходом могла стать цифро-
визация, отмечает госпожа Ракова, 
однако «не все банки хотят или мо-
гут инвестировать в нее в необхо-
димом объеме». Станислав Волков 
согласен, что в ближайшее время 
основной причиной ухода с рынка 
станет развитие информационных 

технологий, которое делает банков-
ский бизнес более капиталоемким, 
а клиентов — более требовательны-
ми к уровню сервисов, в том числе 
дистанционных.

Для крупных банков создание 
инфраструктуры для цифровой 
трансформации, включая разра-
ботку мобильного приложения для 
физлиц и отдельно для юрлиц, а так-
же внедрение мониторинга требует 
единовременных вложений в раз-
мере от 650 млн руб. до 1 млрд руб. 
На поддержание и обновление си-
стемы ежегодно придется тратить 
около 40% этой суммы. Для сред-
них банков суммы заметно ниже, 
поскольку у них менее сложный 
IT-ландшафт и меньше клиентов, 
но все равно их затраты оценива-

ются на уровне 150–300 млн руб. 
Для мелких банков, которые могут 
не покупать оборудование, а лишь 
арендовать его и отдать часть функ-
ций по поддержанию системы на 
аутсорсинг, сумма будет меньше, 
но все равно исчисляется десятка-
ми миллионов рублей.

Вместе с тем цифровизация при-
носит наибольшие плюсы крупней-
шим банкам, а для мелких и сред-
них банков может вылиться скорее 
в проблемы. По словам ИТ-дирек-
тора МКБ Алексея Карпунина, у та-
ких банков «затраты на цифровую 
трансформацию в разы меньше, чем 
у крупных игроков, к тому же они 
могут воспользоваться коробочны-
ми решениями, но расходов не из-
бежать никому», особенно с учетом 
развития и предложения все новых 
сервисов.

Зона риска широкой 
географии
Другой проблемой стала растущая 
географическая экспансия круп-
ных банков, которые активно ис-
пользуют плюсы цифровизации 
для продвижения в регионы. От нее 
страдают не только небольшие, но 
и крупные игроки местного уров-
ня. По словам главы совета дирек-
торов ростовского банка «Центр-ин-
вест» Василия Высокова, в регионах 
проявляется общая тенденция роста 
влияния крупных банков с государ-
ственным участием.

Причем только цифровыми пу-
тями крупные игроки не ограничи-
ваются. Так, в Сбербанке сообщили, 
что развивают как онлайн, так и оф-
лайн-форматы обслуживания. Сей-
час в сети банка более 14 тыс. офи-
сов, а к 2023 году ее планируется 
расширить за счет внедрения новых, 
более легких форматов присутствия. 
«Появятся небольшие точки контак-
та со „Сбером“, требующие мини-
мального участия обслуживающе-
го персонала, это позволит нам быть 
рядом с местами, где раньше мы не 
могли присутствовать в силу удален-
ности региона, низкой проходимо-
сти или других причин»,— поясни-
ли в банке.

В ВТБ также говорят, что банк ак-
тивно заходит «в населенные пун-
кты, где ранее не был представлен». 
К 2026 году планируется удвоить 
клиентскую базу за счет работы 
с новыми сегментами. Россельхоз-
банк к концу 2021 года обещает на 
100% охватить сельские террито-
рии страны. Альфа-банк в течение 
этого года планируется выход в 11 
новых для него субъектов РФ. «Всего 
за этот срок откроем около 30 офи-
сов в городах, где отделений еще не 
было»,— отметил главный управ-
ляющий директор банка Владимир 
Верхошинский.

ПСБ в ближайшие годы плани-
рует «многократно увеличить» кли-
ентскую базу, и не менее половины 
роста придется на регионы. Планы 

развития МКБ включают не толь-
ко расширение цифровых каналов 
и приложений, точечные откры-
тия офисов в крупных городах, но 
и сделки по приобретению других 
банков.

Росбанк только в 2021 году соби-
рается открыть более 20 новых то-
чек. Ключевым фактором развития 
«будет именно региональная часть 
сети»: примерно треть прироста при-
дется на сеть Москвы и Санкт-Петер-
бурга и две трети — на другие субъ-
екты, в первую очередь крупнейшие 
города, пояснил директор по разви-
тию розничного бизнеса банка Алек-
сей Лола.

Директор по развитию рознич-
ного бизнеса екатеринбургского 
СКБ-банка Алексей Луценко отме-
чает, что крупные банки запускают 
дорогие федеральные рекламные 
кампании, благодаря которым при-
влекают более широкую целевую 
аудиторию, в том числе в регионах: 
«У них более дешевая ресурсная 
база, и они могут позволить себе бо-
лее интересные ставки, например, 
по рефинансированию».

Между тем, по оценке АКРА, спо-
собность банков сохранять рента-
бельность операций будет снижать-
ся. «Необходимость поддерживать 
стабильность притока клиентских 
средств для финансирования роста 
кредитного портфеля, а также высо-
кая конкуренция между крупней-
шими банками приведут к сниже-
нию показателя чистой процентной 
маржи (NIM) до 3,5% по итогам 2021 
года»,— говорится в прогнозе агент-
ства на 2021 год. В 2018 году ее уро-
вень превышал 4,4%.

При снижающейся маржиналь-
ности бизнеса и растущих затратах 
на цифровизацию, с приходом круп-
ных банков в регионы возможно-
стей для местных кредитных орга-
низаций останется гораздо меньше. 
Однако главным преимуществом 
регионального банка остается хоро-
шее знание клиента «на своей тер-
ритории» и «возможности до такого 
клиента дотянуться», отмечает Алек-
сей Луценко. При этом, по мнению 
заместителя гендиректора «Эксперт 
РА» Марины Чекуровой, в зоне ри-
ска находятся и московские кэптив-
ные банки (см. интервью) — вопрос 
их выживания зависит от того, как 
существуют их акционеры, как дол-
го они готовы их поддерживать, ука-
зывает она.

Таким образом, объективное со-
кращение российской банковской 
системы до пары сотен кредитных 
организаций в ближайшие годы уже 
выглядит не спекуляциями, а впол-
не определенной и обоснованной 
перспективой.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова;  
Кристина Федичкина,  
РостовнаДону;  
Михаил Мананников,  
Екатеринбург

Как в современных услови
ях развиваться региональным 
банкам и что необходимо сде
лать, чтобы они не ушли с рын
ка, „Ъ“ рассказал президент 
 Ассоциации банков России 
Георгий Лунтовский.

— Каковы основные причины 
сжатия банковского рынка?
— Если говорить о сокращении чи-
сла банков, можно отметить два ос-
новных фактора. С одной стороны, 
регулятор последовательно прово-
дил политику оздоровления сек-
тора, ушло довольно много недо-
бросовестных игроков. Эта работа 
в основном была завершена два года 
назад. Другой фактор носит долгос-
рочный характер: меняется сам ры-
нок, и банкам приходится меняться 
вместе с ним, выстраивая новые биз-
нес-модели. 
— Как именно меняются биз-
нес-модели?
— Долгосрочный тренд на сниже-
ние ставок привел к тому, что стало 
намного сложнее заниматься клас-
сическим маржинальным банков-
ским бизнесом. Конкуренция за ка-
чественного заемщика в последние 
два-три года резко усилилась. При 
этом банки не могут принять на себя 
дополнительные риски, снизив тре-
бования при выдаче кредитов, по-
скольку в этом случае требуется до-
создавать резервы, никакая маржа 
такие издержки не покрывает. Рен-
табельность банковского бизнеса за 
последние годы значительно сокра-

тилась, поэтому многие банки ищут 
и реализуют бизнес-модели, альтер-
нативные классическому банкингу.
— В том числе небольшие игроки?
— Небольшие кредитные органи-
зации могут фокусироваться на по-
лучении комиссионного дохода 
в конкретных нишах — работать 
с банковскими гарантиями, прода-
вать сопутствующие финансовые 
продукты, развивать расчетные сер-
висы. Но концентрация на таких ни-
шевых операциях рискует вызвать 
к себе пристальное внимание над-
зора. Есть и целый ряд общих огра-
ничений, с которыми сталкиваются 
средние и небольшие кредитные ор-
ганизации: отсутствие доступа к не-
дорогим ресурсам, отсечение по раз-
меру капитала и уровню рейтинга 
при допуске в программы льготно-
го кредитования и субсидирования, 
довольно жесткие нормативы, свя-
занные с концентраций пассивов 
и активов, неуклонный рост регуля-
торной нагрузки.
— Сколько банков в результате 
останется?
— Существует экспертное мнение, 
что России достаточно 200 кредит-
ных организаций, как в Германии. 
Но там помимо универсальных бан-
ков много специализированных, 
значительно больше, чем в России. 
Для нашей страны с ее географи-
ческим масштабом важно сохра-
нить небольшие и узкоспециали-
зированные банки, которые давно 
и успешно работают в регионах, 
обеспечивая доступность финансо-

вых услуг для населения и предпри-
ятий на локальных рынках.

Немаловажно и то, что благодаря 
региональным кредитным органи-
зациям поддерживается конкурент-
ная среда, которая необходима для 
обеспечения высокого уровня бан-
ковского обслуживания. Сейчас во 
многих регионах есть дефицит каче-
ственных банковских услуг.
— Цифровизация банковских 
услуг и удаленные сервисы не мо-
гут решить эту проблему?
— Это, с одной стороны, стирает ге-
ографические границы и открывает 
новые возможности, но одновремен-
но приводит к усилению конкурен-
ции. Пока мы видим преимущества 
перехода в цифру в основном на при-
мере крупных банков, у которых есть 
ресурсы на развитие новых техноло-
гий и формирование экосистем, это 
прежде всего помогает им наращи-
вать комиссионный доход. Регио-
нальным и малым банкам здесь кон-
курировать непросто, это одна из 
причин их вытеснения с рынка. 
— Какие основные проблемы у ре-
гиональных банков и за счет чего 
они могут противостоять экспан-
сии крупных?
— Если говорить о проблемах, то 
прежде всего нужно отметить бо-
лее напряженную ситуацию с фон-
дированием. Оттока нет, но прирост 
средств совсем небольшой, что мы 
связываем и с общим снижением 
ставок, и с увеличением спроса на 
альтернативные инвестиции. Также 
могли быть перетоки в другие банки 
на фоне обострения конкуренции 
за счета клиентов, особенно в усло-
виях широкого распространения 
программ льготного кредитования 
и ограниченного доступа к ним ре-
гиональных банков.

Интервью взял  
Максим Буйлов

полная версия 
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«Важно сохранить небольшие банки»

Георгий Лунтовский, 
президент Ассоциации банков России

Почему кредитные организа
ции покидают рынок, „Ъ“ рас
сказала первый заместитель 
гендиректора «Эксперт РА» 
 Марина Чекурова.

— Количество банков в России со-
кращается не первый год, почему?
— Тренд не только российский, он 
мировой. Банки укрупняются, этот 
бизнес во всем мире страдает от сни-
жения маржинальности, 15 лет на-
зад банки на развивающихся рын-
ках продавались за 3–4 величины 
капитала, а сейчас же в лучшем слу-
чае — за один. Банковский бизнес 
ощутимо сжимается, регулирование 
ужесточается, не только в России.
— Это связано с ростом мошенни-
чества?
— Рост мошенничества — лишь один 
из факторов. Серьезное ужесточение 
регулирования во всем мире связа-
но с отмыванием денег. Добавляется 
и политический фактор. Его ощуща-
ют наши граждане, которые пыта-
ются открывать счета за пределами 
РФ. Все это ведет к росту расходов на 
комплаенс, что не приносит денег, 
в отличие от расходов на маркетинг, 
и оказывает давление на маржу.
— Но в Европе маржинальность 
банковского бизнеса и не была 
высокой, то есть мы подходим 
к ней?
— Почти. Снижение маржинально-
сти выталкивает с рынка игроков, 

которые не могут ее поддерживать. 
Это первое. Второе — серьезное удо-
рожание банковской инфраструкту-
ры. Вложения в IT становятся очень 
крупными и, соответственно, недо-
ступными для многих банков.
— Разве этот фактор появился 
только сейчас?
— Это началось после кризиса 2008 
года. Падение Lehman Brothers вы-
ступило катализатором кризиса 
в мировой банковской системе, весь 
сектор стал сферой повышенного 
риска для инвесторов. С другой сто-
роны, начался процесс снижения 
ставок во всем мире, потому что де-
нег слишком много из-за политики 
количественного смягчения и ре-
структуризаций.
— Доходность, получается, ста-
ла снижаться из-за падения ста-
вок вследствие количественно-
го смягчения, а расходы — расти 
вследствие цифровизации?
— Расходы увеличиваются, прежде 
всего, из-за формирования новой 
инфраструктуры банковского рын-
ка. Мир начал очень быстро двигать-
ся в сторону цифровизации.
— Но активность новой админис-
трации ЦБ РФ, которая с 2013 года 
стала убирать банки с рынка, ведь 
не была связана со снижением 
маржинальности?
— За что в основном отзывались ли-
цензии? После 2008 года и до 2012 
года большей частью за неисполне-

ние нормативов по капиталу, у мно-
гих он был «нарисован». А после — за 
проблемы, связанные с кредитова-
нием связанных сторон. Сейчас идет 
процесс отзыва лицензий у банков, 
которые по разным причинам не 
были отозваны в прошлом году. Осо-
бенно усилился тренд добровольной 
сдачи лицензий «уставшими собст-
венниками».
— Сколько у нас крупных банков, 
про которые можно сказать, что 
они уже не утонут?
— 20 крупнейших — это те банки, 
которые реально контролируют по-
рядка 87% активов. Половина спи-
ска — банки с госучастием.
— Для средних банков ситуация 
аналогичная?
— Есть средние банки в Москве, 
а есть региональные. Это разные 
сущности. Бизнес-модели москов-
ских банков гораздо более уязви-
мы, чем у их региональных коллег. 
Региональный банк работает в сво-
ем «королевстве» и часто даже не 
выходит за его пределы, в этом нет 
необходимости. В регионе у таких 
банков есть местные клиенты, кото-
рые с ними уже много лет. Они хо-
рошо знают друг друга, взаимодей-
ствие отлажено идеально. В Москве 
же банки аналогичного размера, 
как правило, кэптивные, то есть об-
служивающие довольно узкий круг 
акционеров и близких к ним лиц. 
Существование таких кредитных 
организаций напрямую зависит от 
того, насколько акционеры готовы 
их поддерживать. Средние регио-
нальные банки неплохо себя чув-
ствуют, поэтому становятся пред-
метом интереса крупных игроков. 
А московские банки с точки зрения 
конкуренции находятся в зоне уяз-
вимости.

Интервью взял  
Максим Буйлов

полная версия 
kommersant.ru/13102

«Усилился тренд добровольной  
сдачи лицензий уставшими  
собственниками»

Марина Чекурова,
первый заместитель  
гендиректора «Эксперт РА»

Возьмите сдачу
Почему банки все чаще добровольно расстаются с лицензиями
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С 21-го по 100-е место
С 101-го места

Отозвано лицензий
Аннулировано лицензий
Присоединено КО*
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С 101-го места

*КРЕДИТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ.

Расходы на персонал
Содержание основных средств
Амортизация
Организационные и управленческие расходы
Прочие

Услуги связи, телекомму-
никационных и информа-
ционных систем

Плата за право пользования 
объектами интеллектуальной 
деятельности
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С 101-го места
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Московский театр «Новая  опера» 
объявил планы на свой 31‑й се‑
зон. Событие, которое в иные 
годы привлекло бы, возмож‑
но, не так много внимания, сей‑
час воспринимается совершенно 
иначе. Это будет первый полно‑
ценный сезон нового директора 
«Новой оперы» Антона Гетьмана 
(возглавившего театр прош‑
лой осенью — см. „Ъ“ от 6 ноября 
2020 года), который анонсиро‑
вал приход нового музыкально‑
го руководителя и новую репер‑
туарную стратегию. В результате 
последней, среди прочего, в те‑
атре должны появиться спекта‑
кли Василия Бархатова и Дмит‑
рия Чернякова, а сама «Новая 
опера» впервые за тридцать лет 
своего существования переста‑
нет быть театром чисто оперным. 
Комментируют Татьяна Кузнецо‑
ва и Сергей Ходнев.

 С августа 2021 года пост глав‑
ного дирижера «Новой оперы» зай‑
мет Валентин Урюпин. Эрудиро‑
ванный 35‑летний маэстро, некогда 
бывший ассистентом Теодора Ку‑
рентзиса в Перми, а ныне возглавля‑
ющий Ростовский академический 
симфонический оркестр, никаких 
кадровых землетрясений театру 
(будь то на уровне труппы, оркест‑
ра или хора) не обещает. Останутся 
на своих местах и традиционный 
Крещенский фестиваль, который те‑
атр проводит еще со времен Евгения 
Колобова, и симфонические про‑
граммы. Тем не менее попытка ре‑
брендинга налицо.

На будущий сезон заявлены две 
оперные премьеры, и обе в этом 
смысле очень показательны. Бу‑
дет Верди, но принципиально ред‑
кий и не шлягерный: даже не «Лу‑
иза Миллер», а «Стиффелио» — как 
и «Травиата», это опера из современ‑
ной (по меркам 1850 года) жизни, 
но роскошный мелодраматический 
сюжет переплетается в ней с церков‑
но‑этической коллизией. Будет ХХ 
век, но в лице не Рихарда Штрау‑
са, Стравинского или Прокофьева, 
а Эриха Корнгольда. В Европе его 
«Мёртвый город» (1920), экспрессио‑
нистское прочтение декадентского 
романа Жоржа Роденбаха, по меркам 
последних десятилетий — вещь важ‑
ная и вполне репертуарная, но у нас 
практически неизвестная. «Стиффе‑
лио» (премьера — 8 июля 2022 года) 
ставит в «Новой опере» Екатерина 
Одегова, уже выпустившая на этой 
сцене успешных «Саломею» и «Пору‑
гание Лукреции», а в постановщики 
«Мертвого города» (14 апреля) при‑
глашен Василий Бархатов, на отече‑
ственных сценах не работавший уже 
довольно давно.

То же и с Крещенским фестива‑
лем — опять неожиданные ком‑
бинации и незаигранная музыка. 
Обещаны «Золушка» Массне (в кон‑
цертной версии),  прекрасная, 
но опять же редко исполняемая, 
«Страсти Симонины» Кайи Саариа‑
хо (оратория, посвященная Симоне 
Вайль) и «выездной» иммерсивный 
концерт в ГМИИ имени Пушкина, 
где сердцевиной придуманной ди‑
рижером Филиппом Чижевским 
программы должен стать «Лунный 

Пьеро» Шенберга. Симфоническая 
же программа должна открыться 
(14 сентября) под управлением но‑
вого музыкального руководителя 
первым актом «Орлеанской девы» 
Чайковского и «Эдипом‑царем» 
Стравинского, но затем перейдет 
в монографический цикл симфо‑
ний и оркестровых произведений 
Прокофьева.

Оперные планы, по словам Антона 
Гетьмана, предварительно сверстаны 
на три сезона вперед. Как показали со‑
бытия последнего года, даже хорошо 
просчитанные планы — дело не всег‑
да надежное, но в любом случае театр, 
во‑первых, собирается активно вклю‑
читься в систему международных ко‑
продукций. Так, уже в сентябре 2022 
года в «Новой опере» покажут с пылу 
с жару свежую премьеру фестива‑
ля в Экс‑ан‑Провансе — «Саломею» 

в постановке Андреа Бретт. Возмож‑
но, будет в ближайшие сезоны и но‑
вый спектакль Дмитрия Чернякова. 
Во‑вторых, театр собирается рекру‑
тировать оперных постановщиков 
из среды драматических режиссеров 
молодого и среднего поколения — 
включая и дебютантов в оперном 
жанре, и противоречивым образом 
вырвавшегося в оперные ньюсмей‑
керы Константина Богомолова.

Принципиальная новация «Но‑
вой оперы» — открытие постоянно 
действующих «dance‑резиденций», 
ежегодных выступлений компаний 
современного танца. Первым «рези‑
дентом» станут екатеринбургские 
«Провинциальные танцы» Татьяны 
Багановой. С 24 ноября до 5 декабря 

одна из старейших и лучших отече‑
ственных трупп представит четыре 
программы с ретроспективой свое‑
го репертуара: от свежего спектакля 
«Свободу статуе!», показанного вне 
конкурса на последней «Золотой мас‑
ке», до восхитительной полузабытой 
«Sepia» по мотивам повести Кобо Абэ 
«Женщина в песках». Хит програм‑
мы — вечер Стравинского в сопро‑
вождении оркестра «Новой оперы»: 
«Свадебка», ставшая классикой «Про‑
винциальных танцев», и восставшая 
из небытия «Весна священная», по‑
ставленная Татьяной Багановой 
в Большом в 2013 году к 100‑летию 
первой постановки. Радикальность 
багановского спектакля так напу‑
гала руководство Большого, что по‑
сле премьерной серии его показали 
лишь раз — на конкурсе «Золотой ма‑
ски», который он благополучно вы‑

играл, после чего исчез, казалось, на‑
всегда. Танцевальные планы сезона 
2022/23 связаны с Францией (в над‑
ежде, что пандемия к тому времени 

отступит): «резидентом» «Новой опе‑
ры» станет Национальный хореогра‑
фический центр Орлеана, точнее, 
его руководительница Мод Ле Пла‑

дек: программу составят три свежих 
спектакля молодого хореографа, уже 
почитаемого на Западе, но еще не из‑
вестного Москве.

ПЛАНЫ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

«Новая опера» станет еще новее
Московский театр готовит смену имиджа

В прокат выходит фильм ужасов 
«Пила: Спираль» — девятая часть 
суперуспешной франшизы, нача‑
той фильмом «Пила: Игра на вы‑
живание» в 2004 году. В новом 
выпуске авторы решили скре‑
стить натуралистичное зрелище 
изобретательных пыток с соци‑
альным месседжем, но, как часто 
случалось за эти 17 лет с жертва‑
ми хитроумного маньяка, что‑то 
у них пошло не так. В этом удо‑
стоверилась Юлия Шагельман.

2004 году дебют двух ни‑
кому тогда не ведомых австралий‑
цев — режиссера Джеймса Вана 
и сценариста Ли Уоннела, снятый 
по мотивам их же короткометраж‑
ки за смешные $1,2 млн, произвел 
сенсацию в жанре хоррора. «Пила: 
Игра на выживание» была устроена 
так же остроумно и эффективно, как 
те ловушки, в которые заманивал ге‑
роев невидимый убийца по прозви‑
щу Конструктор: немного примитив‑
ной диванной психологии (маньяк 
предлагал жертвам «сыграть в игру» 
ради спасения собственной жизни), 
много пыточного порно, когда смо‑
тришь на экран сквозь пальцы, но от‑
вернуться почему‑то не можешь, 
несколько действительно неожи‑
данных сюжетных твистов и тонкий 
покров морали, чтобы персонажей, 
подвергавшихся затейливым муче‑
ниям, было не жалко. Реакция кри‑
тиков была довольно сдержанной, 
но зрители попались на крючок: 
в мировом прокате этот кровавый 
коктейль собрал почти $104 млн, 

чем, естественно, обеспечил себе не‑
минуемое продолжение.

С тех пор новая «Пила» выходи‑
ла на экраны каждый год в аккурат 
к Хэллоуину. Конструктор получил 
имя, биографию, бывшую жену и це‑
лую толпу последователей и учени‑

ков, что должно было обеспечить бес‑
перебойность этого конвейера, даже 
если из главного героя больше ниче‑
го выжать не получится. В четвертой 
части (2007) он действительно погиб, 
но это никого не остановило. Сикве‑
лы продолжали успешно собирать 
деньги, а в 2010 году, еще до выхода 
седьмого, самого дорогого на тот мо‑
мент фильма в серии — «Пила 3D», 
вся франшиза была внесена в Кни‑
гу рекордов Гиннесса как самая кас‑
совая среди хорроров: ее совокуп‑

ные сборы составили более $977 млн 
(позже этот рекорд был побит фран‑
шизой «Заклятие», созданной все 
тем же Джеймсом Ваном). На этом 
конструкторы «Пилы» наконец‑то 
взяли паузу и честно выдерживали 
ее целых шесть лет. Но поскольку 
человек — существо предсказуемое 
(на чем в большой степени и дер‑
жатся сюжеты всех частей хоррора), 
то студия Lionsgate приняла реше‑
ние о перезапуске. «Пила‑8» вышла 
на экраны в 2017 году и, несмотря 

на то что разочаровала хардкорных 
фанатов франшизы, свои $103 млн 
честно собрала. Очередной сиквел 
опять замаячил на горизонте.

Главным его инициатором высту‑
пил довольно неожиданный в кон‑
тексте хоррора персонаж — комик 
Крис Рок, который предложил идею 
вице‑президенту Lionsgate Майк‑
лу Барнсу, встретив его на свадьбе 
общих знакомых (лучше, конечно, 
не представлять, что же там на этой 
свадьбе творилось). Позже актер 
сыграл в «Спирали» главную роль, 
а также выступил одним из испол‑
нительных продюсеров. Хотя сю‑
жетные коллизии новой «Пилы» 
кажутся напрямую позаимствован‑
ными из заголовков американских 
СМИ последнего года, съемки на са‑
мом деле состоялись еще летом 
2019‑го, но, впрочем, тема полицей‑
ского насилия не теряет своей акту‑
альности уже давно, особенно для 
чернокожего населения. Его, поми‑
мо Рока, в фильме представляет Сэ‑
мюэл Л. Джексон, играющий отца 
главного героя. Это приятный и по‑
лезный способ высказать граждан‑
скую позицию, получив заодно со‑
лидный чек — бюджет «Спирали» 
пока не раскрывается, но, думает‑
ся, изрядная его часть пошла имен‑
но на гонорар Джексону. Что было 
бы только справедливо, потому что 
его появление хоть и не спасает кар‑
тину в целом, но хотя бы делает пару 
эпизодов чуть более выносимыми.

Снимал картину режиссер вто‑
рой, третьей и четвертой «Пилы» 
Даррен Линн Боусман, а сценарий 
писали авторы восьмой Джош Стол‑
берг и Пит Голдфингер. Основная 
задача, которая перед ними стоя‑
ла,— поместить Конструктора и его 

капканы внутрь истории про чест‑
ного копа, который в одиночку про‑
тивостоит коррупции и беззако‑
нию, творящимся в его собственном 
участке. Сцен кровавой расчленен‑
ки здесь не так уж много (зато из ка‑
ждой авторы стараются выжать весь 
тошнотворный максимум), а пере‑
межаются они стандартной поли‑
цейской «бэшкой», в которой опыт‑
ный, но лепящий на каждом шагу 
ошибки детектив, потея и матерясь, 
гоняется за маньяком. Причем со‑
здатели, явно не надеясь на сообра‑
зительность зрителей, не столько 
показывают, сколько пересказыва‑
ют ее в кадре — это фильм из тех, где 
в диалогах герои излагают друг дру‑
гу свои биографии, а также события, 
происходившие пятью минутами 
ранее, что для верности еще подкре‑
пляется многочисленными флешбэ‑
ками, каждый из которых повторя‑
ется по два‑три раза.

Крис Рок изо всех сил старает‑
ся донести до зрителей серьезность 
происходящего, попеременно выпу‑
чивая глаза и напряженно их при‑
щуривая в драматические момен‑
ты. Возможно, у него бы даже что‑то 
получилось, не будь остальные пер‑
сонажи пешками, с самого начала 
предназначенными на вылет, а сю‑
жетные ходы — предсказуемыми 
для всех, кроме их участников. Сем‑
надцать лет прошло, а люди, получив 
угрожающее сообщение от неизвест‑
ного в маске, все еще идут в одиночку 
на заброшенную мыловарню — тут 
захочешь, но не сможешь сопережи‑
вать никому, кроме себя, вынужден‑
ного за этим наблюдать. Тем более 
что финал — снова — остается от‑
крытым, а значит, эта спираль, как 
ей и положено, будет бесконечной.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Явилась — не запилилась
Знаменитая хоррор‑франшиза пополнилась фильмом «Пила: Спираль»

В

Сцен кровавой расчленен‑
ки здесь не так уж много, 
зато из каждой авторы  
стараются выжать весь 
тошнотворный максимум 
ФОТО LIONSGATE

Принципиальная новация  
«Новой оперы» — открытие постоянно 
действующих «dance‑резиденций», 
ежегодных выступлений  
компаний современного танца

Новый главный дирижер 
«Новой Оперы» Валентин 
Урюпин собирается при‑
влекать публику, не прибе‑
гая к ходовым шлягерам 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Сборная России, готовящаяся 
к чемпионату мира в Риге, прерва-
ла свою рекордную серию из де-
сяти побед. Во втором матче чеш-
ского этапа Евротура она уступила 
финнам — 1:4.

ро чешский этап Евро-
тура надо знать, что в этом году у мат-
чей в его рамках довольно высокая 
ценность и слегка снисходительно 
к ним, как к другим матчам серии, 
относиться не стоит. Через неделю 
в Риге открывается чемпионат мира, 
который будет довольно специфиче-
ским. В том смысле, что о привыч-
ном способе формирования заявок 
топовым сборным пришлось забыть. 
Привычный способ — это когда они 
сразу с удовольствием принимают 
в свои ряды солидного размера под-
крепление из клубов НХЛ, а потом, 
когда первенство уже началось, про-
должают ждать точечного усиления 
из Америки, из тех клубов, что осту-
пились в первом или втором раунде 
Кубка Стэнли. То есть наигранные по 
ходу Евротура варианты, по сути, те-
ряют актуальность — исполнители 
совсем другие.

Но нынешний случай особый. Ре-
гулярный чемпионат НХЛ заканчи-

вается впритык к чемпионату мира, 
а его календарь, спрессованный 
пандемией коронавируса, у слиш-
ком многих хоккеистов отбил жела-
ние продлевать сезон ради полета че-
рез океан и нескольких дней внутри 
рижского «пузыря безопасности». Ни 
одна из сборных не ждет могучего эн-
хаэловского десанта. Все полагаются 
на те силы, что выступают в Европе.

Российская сборная тут исклю-
чением не стала. Накануне матча 
с финнами Федерация хоккея Рос-
сии (ФХР) опубликовала список иг-
роков из НХЛ, которые войдут в ее 
состав на чемпионате мира. Даже не 
список, а списочек: защитники Ар-
тем Зуб, Иван Проворов, Никита За-
доров, Владислав Гавриков и Ники-
та Нестеров, нападающие Михаил 
Григоренко и Александр Барабанов. 
Фронтменов российского хоккея — 
Александра Овечкина и Никиты Ку-
черова, Артемия Панарина и Евгения 
Малкина, Андрея Василевского и Ки-
рилла Капризова — в Риге не будет. 
А следовательно, костяк, основа — 
это как раз те, кто сейчас находится 
в Праге. Это на них, представителях 
лучших клубов КХЛ, будет лежать от-
ветственность за результат на чем-
пионате мира, это на них вынужден 
полагаться тренер Валерий Брагин. 
А в проецировании их чешских вы-
ступлений на чемпионат мира гора-
здо больше актуальности, чем обыч-
но бывает с матчами Евротура.

После двух матчей «проекция» по-
лучилась неоднозначной. Сборная 
России стартовала на турнире весе-
лой игрой со шведами, в которой 
установила рекорд: победа со сче-
том 6:4 была для нее десятой подряд. 
В этом матче, понятно, особенно не-
дурна была российская атака: Швед-
ская команда намучилась с ней по 
полной программе.

Второй матч был посложнее. Сбор-
ная России пропустила от финнов бы-
стрый гол. Со шведами она классно ра-
зыгрывала большинство, теперь сама 
не устояла, имея на игрока меньше: 
Аксель Ринделль прошил голкипера 
Ивана Бочарова нехитрым броском.

После этого гола россияне смо-
трелись, пожалуй, посимпатичнее 
соперников. Но о той свежести, лег-
кости, которая помогла одолеть шве-
дов, речи все-таки не шло. Наоборот, 
такое вариативное, взрывное сут-
ки назад российское нападение от-
личалось какой-то монотонностью. 
Финская оборона с ним справля-
лась уверенно. За два периода сбор-
ная России создала два шанса, кото-
рые можно было назвать верными. 
Дмитрий Воронков убежал один на 
один с вратарем Юхо Олкинуорой, 
но уперся в вовремя распластав-
шийся на «ленточке» щиток, а Евге-
ний Тимкин метнул шайбу в стойку.

Период заключительный, правда, 
настраивал на скорый перелом. Рос-
сийская сборная добавила в движе-

нии, и в конце концов Максим Ша-
лунов после перехвата совершил 
головокружительный рейд к чужим 
воротам через всю площадку. В отли-
чие от Воронкова он с Олкинуорой 
разобрался.

А потом у финнов удалился Йере 
Карьялайнен — и вроде бы, учиты-
вая игровой вектор, это был отлич-
ный шанс для российской команды 
финнов дожать. Но все обернулось 
пощечиной для нее. Большинство 
сборная России потратила впустую, 
а вылетевшего со скамейки штраф-
ников Карьялайнена проспала. Бо-
чаров почти остановил шайбу, но 
она все же заползла в сетку. А еще че-
рез полминуты Теему Турунен, лов-
ко развернувшись на пятачке, за-
бил еще гол. Так что репетировать 
Валерию Брагину в концовке выпа-
ло не удержание запаса прочности, 
а попытку спасти матч с помощью 
замены вратаря на шестого полево-
го игрока. Репетиция не удалась — 
финны забросили четвертую шайбу.

Заключительный матч на чеш-
ском турнире сборная России прове-
дет в субботу против его хозяев.

Алексей Доспехов

ХОККЕЙ

Сборная России 
отрепетировала поражение
Ее победную серию прервали финны Английская премьер-лига (АПЛ) 

решила, возможно, самую ак-
туальную для себя на сегодня 
проблему. Ей удалось заранее 
добиться продления на три сезо-
на — с 2022 по 2025 год — договора 
с прежними медиапартнерами Sky 
и BT, избежав грозившего сущест-
венным понижением его цены тен-
дера. Условия нового контракта 
оказались даже лучше, чем усло-
вия истекающего. Клубы АПЛ за-
работают по нему £4,8 млрд, зна-
чительная часть которых, правда, 
пойдет на покрытие их собствен-
ных потерь, понесенных во время 
пандемии, а также на поддержку 
других ниш английского футбола.

нглийская премьер-лига 
объявила о продлении истекающего 
через сезон телевизионного контрак-
та. Ее основными партнерами оста-
нутся Sky Sports и BT Sport. Также не-
большую часть матчей чемпионата 
будет показывать Amazon Prime Vid-
eo, а BBC достались хайлайты туров 
и аналитические программы. Стои-
мость договора — £4,8 млрд. Испол-
нительный директор АПЛ Ричард Ма-
стерс, оценивая соглашение, заявил, 
что оно было заключено в «важный 
момент», обеспечив возможность 
«долгосрочного планирования».

Удовлетворение господина Мас-
терса можно понять. Благодаря это-
му договору премьер-лига решила, 
возможно, самую актуальную для 
себя проблему. Она заключалась 
в гарантиях существенных финан-
совых поступлений в сложнейший 
период. Различные источники оце-
нивают общие потери двух десятков 
клубов высшего английского диви-
зиона в период пандемии коронави-
руса, связанные с выпадением значи-
тельной доли доходов, в сумму около 
£2 млрд. Практически все они серь-
езно увеличили в это время долго-
вую нагрузку. В первую очередь это 
касается грандов: «Манчестер Сити», 
«Манчестер Юнайтед», «Челси», «Ли-
верпуля», «Арсенала», «Тоттенхема». 
При этом еще недавно существовали 
сомнения насчет продуктивности пе-
реговоров о новом телеконтракте.

Реализация медиаправ с середи-
ны прошлого десятилетия являет-
ся базой коммерческого и спортив-
ного успеха АПЛ, три клуба которой 
в нынешнем сезоне добрались до ев-
рокубковых финалов: в решающем 
матче Лиги чемпионов «Манчестер 
Сити» сыграет с «Челси», а в решаю-
щем матче Лиги Европы «Манчестер 
Юнайтед» встретится с испанским 
«Вильярреалом». Грандиозный рывок 
в этом смысле премьер-лига соверши-
ла в 2015 году, подписав первый трех-
летний контракт со Sky и BT на сумму, 
вызывавшую шок,— £5,1 млрд. Ска-
чок в сравнении с предыдущим дого-
вором получился 70-процентный. Эта 
сделка существенно изменила лан-
дшафт не только собственно англий-
ского, но и всего европейского фут-
бола, например, заставив взлететь 
и трансферные цены.

Подозрения по поводу того, что 
телекомпании все-таки несколько 
переоценили потенциал АПЛ, под-
твердились через три года. Следую-
щий контракт был уже скромнее — 
на £4,5 млрд. А в начале нынешнего 
года аналитики ряда медиаресурсов 
предрекали очередное падение сто-
имости договора. Причем, возмож-
но, уже совсем чувствительное — от 
£500 млн до £900 млн. Они ссыла-
лись на несколько обстоятельств. 
Это и проблемы телекомпаний из-за 
срыва матчей во время пандемии, 
приведшие к оттоку зрителей и за-
ставившие бродкастеров проявлять 
большую осторожность при заклю-
чении сделок, и политика руководст-
ва корпорации Comcast, которая три 
года назад приобрела Sky и деклари-
ровала отказ от гонки за слишком 
дорогими медиаправами, и даже все 
еще существующее ощущение «ин-
фляционности» английских цен: 
в конце концов в остальных чем-
пионатах «большой пятерки» они 
по-прежнему гораздо ниже.

В этом смысле нынешний дого-
вор действительно стоит позицио-
нировать как заметную победу АПЛ. 
The Guardian убеждена, что одной из 
причин, лежащих в ее основе, ста-
ло смягчение позиции британско-
го правительства. Закон Великобри-
тании требует в подобных случаях 
проведения конкурса со статусом 
обладателя медиаправ на кону. Но 
его проведение вполне могло как 
раз лишь высветить сдержанность 
потенциальных правообладателей 
в отношении чрезмерных трат в не-
простых условиях пандемии. Премь-
ер-лига не скрывала, что в течение 
довольно долгого периода прилага-
ла колоссальные усилия, чтобы убе-
дить британские власти разрешить 
старым партнерам — Sky и BT, вме-
сто того чтобы конкурировать друг 
с другом, самим договориться об 
устраивающем всех варианте разде-
ла трансляций. Правительство, ссы-
лаясь на чрезвычайность ситуации, 
в итоге пошло навстречу АПЛ, а рас-
чет последней полностью оправдал-
ся: стоимость договора и в самом 
деле удалось не то что не опустить, 
а даже поднять.

Правда, надо учитывать, что своео-
бразной платой за уступку было обя-
зательство увеличить помощь со сто-
роны высшего дивизиона остальным 
нишам и субъектам английского фут-
бола, не имеющим таких же надеж-
ных источников доходов. Предыду-
щий телеконтракт предусматривал, 
что в период его действия АПЛ напра-
вит на эти цели £1,5 млрд. Основны-
ми реципиентами этих средств были 
клубы низших дивизионов. Пункт 
сохранился и в только что заключен-
ном договоре. Но к нему было добав-
лено положение о создании специ-
ального фонда в объеме £100 млн. 
Эти деньги также будут направляться 
в «наиболее уязвимые зоны футболь-
ного сообщества», в частности в жен-
ский и юношеский футбол, а также на 
финансирование программ по охра-
не здоровья игроков.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

Теле-теле трали-вали
Новый договор АПЛ о медиаправах  
оказался дороже предыдущего

Поражение от сборной 
Финляндии (в синей  
форме — Теему Турунен) 
оказалось первым  
в нынешнем сезоне  
для российской команды  
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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Сразу 40 японских городов, кото-
рые так или иначе должны были 
быть задействованы в проведе-
нии стартующей 23 июля Олим-
пиады, вышли из олимпийского 
проекта. По сообщению агентст-
ва Nikkei, это вызвано опасения-
ми, что участники Игр будут спо-
собствовать распространению 
коронавирусной инфекции. Ру-
ководство ряда поселений уже 
отказалось гарантировать вы-
деление участникам турнира 
больничных коек. В правительст-
ве Японии пока придерживают-
ся прежней позиции, нацеленной 
на проведение Игр. Но учитывая, 
что уже осенью в стране должны 
состояться парламентские выбо-
ры, властям придется задуматься 
о том, стоит ли ради олимпийско-
го проекта ставить под удар свои 
электоральные перспективы. Тем 
более что почти 60% японцев вы-
ступают за отмену Олимпиады.

рганизаторы летней Олим-
пиады-2020, которая должна от-
крыться 23 июля, получили второй 
за несколько дней удар. В начале не-
дели были обнародованы результа-
ты опроса, проведенного изданием 
Yomiuri Shimbun 7–9 мая. Согласно 
им 59% респондентов выступают за 
отмену Олимпиады, уже пережив-
шей перенос с 2020-го на 2021 год. 

Теперь же агентство Nikkei со ссыл-
кой на источники в правительстве 
Японии сообщило, что 40 японских 
населенных пунктов и даже префек-
тур, ранее включенных в олимпий-
ский проект, из него вышли. Отме-
тим, что проведение турнира уровня 
Олимпиады физически невозможно 
втиснуть в рамки одного, даже тако-
го большого, как Токио, города. Хотя 
бы потому, что командам требуются 
тренировочные базы, которых в са-
мом Токио на всех не хватит.

В обычной ситуации за учас-
тие в олимпийском проекте сосед-
ние города бьются. Скажем, в ор-
биту Токио-2020 изначально было 
вовлечено 500 населенных пун-
ктов (какие-то из них предоставля-
ли тренировочные базы, какие-то 
участвовали в культурной програм-
ме, сопутствующей Олимпиаде). Но 
текущая эпидемиологическая си-
туация вынуждает местные влас-
ти отказываться от участия в Играх. 
И если населенными пунктами, 
включенными в культурную про-
грамму Игр, можно пренебречь, то 
вот с теми, которые предоставляли 

тренировочные базы для команд, 
ситуация сложнее. В качестве при-
мера можно привести префектуру 
Тиба с одноименной столицей. Гу-
стонаселенный регион примыкает 
к Токио, и именно там должна была 
расположиться тренировочная база 
сборной США по легкой атлетике. 
В среду стало известно, что амери-
канцы от этой идеи отказались. Гу-
бернатор префектуры Тосихито Ку-
магаи не стал конкретизировать, 
какая из сторон стала инициато-
ром отмены, но пояснил, что реги-
он не может выполнить требование 
оргкомитета Токио-2020 о резерви-
ровании коек в медицинских учре-
ждениях для лиц, задействованных 
в проведении Игр. Речь не толь-
ко о спортсменах, но и об офици-
альных лицах, гостях Олимпиады, 
представителях иностранных СМИ 
и т. д. «Мы не рассматриваем такой 
вариант в условиях, когда выделе-
ние мест в больницах для участни-
ков Игр может повредить нашим 
гражданам»,— отметил губернатор 
Кумагаи. А власти поселка Окуид-
зумо заявили, что не смогут принять 
у себя сборную Индии по хоккею на 
траве, поскольку нет ни времени, 
ни финансовых возможностей обес-
печить режим, при котором ино-
странцы и местные жители гаранти-
рованно не будут пересекаться.

Отказы населенных пунктов от 
участия в олимпийском проекте 
идут на фоне ухудшающейся эпиде-

миологической ситуации. В среду 
японские власти сообщили о 7 тыс. 
новых случаев инфицирования CO-
VID-19. Это на уровне январских ре-
кордов. При этом в Японии сейчас 
действует карантин, но ограничения 
пока не помогают сбить волну пан-
демии. Ситуация усугубляется тем, 
что программа вакцинации в стране 
идет плохо. Прививку получили ме-
нее 3% населения страны — худший 
показатель среди ведущих эконо-
мик мира. Неудивительно, что Олим-
пиада получает все больше и больше 
противников. Петицию за отмену 
Игр на портале Change.org, по дан-
ным на четверг, подписали уже бо-
лее 350 тыс. человек. В тот же день 
около сотни японских врачей обна-
родовали обращение к правитель-
ству с призывом отменить Олим-
пиаду. По их мнению, в противном 
случае национальная система здра-
воохранения может столкнуться 
с коллапсом. Негативное отноше-
ние к Олимпиаде высказывают уже 
и крупнейшие бизнесмены страны. 
Так, гендиректор и основатель Soft-
Bank, один из богатейших людей 
Японии, Масаёси Сон в интервью 
CNBC отметил, что боится проведе-
ния Игр во время пандемии, выра-
зив беспокойство не только за япон-
ское население, но и за иностранных 
участников. По его словам, он просто 
не понимает, как иностранные госу-
дарства могут настаивать на отправ-
ке своих атлетов на Игры в ситуа-

ции, когда есть угроза превращения 
Токио в «суперцентр» распростране-
ния COVID-19.

Впрочем, пока японские власти, 
равно как Международный олим-
пийский комитет (МОК), настаива-
ют на том, что об отмене Игр речи не 
идет и они состоятся в срок. Правда, 
не ясно, в каком виде. Ключевой во-
прос — допустят ли на трибуны зри-
телей. Ранее Япония запретила ино-
странным болельщикам посещать 
Олимпиаду. По своим решение ожи-
дается не ранее июня. Но как бы то 
ни было, а олимпийская история 
приобретает все больше черт исто-
рии, связанной с политикой. Осенью 
этого года должны пройти выборы 
в парламент. При реализации нега-
тивного сценария, а именно ухудше-
ния эпидемиологической ситуации 
в стране после Олимпиады, премь-
ер-министру Японии Ёсихидэ Суге 
придется отвечать на неприятные во-
просы. Собственно говоря, они уже 
начались. Юкио Эдано, глава Консти-
туционно-демократической партии 
Японии, крупнейшей оппозицион-
ной силы в стране, обвинил премь-
ера в намерении провести Олимпи-
аду любой ценой. В ответ господин 
Суга заявил, что «никогда не ставил 
Игры на первое место». На фоне от-
мены визита в Японию президента 
МОК Томаса Баха это вызвало новые 
сомнения в том, что олимпийский 
проект удастся реализовать.

Александр Петров
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Десятки населенных пунктов страны отказываются от участия в Олимпиаде
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